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Памятные 
даты

официально

7 ноября 

– В Туле, по инициати-
ве местного врача Федора 
Архангельского, открыл-
ся первый в России вы-
трезвитель под названием 
«Приют для опьяневших» 
(1902 г.).

– Получена первая нефть 
на Нефтяных Камнях, 
старейшей в мире мор-
ской нефтяной платформе 
(1949 г.).

8 ноября 
– Международный день 

КВН.
– Всемирный день гра-

достроительства.
– Международный день 

радиологии.
– Международный день 

пианиста.
– День исполнения же-

ланий.
– В процессе экспери-

ментов с электричеством 
Вильгельм Рентген открыл 
излучение, названное им 
X-лучами, впоследствии в 
честь ученого названное 
рентгеновским (1895 г.).

– Вышел в эфир первый 
выпуск программы КВН 
(«Клуб Веселых и Находчи-
вых» (12+) (1961 г.).

9 ноября 

– Всемирный день кни-
ги рекордов Гиннесса.

10 ноября

– День сотрудника орга-
нов внутренних дел Рос-
сийской Федерации.

– Международный день 
бухгалтерии (День бухгал-
тера).

– Всемирный день моло-
дежи.

– Создан первый ком-
пьютерный вирус (1983 г.).

11 ноября

– Международный день 
энергосбережения.

– День офтальмолога.
– День экономиста.
– В Дании впервые опу-

бликована сказка Ган-
са Кристиана Андерсе-
на «Гадкий утенок» (6+) 
(1843 г.).

12 ноября

– Всемирный день борь-
бы с пневмонией.

13 ноября 

– Международный день 
слепых.

– Всемирный день до-
броты.

– Венский мясник Ио-
ганн Ланер изобретает со-
сиски (1805 г.).

График приема граждан по личным вопросам
руководителями мэрии города Магадана на ноябрь 2024 года

7 Троицкий Вениамин Юрьевич
заместитель мэра
города Магадана
с 14.00 до 17.30 часов

по вопросам инвестиций, предпринимательской дея-
тельности, налогов, сборов, транспортного обслужива-
ния, связи, банков, аренды земли и имущества, по во-
просам переселения из ветхого жилья, предоставления 
жилой площади

14 Аверьянов олег Владимирович
заместитель мэра
города Магадана
с 14.00 до 17.30 часов

по вопросам обеспечения общественного порядка, без-
опасности и административно-контрольным полномо-
чиям на муниципальном уровне, вопросы призыва в 
вооруженные силы Российской Федерации

20 Казетов Юрий Михайлович
заместитель мэра
города Магадана
с 14.00 до 17.30 часов

по вопросам культуры, спорта, работы с молодежью, 
защиты прав несовершеннолетних

28 Колмогорова Светлана Леонидовна
заместитель мэра
города Магадана
с 14.00 до 17.30 часов

по вопросам образования, организации отдыха, оздо-
ровления, занятости детей и подростков в летний пери-
од, вопросы отдела ЗАГС

Запись к руководителям мэрии производится в кабинете № 105 с 09.00 до 17.00 или по тел. 62-71-54.

УВАжАеМые рАбоТниКи КУЛьТУры ГороДА МАГАДАнА! 
СерДечно позДрАВЛяЮ ВАС С профеССионАЛьныМ прАзДниКоМ!

Новый год, День города, Международный женский день – без вас невозможно представить ни 
один праздник в областном центре. Вы создаете атмосферу торжества, помогаете каждому оку-
нуться в увлекательный мир творчества. Сегодня у нас есть уникальная возможность выразить 
признательность и благодарность вам – людям, которые наполняют наши жизни радостью, со-
храняя и приумножая традиционные ценности и культурное наследие Магаданской области.

Сотрудники домов культуры, библиотек, музеев, музыкальные и танцевальные коллективы – 
благодаря вашим ярким, оригинальным идеям и кропотливому труду в городе проходят кон-
церты, конкурсы, открываются новые выставки, собирающие большую аудиторию. Увлеченные и 
инициативные, вы всегда готовы к созданию новых прекрасных проектов. Нашей гордостью оста-
ются и ученики школ искусств Магадана. Они регулярно становятся лауреатами региональных, 
всероссийских и международных конкурсов. Уверен, их ждет большое будущее!

В этот знаменательный день сердечно желаю всем работникам культуры вдохновения, неисся-
каемого творческого потенциала и неугасаемого энтузиазма. Пусть вашими верными спутника-
ми остаются успех, удача и процветание. Крепкого здоровья, личного счастья и семейного благо-

получия! С праздником!
Глава Мо «Город Магадан»,

мэр города Магадана Юрий ГришАн

Обращения на контроле
Мэр Магадана провел прием граждан по личным вопросам

Глава города Юрий Гри-
шАн провел традиционный 
прием граждан по личным 
вопросам. Совместно с мэром 
с жителями общались руково-
дители профильных ведомств 
муниципалитета.

Большая часть обращений 
была посвящена вопросам жи-
лья. Сразу несколько жителей 
аварийного дома № 19 на улице 
Подгорной, подлежащего рассе-
лению, пришли к главе муници-
палитета, чтобы уточнить пла-
ны по сносу дома и обеспече-
нию их новыми жилыми поме-
щениями. Руководитель ДИЖО 

Людмила Исакова дала посети-
телям все необходимые разъяс-
нения. В настоящее время ве-
домство прорабатывает вари-
анты выделения жилья.

Неприятный запах, исходя-
щий из соседней квартиры, бес-
покоит жильцов дома № 11, кор-
пус 1 на улице Шандора Шими-
ча. Проблема носит длитель-
ный характер. Жители неодно-
кратно обращались по этому 
вопросу в различные ведомст-
ва. Однако ситуация не меня-
ется. Соседка – любительница 
кошек – так и не привела свою 
квартиру в порядок и по-преж-

нему доставляет неудобства 
всему подъезду.

Представитель департамен-
та жилищно-коммунально-
го хозяйства и коммунальной 
инфраструктуры мэрии горо-
да пояснил мэру и посетите-
лю, что владелице проблем-
ной квартиры неоднократно 
направлялись предписания об 
устранении замечаний. Также 
был направлен иск в суд, в ста-
дии подготовки еще один. Мэр 
города отметил:

«Учитывая, что ситуация не 
меняется уже долгое время, 
предписания игнорируют, мы 
подключим в помощь специа-
листам департамента ЖКХ на-
ше правовое управление, что-
бы активизировать процесс ре-
шения проблемы».

Еще одна посетительница со-
общила главе города о том, что 
ее сосед по дачному участку 
устроил за своим забором ме-
таллическую мастерскую. Из-
делия у него получаются ка-
чественные и красивые. Одна-
ко во время их изготовления 
он доставляет массу неудобств 
своим соседям: это и шум, и 
неприятный запах, а еще пыль, 

гарь и брызги краски, которые 
оседают на растения, заботли-
во выращенные на участке за-
явительницы.

«Использование участка не 
по назначению не допускает-
ся. Земля выделена для садо-
водства и огородничества, а 
значит, там не могут разме-
щаться промышленные объек-
ты. Специалисты профильно-
го ведомства обязательно про-
ведут проверку и примут со-
ответствующие меры», – заве-
рил Юрий Гришан магаданку.

Также жители задавали гла-
ве города вопросы, связанные с 
благоустройством областного 
центра и выделением земель-
ных участков.

Записаться на встречу с гра-
доначальником можно по ад-
ресу: площадь Горького, 1, каб. 
105. Зарегистрированные об-
ращения рассматриваются 
в течение 10 рабочих дней, в 
исключительных случаях срок 
исполнения занимает 30 дней. 
О принятом решении заяви-
тель уведомляется письменно 
либо по телефону.

пресс-служба мэрии 
города Магадана

https://my-calend.ru/holidays/mezhdunarodnyy-den-kvn
https://my-calend.ru/holidays/mezhdunarodnyy-den-kvn
https://my-calend.ru/holidays/vsemirnyy-den-gradostroitelstva
https://my-calend.ru/holidays/vsemirnyy-den-gradostroitelstva
https://my-calend.ru/holidays/mezhdunarodnyy-den-radiologii
https://my-calend.ru/holidays/mezhdunarodnyy-den-radiologii
https://my-calend.ru/holidays/mezhdunarodnyi-den-pianista
https://my-calend.ru/holidays/mezhdunarodnyi-den-pianista
https://my-calend.ru/holidays/den-organov-vnutrennih-del-rf
https://my-calend.ru/holidays/den-organov-vnutrennih-del-rf
https://my-calend.ru/holidays/den-organov-vnutrennih-del-rf
https://my-calend.ru/holidays/den-buhgaltera
https://my-calend.ru/holidays/den-buhgaltera
https://my-calend.ru/holidays/den-buhgaltera
https://my-calend.ru/holidays/vsemirnyy-den-molodezhi
https://my-calend.ru/holidays/vsemirnyy-den-molodezhi
https://my-calend.ru/holidays/mezhdunarodnyy-den-energosberezheniya
https://my-calend.ru/holidays/mezhdunarodnyy-den-energosberezheniya
https://my-calend.ru/holidays/den-oftalmologa
https://my-calend.ru/holidays/vsemirnyy-den-borby-s-pnevmoniey
https://my-calend.ru/holidays/vsemirnyy-den-borby-s-pnevmoniey
https://my-calend.ru/holidays/mezhdunarodnyy-den-slepyh
https://my-calend.ru/holidays/mezhdunarodnyy-den-slepyh
https://my-calend.ru/holidays/vsemirnyy-den-dobroty
https://my-calend.ru/holidays/vsemirnyy-den-dobroty


37 ноября
2024 года

ВМ
№ 45

что, где, когда

подготовлено редакцией «ВМ»

В топе новостей Цифры 
и фактыСамые яркие и читаемые новости о регионе (подборка Яндекс.Новости)

ТАСС

В Магаданской области 2 ноября 
закрылась навигация для маломер-
ных судов.

Выход в море на маломерных су-
дах в Магаданской области запрещен 
со 2 ноября. Нарушителей ожидает 
штраф, сообщили в пресс-службе ГУ 
МЧС РФ по региону.

«Со 2 ноября выход на водоемы на 
маломерных судах запрещен! Вы-
ход на воду после закрытия навига-
ции – риск и большая опасность. Уси-
ление ветра, обледенение судна, ухуд-
шение видимости, короткий световой 
день – все это увеличивает риск ава-
рии с плавсредством», – рассказали в 
ведомстве.

Там добавили, что за выход на во-
доемы в зимний сезон предусмотрен 
административный штраф в размере 
от 5 тыс. до 10 тыс. рублей.

«КоМСоМоЛьСКАя прАВДА»

загорелись мусорные баки: ночью 
в Магадане пострадал автомобиль.

В Магадане на улице Гагарина но-
чью произошло возгорание на пло-
щадке для сбора мусора. Огонь повре-
дил стоящий рядом автомобиль. Оче-
видцы сразу обратились за помощью. 
Подробнее в материале «Комсомоль-
ской правды» – Хабаровск».

Площадь пожара составила око-
ло пяти квадратных метров. Прибыв-
шие спасатели ликвидировали огонь, 
не дав ему распространиться дальше.

«Огонь повредил лакокрасочное по-
крытие автомобиля «Toyota Mark II», 
стоящего неподалеку от мусорных 
контейнеров», – рассказали в ГУ МЧС 
России по Магаданской области.

Специалисты предупреждают жи-
телей – не оставляйте машины ря-
дом с мусорными баками или вбли-
зи потенциальных источников возго-
рания.

«реГионы роССии»
Магаданская область приняла 

участие во всероссийском этногра-
фическом диктанте (0+).

В Магадане завершился шестой 
день Всероссийского этнографиче-
ского диктанта «Большой этнографи-

ческий диктант» (0+), который про-
водится с 1 по 8 ноября в честь Дня 
народного единства. Участники ме-
роприятия собрались в Молодежном 
центре, где им была предоставлена 
возможность проверить свои знания 
по истории, культуре и традициям 
народов России.

«В нашей многонациональной Рос-
сии мы все живем одной большой се-
мьей. Мы должны знать и понимать 
культуру, традиции и историю наци-
ональностей. Этот диктант призван 
помочь каждому освежить и прове-
рить свои знания, узнать что-то но-
вое о народах нашей страны и наше-
го региона», – отметил заместитель 
председателя правительства Мага-
данской области Максим броДКин.

Участникам диктанта были даны 
задания, включающие вопросы о тра-
дициях и истории коренных малочи-
сленных народов Севера, проживаю-
щих в Магаданской области, а также о 
местах, связанных с Россией за преде-
лами Российской Федерации. На вы-
полнение заданий было отведено 45 
минут, но все участники справились 
гораздо быстрее.

СТроиТеЛьСТВо.RU

Автомобильную дорогу общего 
пользования отремонтируют в Ма-
гаданской области.

В Магаданской области будет про-
веден ремонт межмуниципальной 
автомобильной дороги общего поль-
зования.

Тендер определит подрядчика, за-
явки принимаются до 11 ноября. На 
ремонт из бюджета Магаданской об-
ласти будет выделено 82 миллиона 
рублей.

Ремонт пройдет на участке автомо-
бильной дороги «Солнечный – Ола» 
с 22+630 по 24+020 километр. Протя-
женность ремонтируемого участка 
составляет 1,402 километра. В ходе ре-
монта планируется восстановить ось 
трассы, демонтировать и установить 
обратно дорожные знаки со стойка-
ми, обновить нижний слой асфальто-
вого покрытия, восстановить тротуар, 
площадку для остановки и стоянки 
автомобилей и другие элементы до-

роги. Работы будут проводиться с 15 
мая по 30 сентября 2025 года.

иА MagadanMedia

В Магаданской больнице внедри-
ли два новых метода проведения 
исследований.

КТ-коронарография или муль-
тиспиральная коронарография 
(МСКТ) – уникальная по своей сути 
методика исследования, которая по-
зволяет изучить состояние артерий 
сердца. С ее помощью можно обна-
ружить любое повреждение сосудов, 
что позволяет безошибочно поставить 
диагноз и назначить правильное ле-
чение, сообщили ИА MagadanMedia в 
правительстве Магаданской области.

иван пеТроВ, врач-рентгенолог 
Моб: «КТ-коронарография проводит-
ся с помощью компьютерного томо-
графа. В полость сосуда вводится кон-
трастное вещество, которое заполняет 
просветы и позволяет проанализиро-
вать структуру артерии. Главным по-
казанием к проведению исследова-
ния коронарных сосудов с помощью 
КТ является ишемическая болезнь 
сердца. Преимущества этого метода 
заключаются в следующем: изобра-
жения нужных структур получаются 
во всех плоскостях, что дает возмож-
ность изучить их послойно; высокая 
скорость проведения процедуры; без-
опасность и минимальное наруше-
ние целостности тканей; возможность 
получить 3D-модель сосудов и тканей 
сердца».

RUnews24.RU

В Магаданской области расска-
зали о количестве заболевших 
коронавирусом.

Власти отметили, что во всех слу-
чаях болезнь протекает в достаточ-
но легкой форме и госпитализация 
не требуется. Сообщается, что бюд-
жетники и пенсионеры, прошед-
шие вакцинацию, получают неко-
торые льготы.

Оперативный штаб Магаданской 
области, который занят недопуще-
нием распространения коронави-
руса в регионе, сообщил о 11 новых 
подтвержденных в лаборатории 
случаях COVID-19. Все они проходят 
лечение амбулаторно. На сегодняш-
ний день в больницах области нет 
никого с таким диагнозом. Всего с 
начала эпидемии в регионе было 
зафиксировано 25 185 случаев болез-
ни, из которых 414 закончились ле-
тальным исходом.

Губернатор Магаданской области 
Сергей Носов подписал указ, со-
гласно которому каждому бюджет-
нику день вакцинации будет запи-
сан в качестве выходного. А пенси-
онерам за получение соответству-
ющей прививки выплачивается по 
тысяче рублей. Также продолжает 
действовать колл-центр, в который 
можно обратиться, если есть какие-
то вопросы касательно мер профи-
лактики COVID-19.

6 команд примут участие в Кубке мэра Ма-
гадана по хоккею с шайбой (16+) в этом году. 
19-е торжественное открытие игр состоялось 1 
ноября. Соревнования продолжатся в течение 
всей недели, закрытие запланировано в вос-
кресенье, 10 ноября. Победителей ждет ком-
плект наград в командном зачете и переходя-
щий командный кубок за 1 место.

70 лет назад решением Магаданского об-
лисполкома образованы областная станция 
юных натуралистов и областная станция 
юных техников.

10 снежных пушек и 2 ратрака ежедневно 
работают на втором склоне комплекса «Сне-
горка». Уже с начала октября коллектив гор-
нолыжного комплекса приступил к подготов-
ке склонов. Практически круглосуточно здесь 
работает система снегогенерации. Учебный 
склон уже опробовали юные спортсмены, он 
практически готов, остались лишь небольшие 
штрихи.

5 лет назад состоялось открытие виртуаль-
ного концертного зала в г. Магадане в малом 
зале муниципального Центра культуры. Ис-
полнен концерт выдающегося пианиста Де-
ниса Мацуева. Зрители смогли насладиться 
великолепным звучанием и погрузиться в ат-
мосферу классической музыки.

До 300 человек смогут заниматься вос-
точными единоборствами в недавно от-
крывшемся спортивно-развивающем клубе 
«Школа мужества» (6+). Занятия в учрежде-
нии стартовали 16 сентября. Здесь воспи-
танники изучают восточные единоборства, 
прежде всего дзюдо, также открылась сек-
ция кендо, работает танцевальная студия 
по брейк-дансу. Кроме этого, действует тре-
нажерный зал, в который можно ходить по 
абонементу, и зал контактных видов спор-
та. В «Школу мужества» принимают малы-
шей от трех лет.

130 лет со дня рождения Карла Яковлеви-
ча Мейстера (1894), актера. Родился в г. Риге. 
Арестован и осужден на срок 4 года ИТЛ. За-
ключение отбывал на Колыме. После осво-
бождения из лагеря работал ответисполни-
телем в Колымском управлении сельского 
и промыслового хозяйства (село Эльген). С 
21 июня 1938 г. – актер Магаданского музы-
кально-драматического театра им. М. Горь-
кого. В августе-сентябре 1938 г. участвовал 
вместе с театром в гастрольной поездке по 
Колыме. Затем вернулся на «материк».

95 лет назад (1929) состоялось торжест-
венное открытие Восточно-Эвенской (На-
гаевской) культбазы – комплексного уч-
реждения, призванного помочь коренным 
жителям северных регионов поднять хо-
зяйство, культуру, медицинское обслужива-
ние. Открытие культбазы было приурочено 
к двенадцатой годовщине Октября. Первая 
демонстрация прошла по единственной ма-
ленькой улице, которую назвали Октябрь-
ская (первая улица Магадана, существует 
до настоящего времени). Заведующий куль-
тбазой – Яхонтов И. А. 9 июля 1931 г. в свя-
зи с организацией окружного центра в бух-
те Нагаева культбаза расформирована, все 
учреждения переданы окружным организа-
циям.
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пресс-служба Всероссийской политической партии «единая россия»

Пожелания для 
бойцов СВО

представители фракции 
«единая россия» в регио-
нальном заксобрании оста-
вили пожелания для ко-
лымских бойцов специаль-
ной военной операции на 
флаге Магаданской обла-
сти. Полотнища из всех угол-
ков страны с благодарностя-
ми и напутственными слова-
ми для участников СВО по-
кажут на очередном Съезде 
«Единой России», а затем от-
правят на фронт.

Право первыми оставить 
послания на флаге Магадан-
ской области получили те, 
кто с первых дней спецопе-
рации активно поддержива-
ет бойцов и их семьи, опера-
тивно разрабатывает регио-
нальные меры социальной 
поддержки участников СВО. 
Свои пожелания на флаге Ко-
лымы уже написали предсе-
датель Магаданской област-

ной Думы Сергей Абрамов, 
его первые заместители Ан-
дрей Зыков и Эдуард Коз-
лов, зампред Виктория Го-
лубева, депутат Игорь Рози-
нов. «Храни вас Бог!», «Уве-
рен в победе! Благодарен 
вам! Ждем домой», «Скорее 
вернуться с победой домой!», 
«Верим в вас, гордимся ва-
ми, ждем вас!» – эти и мно-
гие другие напутствия уже 
нашли место на флаге Мага-
данской области.

Флаги всех российских ре-
гионов со словами поддер-
жки и благодарности зем-
лякам-участникам СВО бу-
дут представлены на очеред-
ном Съезде партии «Единая 
Россия» в Москве 14 декабря 
2024 года. Затем их отправят 
в зону проведения спецопе-
рации и вручат тем, кто се-
годня продолжает выполне-
ние своего воинского долга.

Благотворительная 
акция

Магаданский областной 
театр кукол – участник 
проекта партии «Культу-
ра малой родины» принял 
участие в региональном 
благотворительном мара-
фоне «Колыма – надежный 
тыл» (6+).

В фойе театра была орга-
низована ярмарка с уникаль-
ными поделками ручной ра-
боты – игрушками, украше-
ниями, предметами декора, 
выпечкой и многим другим.

Также для всех желающих 
проводились увлекательные 
мастер-классы. Под руковод-
ством мастеров дети и взро-
слые могли попробовать се-
бя в создании собственных 

браслетов, в декорировании 
пряников кондитерским кре-
мом и в плетении маскиро-
вочных сетей. Кроме того, 
любой желающий мог на-
писать письмо солдату на 
фронт.

В заключении мероприя-
тия состоялись показы спек-
таклей «Теплый хлеб» (6+), 
«Три поросенка» (6+) и «Бу-
ка» (6+), поставленные при 
поддержке проекта партии 
«Культура малой Родины».

Все средства, собранные 
от продажи изделий и биле-
тов на спектакль, будут на-
правлены на поддержку мо-
билизованных земляков в зо-
не СВО.

«Народный фронт. 
Все для Победы»

В Магадане наградили ко-
лымчан, которые оказыва-
ют помощь участникам спе-
циальной военной операции. 
Среди получивших награды – 
представители «Единой Рос-
сии» и ее сторонники. Памят-
ных нагрудных знаков «Народ-
ный фронт. Все для Победы» 
удостоились 15 колымчан, внес-
ших значительный вклад в по-
мощь нашим бойцам, а также 
волонтерские и общественные 
организации, которые регуляр-
но помогают нашим ребятам 
на СВО и принимают участие в 
масштабном проекте Народно-
го фронта «Все для Победы!» по 
сбору средств, амуниции и тех-
ники для участников СВО.

Торжественная церемония 
прошла 1 ноября в региональ-
ном штабе «Народный фронт» 
и была приурочена ко Дню на-
родного единства.

Среди получивших награ-

ды – лидеры общественно-
го мнения и активные гражда-
не, которые с самоотвержен-
ностью поддерживают наших 
бойцов на передовой.

Заслуженно почетное место в 
их ряду заняли представители 
«Единой России» и ее сторон-
ники. Это руководитель цент-
ра поддержки семей мобилизо-
ванных, депутат фракции «Еди-
ная Россия» законодательного 
собрания Колымы Ксения Су-
ханкина и руководитель «Ко-
митета семей воинов Отечест-
ва», председатель общественно-
го совета партпроекта «Истори-
ческая память» Валентина Ам-
пилогова.

Награду и грамоты актив-
ным волонтерам вручили за-
меститель председателя Прави-
тельства Магаданской области 
Максим Бродкин и замести-
тель руководителя Центрально-
го исполкома Народного Фрон-

та Александр Атанасов. В тор-
жественной церемонии принял 
участие депутат Государствен-
ной Думы РФ Антон Басанский.

«Мы видим, как ответствен-
ность и готовность колымчан 
прийти на помощь становят-
ся основой для создания силь-
ного и сплоченного общества. 
Нашим ребятам будет очень 
тяжело без надежного тыла, 
они сами нам об этом гово-
рят. Мы поддерживаем бой-
цов по зову души, по-друго-
му мы просто не можем», – 
сказала руководитель цент-
ра поддержки семей моби-
лизованных Ксения СУхАн-
КинА.

Памятный нагрудный знак 
«Народный фронт. Все для По-
беды» утвержден по поруче-
нию Президента России после 
встречи с участниками фору-
ма «Все для Победы!» в Туле 
весной 2024 года.

Освобождение от 
исполнительского сбора

Госдума поддержала иници-
ированный «единой россией» 
законопроект, освобождающий 
участников СВо от взыскания 
исполнительского сбора в пе-
риод их участия в боевых дей-
ствиях. Документ принят в пер-
вом чтении.

Сейчас для участников спецо-
перации предусматривается при-
остановление рассмотрения дел 
в суде и исполнительных произ-
водств на период участия в бое-
вых действиях, но с должника, ко-
торый вовремя не исполнил ис-
полнительный документ, однов-
ременно взыскивается сбор в раз-
мере 7 % от подлежащей взыска-
нию суммы или стоимости взы-
скиваемого имущества. Таким 
образом, к моменту возвращения 

из зоны боевых действий у участ-
ников спецоперации формирует-
ся повышенная задолженность.

«Для человека, участвующего 
в боевых действиях, выполнить 
требования исполнительных до-
кументов в положенные сроки 
крайне затруднительно. А речь 
может идти о весьма чувстви-
тельных для семейного бюдже-
та, военнослужащих суммах», – 
отметил председатель комите-
та Госдумы по безопасности и 
противодействию коррупции 
Василий пиСКАреВ.

В свою очередь первый за-
мруководителя фракции «еди-
ной россии» Дмитрий ВяТКин 
обратил внимание, что рассма-
триваемый законопроект – про-

должение последовательной по-
литики по поддержке участников 
СВО и членов их семей.

«Он будет распространяться не 
только на военнослужащих, про-
ходящих службу по контракту, 
но и на добровольцев, заключив-
ших контракт о содействии Во-
оруженным Силам. Тем самым 
мы восполняем пробел, который 
обнаружили по итогам рассмо-
трения обращений, жалоб со сто-
роны участников спецоперации. 
Мы уже установили возможность 
кредитных каникул, моратория 
на исполнение обязательств, ко-
торые подтверждены в судебном 
порядке и на основании исполни-
тельных документов, но морато-
рий от уплаты исполнительского 
сбора не был предусмотрен зако-
ном», – резюмировал он.

Ранее врио секретаря Генсове-
та партии Владимир Якушев со-
общал, что законопроект защитит 
военнослужащих от повышенной 
задолженности по исполнитель-
ным производствам и отменит 
для бойцов необходимость пред-
ставлять доказательства, подтвер-
ждающие уважительность при-
чин неисполнения исполнитель-
ного документа. Все вынесенные 
ранее постановления о его взы-
скании с участников спецопера-
ции будут отменены.
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Управление информационной политики правительства Магаданской области

Межнациональные отношения
В Москве стартовал V Всероссийский форум «Народы России»

С 2020 года форум «на-
роды россии» стал важней-
шим событием в сфере го-
сударственной националь-
ной политики. Это ежегод-
ное мероприятие привлека-
ет внимание специалистов 
и общественных деятелей, 
стремящихся к решению ак-

туальных вопросов межна-
циональных отношений.

В этом году в форуме при-
няла участие министр вну-
тренней и информационной 
политики Магаданской обла-
сти Яна Ружанская. Она под-
черкнула значимость фору-
ма для повышения профес-

сиональных компетенций 
государственных и муници-
пальных служащих, а также 
представителей обществен-
ных организаций и научного 
сообщества.

Первый день форума на-
чался с масштабного семи-
нара, в котором участвовали 
руководители профильных 
органов власти со всех реги-
онов России. Основное вни-
мание уделялось ключевым 
направлениям реализации 
государственной националь-
ной политики. Собравшие-
ся обсудили вопросы, касаю-
щиеся сохранения языкового 
многообразия, предотвраще-
ния экстремизма и противо-
действия терроризму. Сегод-
ня важную роль играет ин-
формационное сопровожде-

ние национальной политики 
в современных условиях, от-
метили спикеры.

По словам Яны Ружанской, 
форум также служит пло-
щадкой для обмена лучшими 
практиками в области меж-
национальных отношений.

«Глава ФАДН России Игорь 
Баринов справедливо под-
черкивает, что в преддве-
рии Дня народного единства 
крайне важно обсуждать во-
просы укрепления общерос-
сийской гражданской иден-
тичности. В нынешних усло-
виях нам необходимо дейст-
вовать проактивно, усиливая 
информационную работу и 
развивая эффективные меры 
поддержки на местах. Мага-
данская область является яр-
ким примером многонацио-

нального региона, где пред-
ставители более 100 нацио-
нальностей живут в мире и 
согласии. Мы продолжим на-
ши усилия по сохранению 
межнационального согла-
сия и укреплению единства 
нашего народа», – отметила 
министр.

Также в рамках форума со-
стоялось открытие выставки 
«СВОи Герои» (12+), уникаль-
ного проекта Общественного 
совета ФАДН России. Эта вы-
ставка представляет более 40 
портретов участников спе-
циальной военной операции, 
отражая многообразие наше-
го народа. Каждый портрет – 
это не просто изображение, 
это история мужества, само-
отверженности и безгранич-
ной любви к Родине.

Седьмой запуск
«Дальневосточный экспресс» на Арбатско-Покровской линии метро

В Москве, на Арбатско-
покровской линии ме-
тро, состоялся седьмой за-
пуск брендированного пое-
зда «Дальневосточный экс-
пресс» в рамках фестива-
ля «Дни регионов Дальне-
го Востока в Москве» (6+). 
Этот уникальный поезд ста-
нет проводником в мир 11 ре-
гионов Дальневосточного фе-
дерального округа, знакомя 
пассажиров с их туристиче-
скими достопримечательно-
стями, возможностями для 
жизни, учебы и инвестиций. 
Он будет курсировать на 
протяжении полугода.

«В этом году мы в седьмой 
раз запускаем по подзем-
ным путям нашей столицы 
«Дальневосточный экспресс». 
Это стало доброй традици-
ей «Дней регионов Дальнего 

Востока в Москве» (6+). С по-
мощью этого состава мы хо-
тим рассказать жителям и 
гостям столицы о Дальнем 
Востоке, о природе, о том, 
как строятся новые предпри-
ятия, создаются новые рабо-
чие места, преображаются 
дальневосточные города. Ре-
гион становится привлека-
тельным местом для рабо-
ты, учебы, жизни. И мы при-
глашаем всех открыть для се-
бя Дальний Восток», – сказал 
заместитель председате-
ля правительства рф – пол-
номочный представитель 
президента рф в Дфо Юрий 
ТрУТнеВ.

Старт движению Дальнево-
сточного экспресса дали за-
меститель Министра рф по 
развитию Дальнего Востока 
и Арктики Эльвира нУрГА-

ЛиеВА и советник замести-
теля Мэра Москвы по во-
просам транспорта и про-
мышленности, заместитель 
начальника Московского 
метрополитена Юлия ТеМ-
ниКоВА.

«Москвичи и гости столи-
цы вновь смогут поближе уз-
нать Дальний Восток, не вы-
ходя из вагона метро. Мы за-
пускаем уникальный тема-
тический экспресс, который 
на протяжении 6 месяцев 
будет радовать пассажиров 
сюжетами из жизни дальне-
восточных регионов. В этом 
году поезд подводит итоги 
десятилетнего развития ма-
крорегиона. В нем вы узна-
ете, как стремительно меня-
ется Дальний Восток, куда 
поехать путешествовать, где 
учиться и как найти работу 
мечты», – сказала Эльвира 
Нургалиева.

Первый сдвоенный вагон 
экспресса погружает в мир 
первооткрывателей дальне-
восточных земель. Здесь рас-
сказывается о смелых людях, 
которые исследовали эти 
удаленные территории. Вто-
рая половина вагона посвя-
щена преимуществам жизни 
в динамично развивающем-

ся макрорегионе. Пассажи-
ры могут узнать о програм-
мах реновации, мастер-пла-
нах городов, а также о мерах 
федеральной и региональной 
поддержки. Особое внимание 
уделяется льготным услови-
ям ипотечного кредитова-
ния и уникальному «дальне-
восточному гектару». Пред-
ставлены магаданский парк 
«Маяк», строящееся жилье в 
городе, что наглядно демон-
стрирует рост и развитие Ма-
гаданской области.

Во втором сдвоенном ва-
гоне экспресса открывает-
ся мир образовательных воз-
можностей. В последние го-
ды в вузы Дальнего Востока 
поступает все больше студен-
тов из других регионов Рос-
сии.

Третий вагон экспресса по-
священ карьерным возмож-
ностям. В регионах Дальне-
восточного федерального 
округа созданы все условия 
для получения высокоопла-
чиваемой работы и построе-
ния успешной карьеры. Здесь 
можно узнать о бесплатной 
переподготовке и об образо-
вательной программе «Му-
равьев-Амурский 2030», ко-
торая готовит новое поколе-
ние лидеров для госслужбы и 

институтов развития Даль-
него Востока.

Следующий вагон посвя-
щен теме «Дальний Вос-
ток для бизнеса». Геогра-
фическое положение реги-
она, его близость к Азиат-
ско-Тихоокеанскому регио-
ну, богатая ресурсная база 
и эффективные меры госу-
дарственной поддержки от-
крывают широкие возмож-
ности для создания и раз-
вития бизнеса.

Пятый сдвоенный ва-
гон привлечет внимание 
тех, кто заинтересован в 
туризме на Дальнем Вос-
токе. Здесь представлены 
лучшие локации, фестива-
ли, спортивные мероприя-
тия и праздники, проводи-
мые в различных регионах. 
Например, Магаданская об-
ласть приглашает москви-
чей и гостей столицы посе-
тить в июле соревнования 
«Старательский фарт» (18+). 
Также доступна информа-
ция о Всероссийском кон-
курсе «Дальний Восток – 
Земля приключений» (6+).

«Дальневосточный экс-
пресс» – не просто выстав-
ка (6+), это окно в мир воз-
можностей и достижений 
дальневосточных регионов.
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«Удивить сегодняшних зрителей сложно, но мы стараемся»
Интервью с художественным руководителем ДК «Автотэк» Викторией Калининой

Культура играет большую 
роль в жизни государства и 
общества в целом. И ежегодно 
в первую субботу ноября наш 
город отмечает довольно зна-
чимый праздник – День работ-
ника культуры города Магада-
на. Своим опытом, знаниями и 
мыслями о культурном разви-
тии с нами поделился замеча-
тельный человек – профессио-
нал и художественный руко-
водитель ДК «Автотэк» Викто-
рия КАЛининА.

Стоит сказать, что Виктория 
Калинина к своей работе отно-
сится с большой ответственно-
стью и любовью. Виктория при-
нимала участие в написании и 
реализации грантовых проек-
тов и конкурсов. И в каждое ме-
роприятие вкладывает душу.

ВопроС – оТВеТ

– расскажите, пожалуйста, 
почему Вы решили связать 
свою жизнь с режиссерской 
деятельностью? Как это про-
изошло?

– Думаю, с самого раннего 
возраста своеобразный вектор 
к профессии я получила на но-
вогоднем утреннике в детском 
саду в городе Вязьма. Перед на-
чалом праздника воспитатель 
предложила нам, малышам, по-
смотреть через огромные окна 
нарядного зала на улицу. Мы 
кинулись наперегонки, и сра-
зу же искренний восторг за-
хватил наши маленькие души 
от увиденного. К нашему са-
дику уже подъезжали распис-
ные сани, заряженные белог-
ривым конем, а в санях сидел 
кто-то большой, в голубой шу-
бе и шапке, с длинной бородой. 
Когда он, отряхивая настоящий 
снег со своих плеч, неторопливо 
и величаво вошел в зал, повея-
ло морозной свежестью, и ощу-
щением чуда, волшебства. Дед 
Мороз! Конечно, это был он! Я 
до сих пор помню восхищение 
и радость от этого волшебства. 
И вы не поверите, спустя мно-
гие годы, я верю в Деда Моро-
за. Атмосфера творчества, ско-
рее всего, у нас дома ощуща-
лась всегда. Мой дедушка, Иван 
Калинин, летчик-истребитель, 
герой Великой Отечественной 
войны, занимался в самодея-

тельном театре города Пинска, 
где и жил после окончания вой-
ны. Помню, как он с воодушев-
лением репетировал роль како-
го-то невероятно нудного лек-
тора, который выступал в сель-
ском клубе. Моя мама играла 
в таком же маленьком театре, 
вернее сказать, в кружке, навер-
ное, тогда и началось мое зна-
комство с таинственным «заку-
лисьем». В школьные годы все 
летние каникулы я проводила 
у бабушки в Подмосковье, и мы 
часто ездили с ней в Москву, на 
творческие встречи с извест-
ными актерами, на спектакли. 
Больше всего мне нравился Мо-
сковский театр Эстрады, а лю-
бимым актером стал неповто-
римый Андрей Миронов. Ког-
да я впервые увидела его сво-
ими глазами, немного расстро-
илась, ведь он сильно отличал-
ся в жизни от своих героев, был, 
как мне сначала показалось, как 
будто очень простоват, что ли. 
Но как только он улыбнулся, и 
поздоровался со зрителями, на-
чала происходить какая-то при-
чудливая магия. Зал следил, как 
под гипнозом, за его каждым 
движением, поворотом головы, 
благодарно улыбался и апло-
дировал за легкий и добрый 
юмор, за искренность, и каждо-
му зрителю, наверное, казалось, 
что Андрей знает и понимает 
про нас все, а мы старались уз-
нать его получше и сохранить 
это знание у себя в сердце, как 
что-то дорогое и сокровенное. 
Посчастливилось мне побывать 
и на закрытии Олимпиады – 
80 (16+). Действо это было без-
гранично масштабное, мне да-
же трудно было представить, 
сколько людей меня окружает, 
как все поет, танцует, дышит. А 
когда улетал в небо Олимпий-
ский Мишка, я безутешно ры-
дала и не верила, что его боль-
ше никогда не увижу. До сих 
пор не могу спокойно смотреть 
эти, уже ставшие легендой, ка-
дры. В 14 лет я как-то неожидан-
но для себя захотела в театраль-
ный кружок. С воодушевлением 
отправилась в Профсоюзы (сей-
час – Центр культуры), но две 
молоденькие девушки, прово-
дившие набор подростков, по-
смеялись над моим небольшим 

ростиком и отправили восвоя-
си, а мне уже было 14 лет, и, гло-
тая слезы, подумала, что теа-
тральным подмосткам я такая 
не нужна. После 10-го класса 
я захотела быть художником-
оформителем. Но, к сожалению, 
или к счастью, в наше училище 
искусств набор на художествен-
ное отделение проводился толь-
ко после 8-го класса. Подумала, 
посмотрела на остальные отде-
ления, и поступила на отделе-
ние культпросвет работы. Тут 
столько всего! У нас, по-моему, 
22 предмета было. И рисовали, 
и писали стихи, и занимались 
фотоделом. И такая жизнь бур-
лила в училище! 24 на 7! Выезд-
ные концерты, утренники, спек-
такли, просто кипение беско-
нечное! Выбор дальнейшей про-
фессии уже практически сде-
лан. Последним ярким и убеди-
тельным аргументом стал для 
меня спектакль по рок-опере 
«Юнона и Авось» (16+), на сце-
не Ленкома с Николаем Кара-
ченцовым в главной роли. Этот 
спектакль меня оглушил про-
сто, перевернул всю душу. По-
трясающие эмоции, пережива-
ния, волнение за героев, когда 
буквально хочется ворваться в 
их жизнь, и помочь, защитить, 
сделать так, чтобы финал был 
хорошим… И такая обида потом 
на автора этого удивительно та-
лантливого произведения за то, 
что так трагично закончилась 
история любви, хоть и понима-
ешь, что в основе ее – реальные 
факты и судьбы, что хочется 
плакать от бессилья. Но вместе 
с тем приходит понимание, что 
есть возможность придумывать 
свои истории, сказки, в которых 
все всегда будет хорошо!

– Какая крупная работа у 
Вас была первая?

– Первая большая работа, как 
сценариста и режиссера, у меня 
состоялась в училище искусств. 
Уровень подготовки студен-
тов в то время, видимо, позво-
лял доверять нам, юным и дер-
зким, подготовку и проведение 
праздников городского уровня. 
У меня это была дипломная ра-
бота «Проводы Зимы» (16+). Вот 
там мы окунулись не только в 
творческий, но и организацион-
ный процесс. И это было самым 
сложным: ответственность, ко-
нечно, колоссальная, ведь на та-
кие праздники стекался весь го-
род, и никак нельзя было под-
вести ни преподавателей, ни 
однокурсников, ни зрителей. 
С этой задачей я справилась, и 
появилась уверенность в своих 
силах, а еще – сильное жела-
ние с каждым разом создавать 
праздничные события интерес-
нее и ярче.

– Волнение Вас никогда 
не останавливало?

– Нет, не останавливало, оно, 
скорее, заставляло собраться с 
духом и силами. Но присутст-
вует оно всегда. Я дико пере-
живаю за любое мероприятие, 
за то, чтобы оно состоялось на 
достойном уровне, переживаю 
за коллег, за детей, за техниче-
скую составляющую. Если сама 
выхожу на сцену, настраиваюсь 
за кулисами долго, сосредота-
чиваюсь, стараюсь дышать ров-
но. Если выходят дети, участни-
ки мероприятия, стараюсь при-
ободрить, где-то даже успоко-
ить, и прошу зрителей поддер-
жать выступающих, это вселяет 
уверенность.

– Как Вы думаете, какую 
роль культура играет в жизни 
общества?

– Культура, без всякого сом-
нения, очень сложный и мно-
гослойный, уникальный живой 
организм, состоящий из тысяч 
молекул. Государство не смо-
жет существовать без культу-
ры. На это надо обратить осо-
бое внимание. Культура, по мо-
ему мнению, это некий духов-
ный оберег для каждого народа. 
Связь времен и поколений, са-
мобытность, сохранение и раз-
витие традиций, обычаев, на-
полнение, как сейчас говорят, 
культурного кода. Только пред-
ставьте, что с нами будет, если 
человек перестанет создавать 
красоту? Как он будет жить, чем 
дышать, с чем он останется? 
Многие, к сожалению, относят-
ся к нашей профессии поверх-
ностно, иногда даже уничижи-
тельно, считают нас людьми не-
далекими и праздными. Но по-
верьте, это не так. Готовя то или 
иное мероприятие, мы проде-
лываем титанический труд! К 
каждому, даже самому офици-
альному приему мы стараем-
ся подойти особенно скрупулез-
но, изучая и обрабатывая массу 
информации, общаясь со мно-
гими людьми, обсуждая про-
блемы, и их решения. Мы и пи-
сатели, и журналисты, и анали-
тики, и психологи, учителя, вос-
питатели, изобретатели. А в ко-
нечном итоге – даже немно-
го волшебники... Надо иметь ог-
ромный багаж знаний на лю-
бую тему, обладать качествен-
ным кругозором, знать самую 
суть праздника, чтобы пода-
рить людям не просто отдых и 
настроение, но и ощущение че-
го-то необыкновенного. Чтобы 
у человека осталось после уви-
денного, приятное послевкусие, 
а не изжога, уж простите за та-
кое кулинарно-бытовое сравне-
ние. Праздничные события су-
ществуют для того, чтобы мы, 
работники культуры, на какое-
то время увели вас от обыден-
ности, предоставили вам воз-
можность получить эстетиче-

ское наслаждение, отдохнуть, 
собраться и пообщаться с дру-
зьями. Согласитесь, ведь каж-
дый человек тоже по-своему го-
товится к тому или иному со-
бытию. Он подбирает для се-
бя нарядную одежду, готовит 
какие-то атрибуты – шарики, 
флажки, заранее договаривает-
ся встретиться с родными или 
приятелями, и приходит к нам 
на праздник за настроением, за 
впечатлением и эмоциями.

– расскажите, как прохо-
дит подготовка к выступле-
ниям? Сколько для этого не-
обходимо времени? и кто, ка-
кую роль выполняет в этом 
процессе?

– Начну с последнего вопро-
са. В процессе подготовки того 
или иного проекта у нас при-
нимают участие абсолютно все, 
впрочем, так же, как и в реали-
зации. Самое сложное – пой-
мать идею и ею вдохновиться. 
А как известно, сама Идея – да-
ма неуловимая и своенравная. 
Она не ходит за нами по пя-
там, и не ищет с нами прямо-
го контакта. Собираемся кол-
лективом, есть у нас определен-
ная группа – охотники за иде-
ями, обговариваем все мыс-
ли, предложения, даже самые 
нелепые, и приходим к еди-
ному мнению, причем в пои-
сках нужного «зернышка» мо-
жет быть потрачено несколь-
ко дней. И все, творческий про-
цесс пошел по уже давно выра-
ботанному плану – концепция, 
персонажи, герои, оформление, 
костюмы – все, до последней 
буквочки и до последней пуго-
вички, еще до написания сце-
нария. Иногда возникают спо-
ры, иногда разногласия, а как 
же без них? Но пазлы сходят-
ся, и у нас возникает полноцен-
ная картинка со всеми цветами 
и деталями. Как только сцена-
рий готов и одобрен, мы начи-
наем вдыхать жизнь в героев и 
персонажей, обдумывать харак-
теры, поведение, подбирать го-
лос, музыкальное оформление. 
Кстати, определенный опыт в 
озвучке персонажей у нас име-
ют и бухгалтер, и костюмер, я 
уже не говорю о директоре и за-
местителе. Приглашаем и про-
фессиональных артистов, если 
понимаем, что это необходимо. 
Параллельно со всеми этапами 
подготовки хореографы заняты 
постановкой танцев, вокальная 
студия Нины Трушиной запи-
сывает нам изумительные пес-
ни, в общем, скучать не при-
ходится никому. Затем это все 
собирается вместе, начинают-
ся репетиции, во время кото-
рых мы можем еще что-то из-
менить, подправить, перешить, 
и перекрасить. Сколько потра-
чено на это нервов, сколько кол-
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лег за это время перестают быть 
стрессоустойчивыми, об этом 
лучше Вам не знать. Хочу еще 
раз подчеркнуть: абсолютно все 
мероприятия коллектив готовит 
вместе: оформляет, приводит в 
порядок, готовит реквизит, за-
тем – в обратном порядке, и это 
все не взирая на возраст и долж-
ностные инструкции: от дирек-
тора, до технического персонала.

– Как удивить зрителя и выз-
вать у него сильные эмоции? 
Может быть, у Вас есть какие-
то свои «фишки»?

– Вот над этим мы работаем 
бесконечно. И у нас получается. 
У ДК «Автотэк» есть свой стиль и 
характер. Удивить сегодняшних 
зрителей достаточно сложно, но 
мы стараемся. Огромный пыхтя-
щий коллайдер на сцене, или не-
вероятные сверкающие декора-
ции, фантазийные костюмы, или 
выдуманные персонажи, инте-
ресная игра, или удивительный 
сюжет, обязательно что-то «сыг-
рает». Об этом нам каждый раз 
говорят зрители, и мы им очень 
благодарны за прекрасные отзы-
вы.

– Как Вы справляетесь с 
усталостью? что Вам помогает 
не выгореть?

– Я бы на законодательном 
уровне запретила творческим 
людям выгорать. Шучу, конеч-
но. Выгорание происходит, и это, 
к сожалению, неизбежно. Но по-
является новый проект, незави-
симо от важности выполнения 
и реализации, будь то очередной 
грант, или концертная програм-
ма, мы набираемся сил, концен-
трируемся, и вперед! У каждо-
го из нас существует какая-то 
внутренняя установка, что то, 
что мы делаем, нужно не толь-
ко нам, но в большей степени – 
людям. А отдыхаем летом, кто 
как любит. Да, по правде сказать, 
мы и в отпуске не расслабляем-
ся: внимательно относимся ко 
всему окружающему, что-то от-
мечаем, запоминаем, не забывая 
о том, что может пригодиться в 
нашей творческой деятельности, 
затем делимся впечатлениями, 
делаем выводы, проводим ана-
логии. Лично мне еще очень по-
могают книги, во время отпуска 
я стараюсь много читать литера-
турные новинки, перечитывать 
любимые книги, классику. Иног-
да заглядываю в модные журна-
лы: попадаются интересные ста-
тьи и интервью с известными 
людьми, оттуда иногда можно 
что-то подчерпнуть полезное.

– на Вас лежит большая 
ответственность за сохране-
ние культурного кода.

– Это так. Когда-то этот код 
формировался через сказания, 
былины, сказки. Они переска-
зывались, передавались из уст 
в уста, пока не назрела необхо-
димость их зафиксировать и со-
хранить, и тогда появились лю-
ди, которые начали собирать по 
крупинкам эти сокровища, и 
они не имеют цены. Писатели, 
поэты, композиторы стали пер-
выми «накопителями» культур-
ного наследия. А мы продолжа-

ем эти традиции. Теперь от нас, 
работников культуры, зависит, 
сможем ли мы сохранить, и пе-
редать эту информацию. Трудно, 
правда, малышу объяснить, что 
же такое «культурный код». Для 
этого мы используем музыкаль-
ные произведения, фольклор, из-
образительное и прикладное 
искусство, но легче всего доне-
сти эту информацию в игро-
вой форме, через сказки. Каждая 
сказка – это зашифрованное по-
слание, спрятанные секреты, за-
гадки и тайны, знание, назида-
ние. Вот возьмем простую, каза-
лось бы, русскую народную сказ-
ку «Репка» (0+). Хорошая, добрая 
сказка о добре, о трудолюбии и 
взаимовыручке, дружбе, об ува-
жении к старшему поколению. 
На первый взгляд – сказка про 
семью. А где же тогда мама и па-
па, почему их нет рядом? Или 
почему Баба Яга такая страш-
ная, но ее совсем не боятся жи-
вотные? Почему не жилось спо-
койно, в тепле и уюте Колобку? 
И тогда возникают версии, дети 
задумываются, рассуждают, им 
хочется теперь знать еще боль-
ше. Возникает интерес, не толь-
ко к героям и сюжетам, вещам, 
одежде, как был устроен быт, как 
звучат гусли, почему жалейка 
«плачет», а это самое главное.

– что в Вашей профессии са-
мое сложное для вас?

– Самое сложное, наверное, это 
найти в любом празднике, со-
бытии скрытый смысл или под-
текст. Даже в празднике, кото-
рый проходит каждый год, хо-
чется всегда найти что-то новое 
чего еще ни у кого не было. Хоть 
уже все придумано. Поиск имен-
но этой искорки, которая зажжет 
в хорошем смысле все меропри-
ятие, и у него будет свое лицо. 
Наверное, труднее всего держать 
именно свое лицо. Мы все время 
должны удивлять, а это сложно.

– Как Вы думаете, человеку, 
который решил заняться теа-
тральной деятельностью, чем 
важнее обладать: врожденны-
ми талантами, задатками или 
наработанными навыками?

– Нет, прежде всего, он дол-
жен хотеть этим заниматься. 
Тогда у него получится абсолют-
но все. Да, есть талантливые де-
ти, есть и те, кому неинтересно 
это вообще, а есть ребята, кото-
рые хотят выступать, у них го-
рят глаза, они как губка впиты-
вают все, и в конечном итоге, да-
же если его Бог не поцеловал в 
темечко, он все равно будет стре-
миться. Слово вроде такое скуч-
ное – «учиться». Но они не толь-
ко учатся у нас, они развиваются, 
растут. И поэтому абсолютно у 
каждого ребенка, я считаю, есть 
шанс. Если его манит сцена, ему 
хочется на ней хотя бы какую-то 
функцию выполнять, у него все 
получится. Я когда-то работала с 
руководителем вокальной шко-
лы, в студии «Шоколад» в горо-
де Новокузнецк. У нее потряса-
ющая была группа, поющие де-
ти и взрослые. Она, как руково-
дитель, говорила, что абсолютно 
любого, человека можно научить 

петь, даже если нет слуха.
– расскажите о своей самой 

запоминающейся постановке.
– У нас каждая сказка яркая, 

благодаря всему коллективу. В 
прошлом году у нас была яркая 
и динамичная сказка. Там был 
мэр Лукоморья, кот ученый, он 
приглашал с разных сказок пер-
сонажей, чтобы они приехали на 
его выставку волшебных вещей. 
В этой постановке были очень 
яркие костюмы, было много пе-
сен и музыки. Каждое 1 сентября, 
когда мы проводим День Зна-
ний, это всегда что-то тоже уди-
вительное, что-то интересное. 
Одно из запоминающихся вы-
ступлений у меня было в Ново-
кузнецке. Какое-то время я там 
жила. Я делала огромный парад 
на День города. Это был юбилей 
Новокузнецка. И мне это зада-
ние дали сделать за две недели 
до самого мероприятия. Я дума-
ла, что не справлюсь с этим. Это 
было крайне тяжело, потому что 
администрация города хотела, 
чтобы участвовали все. А тема 
была «Сказочный Новокузнецк». 
Сколько мне пришлось выдер-
жать от людей, потому что мно-
гие предприятия вначале отка-
зывались: «Да нам не до вашего 
парада». Но позже все же согла-
сились и приняли участие. Это 
было так здорово! Жители мно-
го писали, что наконец-то что-
то красивое, интересное получи-
лось. И правда, там была огром-
ная машина, которую мы приду-
мали, вокруг нее шли волны, был 
дуб, на котором сидела русалка, 
Пушкин там был, где-то нашли 
живого верблюда. Колбасная фа-
брика тоже всех умилила, пото-
му что они шли в определенном 
порядке и несли 395 сосисок. В 
общем, было все. Люди впечат-
лились. Позже такой же парад я 
делала, посвященный году ки-
но, и непосредственно была ре-
жиссером, сидела на первой ма-
шине. Народ очень здорово отре-
агировал. Это было интересно и 
масштабно. Вы знаете, меропри-
ятия – это все мои дети. Я не мо-
гу сказать, что какое-то хорошее, 
а какое-то не очень.

– наверное, в каждое ме-
роприятие вкладываете ча-
стичку себя?

– Да, выбрать что-то одно тя-
жело. Я делала юбилей Дворца 
культуры в городе Новокузнецк. 
Там есть маленький, уютнень-
кий район Абашево, там я ра-
ботала. И я решила сделать этот 
праздник домашним, по моти-
вам фильма «Любовь и голуби» 
(16+). И я его сделала, написала 
сценарий про Абашево. Кто-то 
из людей узнавал себя. Про ко-
го-то мы говорили, кого-то вы-
водили на сцену, говорили и 
про улицы, которые там суще-
ствуют. Народ настолько это вос-
принял, они так аплодировали. 
Еще там у меня был один ново-
годний проект, я бы назвала это 
«Новогодний утренник для взро-
слых» (16+) по мотивам совет-
ских фильмов. Так как это дво-
рец, там был огромный зал. На-
род заполонял все, вплоть до то-

го, что стоял в зале. После высту-
пления они требовали повторить 
и писали в администрацию. Это 
было тоже очень приятно. Так 
же был период, когда я работа-
ла в университете Новокузнецка. 
Там изумительный был дирек-
тор, светлая ему память. Он на-
столько был творческим челове-
ком, несмотря на то, что он уче-
ный. У него в университете бы-
ла и вокальная, и театральная, и 
танцевальная студии. Я была по-
ражена.

У них была традиция 8 мар-
та и 23 февраля делать неболь-
шой концерт для преподавате-
лей, и, конечно, для студентов. 
Для спектакля мне дали препо-
давателей этого ВУЗа. Это были 
мужчины, ученые, немножеч-
ко высокомерные и не желаю-
щие играть на сцене. А самому 
старшему из них было 79 лет. И 
я им говорю: «У меня вот такая 
задумка: «Вы попробуйте себя в 
роли женщин». После этих слов 
был скандал. Но все же мы до-
говорились о репетиции. Я при-
везла платья, бусы, парики. Все 
сидят вот надутые. Смотрят на 
меня, как на врага народа. Я го-
ворю: «Давайте сначала мы раз-
берем все». Что там началось: 
они начали примерять платье, 
говорили: «Нет, тебе эти бусы не 
подходят». Я с таким наслажде-
нием за этим наблюдала. Когда 
они вышли на сцену, несмотря 
на то, что эти люди были дале-
ки от актерской деятельности, 
они сыграли так, что женщины 
просто плакали. Там был про-
сто апофеоз, все аплодировали. 
Поэтому, какое не возьми, даже 
самое маленькое мероприятие, 
его можно сделать незабывае-
мым и ярким. Каждый персо-
наж, это целая жизнь. У персо-
нажа должны быть свои словеч-
ки, манеры, он должен по-осо-
бенному ходить, садиться. Это 
все надо с ним прожить с пер-
сонажем. Это очень интересно, 
увлекательно, но и сил забира-
ет много.

– расскажите об особенно-
стях работы с детьми.

– На самом деле очень тяже-
ло работать с детьми, потому 
что много энергии им отдаешь. 
Понятно, что ребенок не прихо-
дит к тебе готовый. Это ты ему 
все должен рассказать и вло-
жить душу в то, что ты расска-
зываешь. То есть необходимо 
его, как цветочек, вырастить и 
воспитать. И все дети абсолют-
но разные. Не бывает похожих 
детей. Я не могу себе позволить 
повысить голос на ребенка. Я 
считаю, что этим я не только 

его унижаю, но и саму себя. Я 
и на взрослых-то редко кричу, 
но если сорвалась, это уже пре-
дел. Стараюсь общаться как со 
своими детьми. То есть по-хо-
рошему, по-доброму спросить 
как дела, что происходит в шко-
ле, какое настроение. Если ребе-
нок плачет, я не пройду мимо. 
Расскажет он или нет, это уже 
его дело. Я пытаюсь успокоить, 
приободрить. Я пытаюсь ка-
ждому ребенку сказать, что он 
уникален, какой бы он ни был. 
Есть дети, которые балуются, с 
ними вообще невозможно ни-
чего сделать, но нужно най-
ти какую-то зацепку, либо мо-
тив какой-то. Если ты нашел на-
правление, которое ребенку ин-
тересно, буквально капельку, 
видишь, что он заинтересовал-
ся, все, это ребенок твой. Опять 
же, это все зависит от ребен-
ка. Если он хочет, если он заин-
тересован, или ты помог ему 
найти интерес, значит, все бу-
дет получаться. И даже когда у 
ребенка не получается, снача-
ла надо сказать, что все впере-
ди. Правильные эмоции подо-
брать.

– Какой совет Вы бы дали ак-
терам, которые только начина-
ют свой творческий путь?

– К сожалению, я не актриса. 
Конечно, играю, но я не актри-
са. И, честно говоря, никогда не 
думала, что у меня что-то будет 
получаться. Если посмотреть, 
как играли актеры именно со-
ветского периода, тот же Анд-
рей Миронов, Высоцкий, да лю-
бой человек, это же целый мир 
неопознанного. Как они себя 
вели, как они вживались в роль. 
Они придерживались главно-
го принципа Станиславского – 
соблюдать жизненную правду. 
С того момента, как предлага-
ется какой-то персонаж, роль, 
человек перестает быть собой, 
и становится тем, кого он дол-
жен играть. Это самое главное. 
Ведь не зря же весь Запад рабо-
тает по системе Станиславско-
го, потому что это гениальная 
система. Почему мы верим ак-
теру? Потому что он живет. Да-
же здесь, когда мы с ребятами 
играем, репетируем, я говорю: 
«Нет, сейчас ты не Аня, ты де-
вочка-волшебница». И им как 
можно больше надо узнавать 
о своем персонаже, проживать 
его мыслями, читать те же кни-
ги, что он читал, познавать пер-
сонажа до последней молеку-
лы. Тогда, я думаю, у начинаю-
щих актеров будет получаться.

екатерина ДениСоВА
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Любовь и верность
Золотой юбилей свадьбы 

отметила семья Аверьяновых

полвека прожили вме-
сте Владимир Алексеевич 
и Людмила борисовна Аве-
рьяновы. За годы брака они 
воспитали двоих сыновей 
и шестерых внуков, а их се-
мья стала примером верно-
сти, честности и взаимопо-
нимания для многих мага-
данцев. С 50-летием совмест-
ной жизни супругов поздра-
вил мэр областного центра 
Юрий ГришАн.

«Полвека назад вы свя-
зали себя крепкими узами 
брака, объединив свои сер-
дца и судьбы. Ваш союз люб-
ви и верности – истинный 
пример гармонии и счастья. 
Символично, что вы отмеча-

ете золотую свадьбу в Год се-
мьи, объявленный Президен-
том Российской Федерации. 
Древнегреческий философ 
Аристотель говорил: «Лю-
бовь состоит из одной души, 
обитающей в двух телах». Вы 
создали целый мир, в основе 
которого – доверие и обоюд-
ная поддержка. Уверен, ва-
ша супружеская пара будет 
оставаться такой же креп-
кой на протяжении еще мно-
гих лет», – отметил градо-
начальник и пожелал Влади-
миру Алексеевичу и Людми-
ле Борисовне крепкого здо-
ровья, активного долголетия, 
душевной гармонии и неуга-
сающей любви.

Наш герой!
В поселке Сокол открыли мемориальную доску, 

посвященную памяти Александра Папо
В поселке Сокол на зда-

нии Магаданской област-
ной школы-интерната от-
крыли мемориальную до-
ску, посвященную памяти 
Александра папо. Он герой-
ски погиб 17 апреля 2023 года 
в ходе специальной военной 
операции. За проявленный 
героизм и храбрость магада-
нец был удостоен ордена Му-
жества (посмертно).

Александр Папо – уроже-
нец поселка Урелики Чукот-
ского автономного округа. 
Как любой северянин, он ув-
лекался охотой, рыбалкой, с 
юных лет активно занимал-
ся спортом.

Александр окончил школу 
и училище по специально-
сти «Водитель-механик», от-
служил в армии. А затем ре-
шил посвятить себя детям, 

выбрав новую профессию, – 
педагог, учитель физической 
культуры.

В 2015 году Александр Па-
по переехал в Сокол и устро-
ился на работу в школу-ин-
тернат. Он легко увлекал 
спортом и здоровым обра-
зом жизни своих воспитан-
ников. Учащиеся Александра 
Владимировича неоднократ-
но побеждали на соревнова-
ниях различного уровня, в 
том числе под его руковод-
ством сборная команда Ма-
гаданской области по фут-
болу стала призером Единых 
игр Специальной Олимпиа-
ды России (16+) (г. Санкт-Пе-
тербург, 2022 г.).

За добросовестный труд, 
большой личный вклад в об-
учение и воспитание детей-
сирот и детей, оставших-

ся без попечения родите-
лей, Александр Владимиро-
вич был отмечен Благодар-
ностью Президента Специ-
альной Олимпиады России и 
Благодарственным письмом 
Министерства образования 
Магаданской области.

В 2022 году он принял ре-
шение присоединиться к Во-
оруженным силам РФ для 
защиты Отечества, к сожале-
нию, домой не вернулся.

На торжественную цере-
монию открытия мемори-
альной доски собрались его 
близкие, коллеги и воспитан-
ники. В своих сердцах ма-
гаданцы сохранят память о 
земляке-герое, мужествен-
но отдавшем жизнь за свою 
Родину, за правду и безопас-
ность соотечественников.

Для школьников
Стартовал муниципальный этап Всероссийской олимпиады 

В областном центре с 6 
ноября стартовал муници-
пальный этап Всероссий-
ской олимпиады школьни-
ков (ВСош). Он пройдет до 
2 декабря 2024 года. О своем 
участии заявили более по-
лутора тысяч учащихся из 
образовательных организа-
ций Магадана.

«Интерес к олимпиадно-
му движению у учащихся не 
ослабевает. Квалифициро-
ванно составленные олимпи-
ады являются соревновани-
ями, где в честной и объек-
тивной борьбе обучающий-
ся может раскрыть свой ин-
теллектуальный потенциал, 
соотнести свой уровень спо-
собностей с уровнем дру-
гих учащихся школы. Кро-
ме того, привлекательными 
для участников являются не-

стандартные условия задач. 
Они заметно отличаются от 
обязательных при изучении 
школьного материала зада-
ний, направленных на отра-
ботку выполнения стандарт-
ных алгоритмов, и требуют 
демонстрации креативности 
участников олимпиады», – 
сообщили в департаменте 
образования мэрии города.

Отметим, что в период с 27 
сентября по 30 октября со-
стоялся школьный этап ВсОШ 
по традиционным дисци-
плинам: русский язык, исто-
рия, обществознание, физи-
ческая культура, МХК (искус-
ство) и др.

«В связи с популяризаци-
ей IT-знаний среди широко-
го круга учащихся, укрепле-
нием системы инженерно-
технологического образова-

ния проводится олимпиада 
по технологии, задачи кото-
рой заключаются в выявле-
нии, оценивании и продви-
жении обучающихся, обла-
дающих высокой мотиваци-
ей и способностями в сфере 
материального и социально-
го конструирования, вклю-
чая инженерно-технологиче-
ское направление и ИКТ», – 
дополнили в департаменте 
образования.

Также в этот период на 
платформе «Сириус.Курсы» 
прошли олимпиады с ис-
пользованием информаци-
онно-коммуникационных 
технологий по физике, био-
логии, химии, астрономии, 
математике, информатике и 
ИКТ.

В школьном этапе ВсОШ 
приняли участие около 6000 
учащихся общеобразователь-
ных организаций Магадана, 
победителями и призерами 
признаны свыше 1600 чело-
век.

Целью проведения Всерос-
сийской олимпиады школь-
ников является выявление 
и развитие у обучающихся 
творческих способностей и 
интереса к научной (научно-
исследовательской) деятель-
ности, пропаганды научных 
знаний, отбора лиц, проявив-
ших выдающиеся способно-
сти, в состав заключительно-
го этапа олимпиад.

УВАжАеМые зеМЛяКи! 
оТ ВСей ДУши позДрАВЛяЮ ВАС С ДнеМ 

СоТрУДниКА орГАноВ ВнУТренних ДеЛ рф!

Ваша служба – это пример 
высочайшего профессионализ-
ма, самоотверженности и пре-
данности своему делу. В лю-
бой день – рабочий, праздник, 
выходной – вы обеспечивае-
те безопасность и спокойствие 
магаданцев.

В борьбе с преступностью 
вы проявляете стойкость, вы-
держку, мужество и смелость. 
За каждым раскрытым делом 
стоят бессонные ночи и напря-
женная работа, которая требу-

ет не только физической силы и бесстрашия, но и глубоких 
знаний, умения быстро принимать решения и действовать в 
сложных ситуациях.

Сегодня вы не только расследуете преступления, но и ак-
тивно участвуете в формировании правовой культуры обще-
ства, являясь основным звеном этой системы. У колымчан 
формируются уважение к закону, знание своих прав и обя-
занностей, готовность соблюдать их. Примите слова искрен-
ней благодарности за вашу работу!

В этот памятный день сердечно желаю всем вам крепкого 
здоровья, бодрости духа, семейного благополучия, успехов и 
удачи в нелегкой и ответственной службе на благо Родины. 
Процветания, мира, добра! С праздником!

Глава Мо «Город Магадан»,
мэр города Магадана Юрий ГришАн
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события недели

пресс-служба мэрии города Магадана

Выездное совещание
Юрий Гришан посетил начальную школу-детский сад № 9

Мэр Магадана Юрий Гри-
шан провел выездное сове-
щание в начальной школе-
детском саду № 9 в микро-
районе Снежном. Здесь стар-
товал четвертый учебный год. 
Здание было построено в 2021 
году. Оно состоит из двух бло-
ков – учебного и спортивно-
го, к ним пристроены детский 
сад и пищеблок. Также пред-
усмотрены библиотека, ме-
дицинский кабинет с проце-
дурной, рекреационные поме-
щения. Строительство велось 
в рамках реализации нацио-
нального проекта «Образова-
ние».

«Строительство этой школы 
было очень серьезной задачей 
для муниципалитета, пото-
му что у нас детский сад на-
ходился в приспособленном 
помещении на улице Берего-
вой в жилом многоквартир-

ном доме. Школа № 9 была в 
аварийном состоянии, кото-
рую эксплуатировать дальше 
мы не могли. Здание возвели 
за полтора года. Первый учеб-
ный год здесь стартовал в сен-
тябре 2021-го», – вспоминает 
Юрий Гришан.

В беседе приняли учас-
тие представители профиль-
ных ведомств муниципали-
тета. Совместно с главой го-
рода они осмотрели помеще-
ния учреждения, пообщались 
с коллективом. Обсудили тех-
нические вопросы, которые 
возникли за три года эксплу-
атации здания.

«Скоро уже закончится га-
рантийный срок. В целом, зда-
ние находится в нормальном 
состоянии. Администрация 
школы содержит его хорошо. 
Отметили проблему – повре-
ждено ограждение кровли. Ее 

будут изучать наши проек-
тировщики. Проработают ва-
рианты устройства снегоза-
держателей, которыми обя-
зательно должна быть обору-
дована крыша с таким укло-
ном. Безусловно, ограждение 
будет восстановлено. Началь-
ная школа-детский сад № 9 
– очень важный для города 
и каждого жителя Снежно-
го объект», – подчеркнул мэр 
Магадана.

Здесь тщательно следят за 
состоянием инженерных се-
тей. Городской эксплуатаци-
онный центр оперативно ре-
шает все возникающие вопро-
сы. Также участники встречи 
отметили хорошее состояние 
столовой учреждения.

«Школа рассчитана на 30 до-
школят и 50 школьников. Сей-
час у нас здесь занимаются 30 
учеников и 30 ребят посеща-
ют дошкольный блок – дет-
ский сад. Температурный ре-
жим в помещениях учрежде-
ния соблюдается», – сообщи-
ла гостям руководитель на-
чальной школы-детского са-
да № 9 Людмила бАшАринА.

По итогам выездного со-
вещания глава города пору-
чил профильным ведомст-
вам муниципалитета провес-
ти обследование здания, опре-
делить первоочередные за-
дачи для предстоящих теку-
щих ремонтов, чтобы провес-
ти своевременную подготов-
ку к ним.

С юбилеем!
Детскому экологическому 

центру – 70 лет

В этом году Детскому 
экологическому центру – 
преемнику Станции юных 
натуралистов, исполня-
ется 70 лет. Дружный кол-
лектив воспитанников и пе-
дагогов отметил радостное 
событие праздничным кон-
цертом, который прошел 
в Молодежном центре. Го-
стями мероприятия стали 
представители региональ-
ного правительства и мэ-
рии города.

Зрители концерта стали 
свидетелями нового при-
ключения лучшей в ми-
ре няни Мэри Поппинс и 
ее воспитанников Джейн и 
Майкла. В Магадан сказоч-
ных героев принес север-
ный ветер. Юные артисты, 
воспитанники центра, были 
рады таким гостям и с удо-
вольствием рассказали им о 
нашем городе, Детском эко-
логическом центре, и при-
гласили вместе с ними от-
метить юбилей учреждения 
дополнительного образова-
ния.

Участников мероприятия 
приветствовал мэр област-
ного центра Юрий Гри-
шАн.

«Преподавательский со-
став экологического цен-
тра – высококвалифици-
рованные, мудрые, опыт-
ные, отзывчивые педагоги, 
среди которых – отлични-
ки народного просвещения 
и заслуженные учителя… В 
этот знаменательный день 
сердечно желаю всем вам 
творческого вдохновения, 
крепкого здоровья, добра и 
процветания Детскому эко-
логическому центру. Пусть 
неиссякаемая энергия и лю-
бовь к своему делу остают-
ся верными спутниками в 
вашей работе!» – пожелал 
он коллективу центра.

На сцене с концертными 
номерами выступили твор-
ческие коллективы Магадана 

и воспитанники учреждения.
«Детский экологический 

центр – это золотой клю-
чик, позволяющий ребенку 
открыть двери в еще не из-
веданный, яркий, интерес-
ный мир. Каждый талан-
тливый ребенок – это зве-
здочка. А звезды – это сим-
вол успеха. Символ таланта, 
радости, смеха», – отмети-
ли ребята.

Многолетний добросо-
вестный труд сотрудников 
центра отметили памятны-
ми подарками, почетны-
ми грамотами и благодар-
ственными письмами ре-
гионального правительства, 
мэрии областного центра и 
департамента образования 
города.

Детский экологический 
центр – уникальное учре-
ждение, в котором трудят-
ся высококвалифицирован-
ные, преданные профессии 
педагоги. Они помогают 
юным магаданцам откры-
вать увлекательный мир 
природы, учат их любить и 
беречь свою малую Родину.

Для детей разного возра-
ста и уровня подготовки 
здесь созданы и действуют 
различные образователь-
ные программы. Важный 
показатель результативно-
сти учреждения – успеш-
ное участие воспитанни-
ков во всероссийских, меж-
дународных, региональных, 
областных, городских кон-
курсах, фестивалях, выстав-
ках, смотрах. Ежегодно об-
учающимся экоцентра при-
суждаются именные сти-
пендии правительства Ма-
гаданской области и мэра 
города Магадана. Учрежде-
ние внесено в Федеральный 
реестр «Всероссийская кни-
га Почета» как активно уча-
ствующее в социально-эко-
номическом развитии му-
ниципального образования 
«Город Магадан».

Скоро на лыжи
Магадан открывает горнолыжный сезон

Уже с начала октября 
коллектив горнолыжного 
комплекса «Снегорка» при-
ступил к подготовке скло-
нов. Практически круглосу-
точно здесь работает систе-
ма снегогенерации. Учебный 
склон уже опробовали юные 
спортсмены, он практиче-
ски готов, остались лишь не-
большие штрихи. На втором 
склоне комплекса ежедневно 
работают 10 снежных пушек 
и 2 ратрака, которые форми-
руют покрытие. Ориентиро-
вочно оно будет готово через 
неделю.

Кроме того, коллектив 
комплекса работает над по-
лучением образовательной 
лицензии. Здесь планируют 
профессионально готовить 
юных спортсменов.

Сегодня в Магадане ак-
тивно развивается движе-
ние керлинга, специалисты 

«Снегорки» готовят площад-
ку для любителей этого ви-
да спорта, а также – тради-
ционную трассу для поклон-
ников беговых лыж.

Подготовка полным ходом 
идет и на противоположном 
склоне в Русской горнолыж-
ной школе. Здесь ежегодно 
выполняют большой объем 
работ для подготовки трасс. 
Их модернизируют и расши-
ряют, чтобы повысить ком-
форт спортсменов и каче-
ство подготовки. Сегодня 
специалисты также прово-
дят искусственное оснеже-
ние, формируют и уплотня-
ют склон.

«Магадан в этом году го-
товится встречать большие 
спортивные старты. Скло-
ны в Магадане очень инте-
ресные, привлекательные, 
они комфортны для занятий 
лыжным спортом и сноубор-

дом для людей с различной 
степенью подготовки. Над-
еюсь, наши спортивные го-
сти оценят их по достоин-
ству», – отметил мэр Ма-
гадана Юрий ГришАн.

Напомним, повышение 
качества снежных скло-
нов «Снегорки» и Русской 
горнолыжной школы – 
один из векторов реализа-
ции совместного социаль-
но-экономического проек-
та мэрии Магадана и ком-
пании «Маг-Си Интернеш-
нл», «Солнечный. Магадан». 
Главная его цель – разви-
тие спортивной и тури-
стической инфраструкту-
ры, въездного и внутренне-
го туризма территории, а 
также увлечение лыжным 
спортом и здоровым обра-
зом жизни большего числа 
магаданцев.
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трибуна депутатов

пресс-служба Магаданской областной Думы

Доступная среда
представители фракции 

«единая россия» – заме-
ститель председателя Ма-
гаданской областной Ду-
мы Виктория Голубева и 
депутат заксобрания Ксе-
ния Суханкина – встрети-
лись с членами Магадан-
ской областной общест-
венной организации инва-
лидов (Мооои). На встре-
чу с парламентариями при-
шли те, кому требуется по-
мощь в решении насущных 
проблем.

Председатель организации 
Виталий Даниленко расска-
зал депутатам о развитии 
МОООИ, показал помеще-
ния, где разместилось сов-
ременное оборудование для 
реабилитации колымчан с 
физическими недугами. Ор-
ганизация активно сотруд-
ничает с социальными парт-
нерами – различными ком-
мерческими компаниями, 
которые помогают закупать 
необходимые технические 
приспособления. Также, по 
словам председателя, при-
жилась практика приглаше-
ния медицинских специали-
стов из других регионов для 
работы с детьми-инвалида-
ми, чему активно способст-
вуют родители ребят.

Во время общения депута-
тов с представителями ор-
ганизации звучали различ-
ные вопросы, касающие-

ся как общегородских, так 
и личных проблем. Родите-
ли детей-инвалидов проси-
ли о содействии в направле-
нии детей на реабилитацию. 
Сложности абсолютно у всех 
колымчан с инвалидностью 
вызывает передвижение по 
городу после снегопада, осо-
бенно во дворах многоквар-
тирных домов. Также звуча-
ли вопросы к Ксении Сухан-
киной как к руководителю 
Центра помощи семьям мо-
билизованных, который ра-
ботает на площадке регио-
нальной общественной при-
емной «Единой России»: в 
организацию инвалидов за 
поддержкой приходят вете-
раны СВО, получившие тя-
желые ранения. Обсужда-
ли и реализацию государ-
ственной программы «Фор-
мирование доступной сре-
ды в Магаданской области», 
соблюдение требований до-
ступности в новых строя-
щихся в регионе объектах.

– Острый для нашего го-
рода вопрос – низкая куль-
тура водителей, которые 
оставляют свои автомобили 
на парковочных местах для 
инвалидов. Зачастую дан-
ные места заняты даже око-
ло входа в Организацию Ин-
валидов. Считаю, нужно уси-
лить профилактическую ра-
боту, напоминать людям об 
административной ответст-

венности за данное наруше-
ние. Особенно это важно зи-
мой, когда каждый лишний 
метр для человека на инва-
лидной коляске становится 
настоящим испытанием, – 
поделилась мнением Ксения 
Суханкина.

Виктория Голубева под-
черкнула, что все поступив-
шие обращения депутаты 
взяли на личный контроль: 
«Мы понимаем, насколь-
ко непросто людям с инва-
лидностью прийти на при-
ем граждан в установленное 
место и время. А проблем, 
замечаний и предложений 
у этой категории колымчан 
всегда много. Поэтому мы 
сами пришли в Обществен-
ную Организацию Инвали-
дов, чтобы пообщаться с ее 
руководством и подопечны-
ми, узнать о том, что их бес-
покоит. Все прозвучавшие 
вопросы мы взяли на лич-
ный контроль и сделаем не-
обходимые депутатские за-
просы, чтобы оперативно их 
решить. Также обменялись 
контактами, чтобы всегда 
быть на связи».

В завершение встречи де-
путаты вручили собравшим-
ся продуктовые наборы для 
организации празднично-
го стола в День народного 
единства, пожелали крепко-
го здоровья и благополучия.

Не допустили 
подтопления

первый заместитель председа-
теля Магаданской областной Ду-
мы Александр басанский помог 
предотвратить чрезвычайную 
ситуацию в поселке Стекольный, 
где из русла начала выходить ре-
ка Красавица. Парламентарий 
предоставил необходимую техни-
ку и специалистов.

Из-за резких перепадов темпе-
ратуры река Красавица «потеря-
ла» свое русло и начала выходить 
из берегов. Начальник отдела по де-
лам ГО и ЧС администрации Ха-
сынского муниципального округа 
Алексей Казанцев рассказал: «Дей-
ствовать надо было незамедлитель-
но, иначе угроза подтопления на-
растала с каждой минутой. «Комэ-
нерго» и Горный техникум пыта-
лись оказать содействие, но тщет-
но, потому что слишком мелка бы-
ла предоставляемая техника – не 
тот масштаб, чтобы бороться со 
стихией.

Ситуацию лично оценил Алек-
сандр Басанский и помог не до-
пустить подтопления – предоста-
вил необходимую технику: боль-

шие бульдозер и экскаватор. Опе-
ративные мероприятия были про-
ведены на этапе подъема грунто-
вых вод, которые уже начали под-
ходить к жилфонду. Специалисты 
с помощью спецтехники лома-
ли лед на реке на отрезке длиною 
в километр, а также стягивали его 
вниз по течению, чтобы он не ме-
шал правильному движению воды.

Глава Хасынского муниципаль-
ного округа Лидия Исмаилова со-
общила, что сейчас ведется работа 
по планомерному углублению ру-
сла реки Красавица в районе по-
селка Стекольный: подана заяв-
ка в министерство природных ре-
сурсов и экологии Магаданской 
области, на 2025 год запланирова-
на подготовка проектно-сметной 
документации. В 2026 году долж-
ны быть проведены работы. Стои-
мость данных мероприятий оце-
нивается ориентировочно в 60 млн 
рублей. 

(Материал подготовлен 
на основе информации 

Анжелы Ударцевой, газета 
«заря Севера» (12+)).

Инициативные 
горожане

председатель Магадан-
ской городской Думы Сергей 
Смирнов прокомментировал 
итоги работ по благоустрой-
ству, которые этим летом бы-
ли выполнены в его изби-
рательном округе. В рамках 
программы исполнения нака-
зов избирателей коммуналь-
ные службы привели в порядок 
двор по улице Приморской, 7 и 
Приморской 7, корпус 1 и кор-
пус 2. Как отметил депутат, все 
работы в избирательном окру-
ге № 6 по муниципальной про-
грамме «Исполнение наказов 
избирателей депутатам Мага-
данской городской Думы» вы-
полнены на 100 процентов. Ос-
новные силы коммунальщиков 
были сосредоточены на дворо-
вой территории по адресу: ули-
ца Приморская, 7 и Примор-
ская, 7 корпус 1 и 2. С просьбой 
привести в порядок дворы их 
жители обратились к своему 

депутату в ходе личной встре-
чи, состоявшейся в июне.

«Люди попросили провести 
ямочный ремонт проездов, так-
же оказать помощь в установке 
ограждения палисадника при-
домовой территории, – рас-
сказал председатель Магадан-
ской городской Думы Сергей 
СМирноВ. – Это прекрасный 
пример инициативы горожан, 
которые заинтересованы в бла-
гоустройстве двора, в котором 
они живут. Я благодарен им за 
это неравнодушие. В летний 
период выполнен ямочный ре-
монт, благоустроен палисад-
ник. Продолжаются работы по 
реконструкции контейнерной 
площадки. Осталось устано-
вить ограждение. Программа 
наказов избирателей ограниче-
на по финансовому наполне-
нию, поэтому работы продол-
жим в следующем году».

Высокий уровень мастерства

В Магадане прошел тур-
нир по греко-римской борь-
бе (16+), посвященный па-
мяти заслуженного тренера 
россии ивана николаевича 
Ситникова. Соревнования со-
брали юных спортсменов не 
только из Магадана, но и из 
поселков Сокол и Омсукчан.

Иван Николаевич Ситников, 
который на протяжении 60 
лет воспитывал талантливых 
борцов и способствовал раз-
витию греко-римской борь-
бы в регионе, был удостоен 

звания Почетного граждани-
на города Магадана решени-
ем городской Думы от 9 ию-
ня 2022 года. На открытии 
турнира Андрей Самсон, пер-
вый заместитель председа-
теля Магаданской городской 
Думы, отметил важность на-
следия Ситникова:

«Хочу выразить искреннюю 
благодарность всему тренер-
скому составу, которые вос-
питывают юных магадан-
цев настоящими мужчина-
ми. Дело Ивана Николаевича 

продолжает жить, а память о 
нем будет всегда. Желаю всем 
участникам хорошей борь-
бы, и пусть победит сильней-
ший!».

Соревнования продемон-
стрировали высокий уровень 
мастерства и спортивно-
го духа среди участников. В 
рамках турнира Андрей Сам-
сон вручил благодарствен-
ные письма тренерам за за-
слуги в развитии физической 
культуры и спорта на терри-
тории муниципального обра-
зования «Город Магадан»:

– Свеколкину Руслану Вла-
димировичу;

– Бурцеву Владимиру Алек-
сандровичу;

– Собчинскому Юрию Ста-
ниславовичу;

– Кочукову Андрею Альбер-
товичу.

Также Андрей Самсон вру-
чил памятный подарок Алану 
Шараеву, как самому лучше-
му участнику соревнований.
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пресс-служба Магаданской городской Думы
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актуально

пресс-служба Магаданского регионального отделения Всероссийской политической партии «единая россия» пресс-служба Социального фонда россии

Социальный 

фонд России 

информирует

«Формирование комфортной 
городской среды»

при поддержке «еди-
ной россии» в бюджете за-
ложено 180 миллиардов  
рублей на развитие ком-
фортной горсреды. По на-
родной программе партии и 
федеральному проекту «Фор-
мирование комфортной го-
родской среды» по всей стра-
не обновлены 79 тысяч дво-
ров и 37 тысяч общественных 
пространств.

Реализация программы 
продолжится – при поддер-
жке «Единой России» финан-
сирование на нее предусмо-
трено в бюджете на пред-
стоящую трехлетку, отметил 
врио секретаря Генсовета 
«единой россии» Владимир 
яКУшеВ.

«180 миллиардов заложе-
но на развитие комфортной 
городской среды в стране. 
«Единая Россия» настаивала 
на том, что, несмотря на все 
сложности, на этот проект 
мы должны найти деньги. Он 
дает мощный социальный 
эффект. Это – программа 
для людей, она меняет облик 
наших городов, сел», – ска-
зал Владимир Якушев в хо-
де осмотра объектов благоу-
стройства этого года в Там-
бове.

Врио секретаря Генсове-
та напомнил, что с 2016 года 
«Единая Россия» реализует 
проект по благоустройству 
общественных пространств. 
Он был переформатирован в 
федеральную программу.

«Десятки миллионов жи-
телей приняли участие в го-
лосовании, когда определя-
ли, какую территорию в кон-
кретном населенном пун-
кте необходимо благоустро-
ить. Это очень важно, потому 
что, когда решения прини-
мают чиновники, затем что-
то строят, что в итоге не нра-
вится людям, получается не 
тот эффект. А когда люди са-
ми выбирают и место, и при-
нимают участие в разработ-
ке проекта, мы получаем хо-

рошие проектные решения и 
реализуем их в жизни», – от-
метил Владимир Якушев.

Говоря об итогах програм-
мы на брифинге в «Москов-
ском комсомольце», руко-
водитель Центрального ис-
полкома партии Александр 
СиДяКин отметил, что с 
2021 года количество жите-
лей, принимающих участие 
в голосовании по отбору объ-
ектов благоустройства, вы-
росло в два раза. В 2021 го-
ду свой выбор сделали более 
9 миллионов человек, в 2024 
году – уже свыше 17 милли-
онов.

«Вместе с Минстроем мы 
задействуем в голосовании 
десятки тысяч волонтеров. 
Ежегодно обновляется по-
рядка 9 тысяч объектов. При 
проведении работ на них 
обеспечиваем партийный 
контроль. За каждым объек-
том закреплен муниципаль-
ный депутат от «Единой Рос-
сии». Он проверяет, вовремя 
ли вышел на стройплощадку 
подрядчик, учитывается ли 
мнение жителей и дизайн, 
который они предлагают. И 
следит, насколько качествен-
но выполнены работы. При-
мерно в 20 % случаев мы на-
ходим недостатки, которые 
подрядчики устраняют», – 
отметил Александр Сидякин.

В свою очередь, замминис-
тра жКх Алексей ереСьКо 
отметил – контроль «Еди-
ной России» за ходом работ 
на объектах улучшил их ка-
чество.

«Старт программы, кото-
рый был дан по инициативе 
«Единой России» и по пору-
чению Президента, позволил 
масштабно проводить бла-
гоустройство разных обще-
ственных пространств. Сей-
час в программе появляют-
ся, например, памятники, в 
том числе, посвященные По-
беде в Великой Отечествен-
ной войне. Это говорит о 
том, что не только растет ак-

тивность людей, но меняет-
ся их запрос», – отметил он.

В Магаданской области 
ежегодно в рамках в реа-
лизации программы «Фор-
мирование комфортной го-
родской среды» и партпро-
екта «Городская среда» бла-
гоустраиваются дворовые 
территории и общественные 
пространства.

Как сообщил региональ-
ный координатор партпро-
екта «Городская среда» Да-
ниил КрАСКоВСКий, «бла-
гоустройство обществен-
ных территорий постоян-
но находится в зоне внима-
ния колымских единорос-
сов, и мы активно вовлека-
ем в него людей и сторон-
ников партии. В частности, в 
Магадане проводим темати-
ческие встречи, рейды, сов-
местно с жителями оцени-
ваем результат. Этим не ог-
раничиваемся, на ранее бла-
гоустроенных дворах еже-
годно проводим осмотры. 
По результатам составляет-
ся перечень выявленных де-
фектов, который направля-
ется для их устранения от-
ветственным лицам.

В этом году в зоне нашего 
внимания – благоустройст-
во четырех дворовых тер-
риторий вокруг 20 многок-
вартирных домов. Мы при-
нимали участие в отслежи-
вании хода благоустройст-
ва, контролировали совмес-
тно с заказчиком качество 
работ, участвуем в их ко-
миссионной приемке. Так-
же проведены встречи с го-
рожанами, на которых мы 
совместно определились с 
пожеланиями и предложе-
ниями по предварительно-
му дизайн-проекту благоу-
стройства еще трех дворо-
вых территорий по адресу 
Набережная р. Магаданки, 
чтобы при разработке про-
ектной документации они 
были учтены».

Напомним, программа 
«Формирование комфорт-
ной городской среды» ре-
ализуется Правительством 
с 2017 года. В ее основе – 
партийный проект «Город-
ская среда». Благоустрой-
ство дворовых террито-
рий, мест массового отдыха 
происходит c учетом ини-
циатив жителей. С 2017 го-
да по программе Минстроя 
и «Единой России» благо-
устроено уже более 79 ты-
сяч дворовых территорий и 
свыше 37 тысяч обществен-
ных пространств.

Стаж работы в 
странах ЕАЭС

назначение пенсии с уче-
том периодов работы в госу-
дарствах евразийского эко-
номического союза (еАЭС), 
участниками которого вы-
ступают россия, Армения, бе-
лоруссия, Казахстан и Кирги-
зия, регулируется междуна-
родным соглашением, дей-
ствующим с 1 января 2021 го-
да, и соответствующим по-
рядком. В соответствии с ни-
ми, стаж работы в период с 13 
марта 1992 года до 1 января 2021 
года должен быть подтвержден 
страной, на территории кото-
рой он приобретен.

Исходя из условий договора 
ЕАЭС, Россия гарантирует вы-
плату пенсии за пределы Рос-
сийской Федерации и доплат к 
ним. В первую очередь все ви-
ды страховой пенсии (по старо-
сти, по инвалидности и по слу-
чаю потери кормильца). Поми-
мо этого, за рубеж экспортиру-
ются доплаты и повышения к 
страховой пенсии, например за 

длительную работу на севере, а 
также пенсионные накопления.

При определении права на 
пенсию и исчислении ее разме-
ра на территории России учи-
тывается стаж работы, прио-
бретенный на территории лю-
бой из стран ЕАЭС. Но в зави-
симости от периода, когда этот 
стаж был приобретен, процеду-
ры учета немного отличают-
ся. Это обусловлено историче-
скими изменениями государ-
ственного устройства, а так-
же трансформацией принци-
пов пенсионного обеспечения 
граждан. Так, стаж работы до 
13 марта 1992 года учитывает-
ся Соцфондом без каких-ли-
бо подтверждений. Уточнению 
подлежат только случаи, когда 
в трудовой книжке нет соот-
ветствующей записи, либо там 
имеются исправления или не-
точности. Стаж работы за пери-
од с 13 марта 1992 года до 1 ян-
варя 2021 года нужно подтвер-
дить в обязательном порядке.

Ежемесячные 
денежные выплаты

ежемесячную денежную 
выплату (еДВ) в россии по-
лучают 15,1 млн человек. Это 
граждане с инвалидностью, 
ветераны боевых действий и 
их семьи, граждане, постра-
давшие в результате радиаци-
онных или техногенных ката-
строф, Герои России и СССР, а 
также члены их семей, а так-
же полные кавалеры орденов 
Славы и Трудовой Славы, Ге-
рои Труда, семьи участников 
Великой Отечественной вой-
ны и др.

Подать заявление на получе-
ние ЕДВ можно онлайн на пор-
тале госуслуг, а также при лич-
ном визите в отделение Соци-
ального фонда или МФЦ. Лю-
дям с инвалидностью, а также 
гражданам, удостоенным зва-
ния Героя России, ЕДВ назна-
чается беззаявительно, все не-
обходимые сведения Соцфонд 
получает при межведомствен-
ном взаимодействии.

При желании получатели 
взамен части ЕДВ могут вы-
брать набор социальных услуг, 
в который входят обеспечение 
лекарствами по рецепту вра-
ча, предоставление путевки в 
санаторий, бесплатный про-
езд на пригородных электрич-
ках, а также на поездах дальне-
го следования к месту лечения 
и обратно. Исключение состав-
ляют Герои России и СССР, чле-
ны семей умерших (погибших) 
Героев России и СССР, а также 
полные кавалеры орденов Сла-
вы и Трудовой Славы, Герои 
Труда – им ЕВД предоставля-
ется в виде денежных выплат.

Если у человека несколько 
оснований на выплату, напри-
мер, он ветеран с инвалидно-
стью, то можно выбрать более 
выгодный для себя вариант по-
лучения ЕДВ по одной из кате-
горий. Пенсионеры получают 
ежемесячную денежную вы-
плату вместе с пенсией.
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«И гвоздь может рассказать историю…»
Интервью с создателем народного музея Михаилом Шибистым

народный музей Дальстроя в 
Сусумане был создан с 2008 го-
да. Тогда гостю нашего интер-
вью, Михаилу шибистому, в 
очередной поездке на Мальдяк 
друзья подарили много «же-
леза». Эти останки принадлежа-
ли различным строениям, ору-
диям труда, быта и прочее – са-
мых разных годов прошлого сто-
летия. Михаил Петрович необыч-
ные подарки выкидывать не стал, 
а отвез их в гараж, где долгое вре-
мя хранил. Со временем необыч-
ных подарков стало прибавлять-
ся. На сегодняшний день это уже 
не остатки чего-то там, а основ-
ные экспонаты в музее, который 
и создал Михаил Шибистый.

ВопроС - оТВеТ

– Михаил петрович, расска-
жите о Вашем знаменитом му-
зее, увлечении фотографией и 
об истории нашего края. Вы ро-
дились на Украине. Как Вы ока-
зались на Колыме и почему Вы 
остаетесь жить здесь?

– Это долгая история. После Ук-
раины я жил на Херсонщине, по-
том меня призвали в ряды воен-
но-морского флота. Три года слу-
жил на Балтийском флоте, на 
точке радиометристом. Потом 
пошел в Севастополь, в СПОРП 
«Атлантику», три месяца отучил-
ся на учебном судне «Глеб Успен-
ский». Получил аттестат матро-
са второго класса. Пока зараба-
тывал визу, ходил по Черному 
морю на РТМ «Феодосия», лови-
ли рыбу возле острова Змеиный. 
Потом принимали, перерабаты-
вали, морозили рыбу под Суху-
ми, Батуми. А когда заработал 
визу, мы всем экипажем улете-
ли на Канарские острова. В Лас-
Пальмасе наше судно стояло в 
ремонте. Ловили рыбу возле За-
падной Сахары, недалеко от бе-
рега: там шел морской карась и 
сайра. Потом мы пошли через 
Атлантику на Панамский канал, 
и там в 400 милях от берега на-

против Чили ловили изумитель-
ную скумбрию и ставриду. Мы 
морозили ее до 70 тонн в сутки. 
Все тогда хорошо заработали. По-
том, когда уже в Севастополе ра-
боты не стало, с Сахалина прие-
хал представитель базы океани-
ческого рыболовства из города 
Корсаков с огромным плакатом 
«Вас ждут просторы Тихого оке-
ана». А мы молодые, нам было 
все по плечу. 1100 человек напи-
сали заявления, уволились и пе-
ребрались туда. Тоже сначала на-
до было визу зарабатывать. Взяли 
меня рулевым на теплоход «Ко-
мета», длиной 46 метров. Это не-
большое каботажное судно, кото-
рое снабжало судна базы океа-
нического рыболовства, стоящие 
на ремонте в Советской гавани, 
в Находке, во Владивостоке или в 
Петропавловске-Камчатском. Мы 
колесили туда-обратно. Интерес-
но было, Дальний Восток очень 
красивый и мне очень понравил-
ся. Всегда со мной была фотока-
мера «Практика», которой я сни-
мал интересные сюжеты. А одна-
жды мы шли с Камчатки через 
Охотское море и попали в страш-
ный шторм. Крен достигал почти 
40 градусов. Старпом и штурман 
постоянно дежурили и смотрели 
на корму, и когда подходил оче-
редной огромный вал, давали ко-
манду изменить курс так, что-
бы волна не била в борт, нас мог-
ло просто опрокинуть. Сменив-
шись с вахты, мы не могли дол-
го уснуть: находясь в койке, мы 
стояли то на ногах, то на голове 
в прямом смысле. С трудом до-
брались до Татарского пролива, 
там спрятались за мысом возле 
поселка Москальво, где пережда-
ли бурю.

Моя жена Ирина – крымчанка, 
из Бахчисарая, она училась там в 
торговом техникуме на бухгалте-
ра. Когда я женился, решили вме-
сте поехать работать на Сахалин, 
хотели вместе попасть на плав-
базу и идти в рейс. В Южно-Саха-

линском техникуме были толь-
ко очное и вечернее отделение, а 
заочного не было. Поэтому мне 
пришлось уволиться с базы оке-
анического рыболовства и перей-
ти работать в порт. А Ирина пош-
ла работать помощником бух-
галтера в Корсакове. Перед этим 
я выучился на докера-механиза-
тора. Это практически универсал: 
портальные краны, погрузчики, 
судовые, маневровые лебедки и 
т. д. Вообще было интересно, ко-
нечно, по молодости побывать в 
разных концах света.

– А Вы не скучаете по сво-
бодной моряцкой жизни, когда 
можно отправиться на другой 
конец света, порыбачить?

– Нет ответа. У меня младший 
брат окончил Херсонское море-
ходное училище имени лейте-
нанта Шмидта, стал механиком. 
Ходил на теплоходе «Шота Рус-
тавели» в кругосветки. И на 11-й 
Всемирный фестиваль молодежи 
и студентов на Кубе (16+) он возил 
наших советских артистов, пев-
цов, композиторов. Он везде по-
бывал. Потом устроился в Херсо-
не механиком-дублером капита-
на на речных судах. Теплоходики 
ходят туда-сюда, как трамвайчи-
ки. Он, конечно, много повидал.

Рыбак берега не видит, рыбак 
видит в основном только море. А 
мне однажды пришлось 270 дней 
быть в океане, не видя берега. 
Мне понравилось, хотя, конечно, 
непросто было. Но и незабывае-
мо, конечно. И скучал я по дому, 
по друзьям. А потом, когда вер-
нулся, уже весна: все цветет, все 
пахнет, красиво. Конечно, это за-
поминается надолго.

– А Вам приходилось во вре-
мя этих плаваний сходить на 
берег других стран, Вас пуска-
ли?

– Я был на острове Гран-Ка-
нария, Канарские острова – это 
главный остров этого архипела-
га в Лас-Пальмасе. Нас пускали 
в увольнение по три-четыре че-
ловека, назначали старшего. Ма-
газин «Новороссийск», магазин 
«Одесса», русские названия, кото-
рые там уже просто знают, пото-
му что русских судов очень много 
приходит. И продавцы знают. Они 
и по-русски немного говорят. Хо-
тя мы тоже пытались запомнить 
ключевые слова. “Gracias”, “Buenos 
Dias”, “сеньор”, какие-то фразы 
сложить, чтобы можно было что-
то узнать, что-то купить. Был и 
в Перу, в Лиме, в Кальяо. Больше 
двух лет я служил радиометри-
стом на острове Вайндло в Фин-
ском заливе. Там тоже у нас был 
шестивесельный ял, мы ходили с 
мотором. На днях начал пересни-
мать старые черно-белые негати-
вы, и опять во мне всколыхнулись 
воспоминания.

– но удивительно, что Вы, 
пройдя на судах полмира, все-

таки решили остаться на Колы-
ме. что Вас здесь удерживает?

– У меня московская пропи-
ска: есть, где жить. Но здесь жи-
ву, потому что здесь интересней. 
Там человек растворяется, там 
он все время в каких-то шорах. 
Туда нельзя, сюда нельзя, только 
прямо! А здесь – пожалуйста, ку-
да хочешь, туда поехал. Никаких 
пробок. Я восемь лет по Москве 
каждый день баранку крутил. 
Сложно, когда три-четыре часа в 
пробке простоишь, невозможно 
жить и работать. А здесь – спо-
койно, город небольшой. Кажет-
ся, Магадан, это как всего лишь 
один микрорайон Москвы. И то, 
здесь можно чуть ли не пешком 
его пройти из конца в конец за 
полчаса туда-сюда, не считая 
окраин. Москва – сложный го-
род. А здесь прикипаешь ду-
шой. Даже когда на «материк» 
уедешь – неделя-вторая прохо-
дит, и все, – что-то тянет обрат-
но на Колыму. Жаль, годы ухо-
дят. Еще силы есть, планы куда-
то сходить, чего-то достичь. По-
смотрим, что получится.

– хотелось бы поговорить 
о Вашем музее. У нас есть три 
крупных музея: музей инны 
Васильевны Грибановой в Усть-
омчуге, в ягодном – ивана па-
никарова и Ваш народный му-
зей в торговом доме «Таежник» 
в Сусумане. расскажите, пожа-
луйста, у Вас три музея: Даль-
строя, Советского Союза и зоо-
палеонтологии. Какой появил-
ся первый?

– Музей истории Дальстроя. В 
2008 я поехал на Мальдяк, и там 
друзья железа надавали, в гараже 
лежало: что намыли, то и лежит. 
Если хочешь – забирай. Я взял, 
там было килограммов двад-
цать: наконечники буров, болты, 
ключи. Привез, мешки положил в 
гараж. Потом поехал в Ягоднин-
ский район на Джелгалу, погово-
рил с председателем артели. Сло-
во за слово, говорит, намываем, 
попадаются то рельсы, то кирки. 
А можно я заберу? Да, говорит, 
забирай. А там как раз в торго-
вом доме ниша у вахты свобод-
ная. Я сам – плотник, сделал ма-
ленький уголочек. Потом мы на-
чали ездить, искать, другие люди 
стали собирать и приносить. Где-
то процентов 70 этого я приво-
зил из лагерей Бутугычага и Дне-
провского. Незабываемый лаге-
ря, страшные, раскиданные. Тя-
жело до них добираться. Больше 
всего, конечно, привез из лаге-
ря Днепровского. Как раз маши-
на туда добиралась, там было, че-
го набрать для экспозиции. Там и 
сейчас есть много чего интерес-
ного. Музей все время пополнял-
ся экспонатами и расширялся. 
Самый молодой – зоопалеонто-
логический, но медленно он со-
бирается: старатель приносит 

какую-то косточку, какой-то че-
реп; недавно с Челбаньи прине-
сли большой череп шерстистого 
носорога; бивень мамонта нашли 
напротив поселка Холодный (он 
торчал прямо на крутом берегу, 
пока мы собирались, он уже от-
таял и упал на берег), пришлось 
брать лодку и добираться на ней. 
Я его обработал, сейчас он в му-
зее, все смотрят. Еще с Холодного 
передали шкуру медведя и пре-
парированную голову. И шку-
ры есть, и рога оленя, лося. Один 
бульдозерист привез нижнюю 
челюсть пещерного медведя: она 
очень тяжелая, можно предста-
вить, какая мощная это была зве-
рюга. Что можем, то и делаем. 
Фотографии природы, птиц, зве-
рей, что мне удалось за эти годы 
наснимать, тоже расставил, раз-
весил. Люди приходят, им инте-
ресно. Но вообще больше всего, 
конечно, задерживаются в зале, 
посвященном СССР. Потому что 
там все вокруг родное, наше, зна-
комое, а если незнакомое – спра-
шивают. И книги мы ставим. Там 
есть детские книги по 5, по 10 ко-
пеек из старой советской библи-
отеки.

– У Вас есть экспонат – ваго-
нетка и история о ней.

– Это было, когда Московский 
музей истории ГУЛАГа нас с това-
рищем нанял помочь разобрать 
на Днепровском вышку. Сей-
час она прекрасно стоит в Музее  
ГУЛАГа в Москве во внутреннем 
дворике, лестницу только убрали, 
чтобы детвора не лазала и не раз-
билась. Представитель Москов-
ского музея ГУЛАГа – Егор Лари-
чев – привез интерактивную па-
нель для нашего музея. Она до 
сих пор в музее Дальстроя, мож-
но посмотреть, послушать вос-
поминания прежних колымских 
сидельцев. Кому интересно – мы 
включаем, там рассказывают, как 
и за что люди попадали на Колы-
му, как они работали. К поездке 
на Днепровский мы хорошо под-
готовились и взяли инструменты. 
Это была первая экспедиция Мо-
сковского музея истории ГУЛАГа 
в этот лагерь. И что интересно, на 
этой вышке, на внутренней сто-
роне доски мы нашли инициа-
лы, видно того плотника-зэка, ко-
торый строил. А на второй доске 
нашли дату постройки – 1954 год.

Во вторую поездку мы поеха-
ли уже двумя машинами. Был 
директор Московского музея  
ГУЛАГа Роман Романов. С ним 
были двое ребят, которые управ-
ляли квадрокоптером. И был Ан-
тон Андросов, который снимал 
видео. В общем, они подошли 
к этому довольно-таки серьез-
но. Ведь на Днепровском до сих 
пор остались цеха, ленты, роли-
ки; здания остались, где-то око-
ло 10 сторожевых вышек. До сих 
пор ходишь в этом, как через се-
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бя пропускаешь, очень гнетущая 
атмосфера. Вышки построены по 
периметру на сопках, чтобы мож-
но было за всем наблюдать. Мно-
го колючей проволоки. Правда, все 
это позарастало, многое пришло в 
негодность, истлело. На одной со-
пке на самом верху была наклон-
ная шахта: рельсы, а рядом лежа-
ла вагонетка. Москвичи вагонетку 
посмотрели, сфотографировали, 
пошли в другое место. А я с ними 
не пошел. Потому что, когда уви-
дел эту вагонетку, то решил ее за-
брать. И начал ее кантовать, где-то 
километра полтора толкал и пере-
ворачивал. Подтащил, сколько мог 
к низу сопки и загрузил сам пря-
мо в машину. Потом слышу голо-
са: ребята идут к машине со свои-
ми артефактами. Я открываю сза-
ди дверь, а там эта вагонетка, все 
так и остолбенели, говорят: «Миха-
ил, это как, не может быть, чтоб ты 
сам». А сейчас эта вагонетка зани-
мает достойное место в моем му-
зее. Из второй поездки еще удалось 
привезти сварную кровать. На-
чальство этого лагеря отдыхало на 
таких кроватях. Тоже удалось раз-
местить в экспозиции. Потихоньку 
коллекция пополнялась.

Была еще третья экспедиция 
Московского музея на Бутугычах. 
Тогда мы два раза натыкались на 
медведицу с двумя медвежатами: 
я думаю, никому не надо расска-
зывать, что это такой за зверь. Мы 
проходили где-то в 100 метрах от 
медведицы, и она на нас посма-
тривала. Видела нас, и медвежата 
встали и на нас смотрят. Мы обо-
шли эту медведицу от греха по-
дальше. А затем наткнулись на 
старую свалку, где нашли некото-
рые артефакты. Не зря обошли ми-
шек.

– Вы сказали, что каждый раз 
Вы пропускаете всю эту исто-
рию через себя. что Вы чувству-
ете, когда оказываетесь в лагере?

– Больше всего меня поразил Бу-
тугычаг. С нижнего лагеря, где мы 
делали остановку, с товарищем 
Владимиром Ивановичем почти 
целый день добирались до ОЛП 
«Сопка». Там вертолет высадил 
основную группу, которая уже на-
чала заниматься розысками. ОЛП 
поразил тем, что многие дома бы-
ли построены без раствора, про-
сто так. Заключенные складывали 
каменные пластины друг на дру-
га, потом делали деревянные пере-
мычки, ставили окна, двери. В од-
ном здании нашли остатки двухъ-
ярусных нар: видно, солдаты там 
спали. А заключенные – в основ-
ном, в брезентовых палатках. В па-
латках стояли одна или две печки-
бочки, и все. Наверху, на сопке, во-
обще дров почти не было. Видно, 
заключенным приходилось спу-
скаться вниз, находить валежник 
и поднимать наверх, чтобы можно 
было протапливать эти помеще-
ния, потому что там постоянно ве-
тра зимой. Я вообще не представ-
ляю, как там можно было выжить. 
Испытание это было. Много там 
осталось техники, оборудования, 
редуктора, разные тросы, кузня – 
то, что с собой не унесешь. Нашли 
там целый моток колючей прово-
локи. Вертолетчики потом переле-

тали на то место, чтобы уже не та-
щить ее где-то километр до места 
общего сбора.

– Как Вы считаете, как прово-
лока или гвоздь, найденные в ла-
герях, помогают рассказать его 
историю?

– Кто-то может и смотря на 
гвоздь много чего рассказать и 
вспомнить. Это меня, наверное, не 
так впечатлило, как впечатлили де-
ла заключенных из поселка Некси-
кан, которые оказались в моих ру-
ках. Вот, действительно, когда ли-
стаешь эти дела 40-х, начала 50-х 
годов… Мурашки по коже. Букваль-
но судьба человека: вот он отсидел 
пять, шесть, восемь, десять лет, по-
том пошел шурфовщиком, опроб-
щиком, проходчиком. И после ос-
вобождения они оставались, и по-
том получали премии, грамоты, 
государственные награды за хоро-
шую работу. Листаешь и узнаешь, 
где он родился, кто его родствен-
ники. Сейчас, кстати, начал делать 
запросы. Вообще непростая судь-
ба у этих дел: очень сложно най-
ти родственников бывших сидель-
цев спустя 80 лет. Надеюсь, это не 
повторится. Колыма сейчас не для 
узников. Хорошо здесь, где просто-
ры для души, для творческих за-
мыслов, каждый человек может 
найти себе применение. Недавно 
были в гостях на Мальдяке у пре-
дартели Тупицына Н. В. и он спро-
сил у моих друзей, как они попали 
в наши края, а те ответили, что по-
пали по моему приглашению, а он 
заметил: «раньше сюда ссылали, 
а теперь – по приглашению дру-
зей едут». Мы посмеялись. Так что 
приезжайте к нам на Колыму. По-
ка молодые.

– Мы недавно встречались с 
Александром навасардовым. 
Мы с ним тоже обсуждали эту 
тему, и когда речь зашла о том, 
что музей ГУЛАГа вывез выш-
ку, он сказал, что это очень пло-
хо, что они ее «украли», что ни-
кого не поставили в известность 
и никого не спросили, и что так 
делать нельзя. Как Вы считаете?

– Я считаю, что ничего страшно-
го в этом нет, потому что там до 
сих пор осталось около 10 вышек. 
Они все гниют, никто за ними не 
смотрит. Спокойно можно подой-
ти и сжечь любую вышку, и никто 
даже не спросит, ничего не скажет, 
пальчиком не погрозит. Так на-
род хоть посмотрит, что это такое. 
Не все же могут в такую даль вы-
браться. Не все, далеко не все, осо-
бенно пожилые, те, кто дети ре-
прессированных. А они придут в 
музей и посмотрят на эту вещь, 
у них будет понимание, как было 
это на самом деле. Нет, не зря. Ну, 
конечно, я понимаю Навасардова, 
у него характер хозяйственника.

– Вы помогали вывезти эту 
вышку?

– Да, вывезли за два захода. 19 
километров нужно было по тайге 
через озера проехать, через мно-
жество рек, пока на трассу не вы-
везли. Сергеева Владимира Ивано-
вича я там оставил. А Егора Лари-
чева мы оставили, чтобы дежурил, 
возле оставшейся вышки. Ружье 
ему оставили – медвежьих следов 
много, поэтому подстраховать-

ся никогда не повредит. Приехал 
я во второй раз, загрузили остат-
ки и вернулись на трассу. Пойма-
ли КАМАЗ, который шел из Сусу-
мана с контейнером. Договори-
лись, что он довезет до Магадана. 
Но он в дороге сломался, кое-как 
добрался. Начали мы сдавать эту 
вышку – никто не принимает, все 
требуют документ на вышку и я 
стал нервничать: «какие еще бума-
ги вам надо на эти старые бревна 
и доски!». Сколько транспортных 
компаний обошли – бесполезно. 
В конце концов, мы нашли компа-
нию, которая согласилась везти ав-
томобильным транспортом. И вот, 
потихоньку до Новосибирска, из 
Новосибирска – до Урала, с Ура-
ла – попутки. Вышка шла, навер-
ное, больше трех месяцев. Также с 
мест бывшего лагеря Мальдяк, где 
находился в заключении Сергей 
Павлович Королев, я выкапывал 
лиственницы и несколько раз воз-
ил в Москву. Это отдельная исто-
рия. В первый раз я брал листвен-
ницы высотой до 2,5 метров, длин-
ные. Только одна прижилась. И ке-
дровый стланик прижился. Слу-
чайно не стал я веточку кедрового 
стланика выдергивать с корня ли-
ственницы. Лиственница пропала, 
а кедровый стланик разросся.

– насколько я знаю, музей  
ГУЛАГа сейчас реализует новый 
проект по консервации лагерей 
и лагерных зданий. Вы что-то об 
этом знаете?

– Да, в Магадан приезжал ди-
ректор музея Роман Романов. 
Они решали там в Москве на вы-
соком уровне сделать музей под 
открытым небом. В данном слу-
чае – музей Дальстроя. Кто-то хо-
чет сделать политическую окра-
ску той ситуации, кто-то, может, 
хочет сказать, что здесь все были 
виноваты, и поэтому невинова-
тых не было. Всякое было. Кто-то 
сидел за анекдот, где-то неосто-
рожно рассказанный, кто-то – за 
колоски. Также здесь были «лес-
ные братья» с Прибалтики, бан-
деровцы, воры всякие. Я не могу 
судить. А размышлять на эту те-
му можно бесконечно долго. Те, 
кто приезжает в Сусуман, в му-
зей Дальстроя, видит только доку-
ментальную историю. Есть при-
каз начальника Дальстроя Ники-
шова, допустим, о выдаче спирта 
заключенным, есть орудия про-
изводства. Да, конечно, были пе-
регибы, но время было суровое. 
И война была, в которой Совет-
ский Союз победил неимоверны-
ми усилиями. Не будь этого ко-
лымского золота, еще неизвестно, 
как бы обернулась наша победа. 
Может, еще бы дольше шла вой-
на, еще больше были бы жертвы. 
Люди, даже те, которые здесь сна-
чала были по принуждению, так 
и оставались жить до конца сво-
их дней, некоторые уже на «мате-
рик» потом выбирались только в 
отпуск. Колыма затягивает.

– Как Вы думаете, сильно ли 
отличается Ваш музей от музея 
ивана паникарова и инны Гри-
бановой?

– Наверное, с Паникаровым 
немного схожи, но у него больше 
стендов. Он же работал журнали-

стом, у него есть опыт по этой ча-
сти. У каждого – свой музей. Я не 
видел музея Грибановой, хотя ду-
маю все-таки заехать туда и по-
общаться с ней. У меня экспона-
ты друг против друга очень плот-
ненько, и хорошо. В Магаданском 
краеведческом музее на пять ква-
дратных метров один экспонат: 
тачка, камушки, что-то еще. А у 
нас места нет, а люди приходят. 
Наш начальник милиции гово-
рит: «я уже пятый раз прихожу, и 
каждый раз нахожу что-то инте-
ресное, что-то новое». Люди при-
ходят, смотрят, я стараюсь ниче-
го не упускать: кто принес, тут же 
записываю, что принес и откуда 
именно.

– Вы бы хотели, чтобы у Вас 
было отдельное здание именно 
для музея?

– Смысла нет. Люди приходят 
в торговый дом за покупками. И 
тут же по ходу остановились на 
минутку у музейного зала: что-
то интересное увидели. В дру-
гом зале – постоянно меняюща-
яся фотовыставка. Когда мы бы-
ли в Томске, я сделал выставку. 
Потом первая, вторая, третья вол-
на мобилизации, как провожали 
наших мобилизованных, выста-
вил. И люди приходят, каждый 
раз каждый что-то находит для 
себя интересное. Был я у дочери 
Сергея Павловича Королева, Ната-
льи Сергеевны в Москве, и делал 
фотографии. У нее дома прекрас-
ный музей космонавтики, такой 
своеобразный, и у нее на 12 апре-
ля все время собираются космо-
навты. И вот она подарила три 
книги для Сусуманского народ-
ного музея. Интересно встречать-
ся с людьми, которые что-то зна-
ют, которые как-то касаются то-
го, чем я занимаюсь. Наверное, 
именно это дает толчок к даль-
нейшим действиям.

– Какие у Вас дальнейшие 
планы по работе музея?

– Дело в том, что это не моя 
основная работа, за нее никто не 
платят. Единственное, что МУП 
«ТЭС», наш ЖКХ Сусуманский, 
предложил те помещения, в ко-
торых находятся музеи, изымать 
из оплаты по отоплению. «Вот 
как церковь, – говорят, – с вас 
мы не будем брать». Спасибо им. 
Они стали первыми, кто реально 
помогли. Потому что помощни-
ков почти нет. Все в здании дела-
ется своими руками за счет тор-
гового дома. Я считаю, что, на-
верное, это правильно – быть не 
только торговым предприятием. 
Один раз я снял фотовыставку, 
тут же посыпались вопросы: «А 
почему? А где?» «И как надолго?» 
Ответил, что будет следующая 
новая экспозиция. Успокоились.

– У Вас из семьи никто ре-
прессирован не был?

– Абсолютно никто.
– То есть, кроме этого интере-

са Вами ничего не движет? Вам 
никто, как Вы сказали, зарпла-
ту не платит?

– Зарплату никто не платит, 
как и Ивану Паникарову. Мы с 
ним, как он сказал, два дурака, 
которые тянут лямку, и все. На 
голом энтузиазме, наверное. Мы 

не обижаемся. Пусть нам мало 
кто помогает. Главное, что не ме-
шают.

– Ваша цель – показать, как 
на Колыме было. что касается 
сегодняшнего дня, Ваши фото-
работы, Ваши фотовыставки – 
какой Вы хотите показать Колы-
му сегодня? Какая она для Вас?

– Колыма всегда интересная. И 
природа здесь красивая. Интерес-
ные люди. Многие приезжают сю-
да не случайно.

– Трасса.
– Четыре года назад я пытал-

ся на автомобиле «Хайс» про-
скочить в октябре-начале ноя-
бря по трассе с Магадана на Су-
суман. Думал, получится. Еле-еле 
поднялся на Бурхалинский пе-
ревал, кое-как скатился. Добрал-
ся как раз до Амбардаха, где сто-
яла артель – Ягоднинская «Заря». 
На улице – 41 градус. Топливо за-
густело, забились все фильтры. Я 
попробовал сам устранить про-
блему, но не получилось. Под-
нялся в бытовку, говорю: «Может 
быть, машину в теплый бокс, ото-
греть и как-то завести? Подъезжа-
ет джип, цепляем машину тро-
сом и загоняем в бокс. Тут же ре-
бята тепловую пушку включили, 
аккумуляторы тут же на подза-
рядку поставили. Молодцы! Спа-
сибо им большое. Так и добрал-
ся до Сусумана. А другой раз сам 
еду: ага, стоит другой. «Чего сто-
ишь?», «Двигатель…». Хватаешь на 
веревку и километров 20 его та-
щишь. Как-то доставку мы де-
лали на Мяунджу. Еду обратно, 
смотрю – «скорая» стоит на ну-
левом километре, где поворот на 
Теньку, и водитель с медсестрой 
летят мне навстречу: двигатель 
у них заглох, печка не работает, 
а в машине находится больной, 
на улице – ниже 40°С. До Сусу-
мана их тащил. Здесь мало лю-
дей. Здесь каждый человек на ви-
ду. Как не помочь? Нет, человеку 
надо помочь. Это нормально. Это 
правильно.

– Вопрос от нашего преды-
дущего гостя, Анны шапова-
ловой, директора агентства по 
туризму. она спросила: «если 
бы Вы могли жить в любой 
точке на земле, где бы Вы оста-
новились?»

– Хорошо там, где ты живешь..  
Этот край нельзя бросать! Нель-
зя оставлять один Магадан. Обя-
зательно должны быть посел-
ки. Пусть экономисты считают: 
рентабельно – нерентабельно. А 
люди должны здесь жить! Нуж-
но поселки благоустраивать, за-
селять. Например: из 45 поселков 
в Сусуманском районе осталось 
сейчас только 4 – это Кедровый, 
Мяунджа, Холодный и наш Сусу-
ман. В остальных нескольких по-
селках сезонно живут лишь ар-
тельщики. А ведь наш район по 
площади больше Московской об-
ласти, где проживают миллионы 
людей, а в нашем Сусуманском 
округе – всего порядка 9.000 че-
ловек. Обидно!

– пожелания слушателям.
– Бороться, искать, найти и не 

сдаваться! 
Дмитрий АнДрееВ
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«Кубок мэра по хоккею»
Ледовое противостояние стартовало в СК «Президентский»

Магаданские хоккеисты 
соревнуются в мастерстве, 
в рамках 19-го турнира на 
приз градоначальника ко-
лымской столицы (16+). Со-
стязания проходят с 1 по 10 
ноября. Борются за переходя-
щую награду шесть команд. 
Открыли ледовый турнир: 
ХК «Армада», ХК «Север», ХК 
«Модерн Машинери» и ХК 
«Крылья Севера».

КУбоК МЭрА (16+)

Состязание за переходя-
щий приз главы городской 
администрации традици-
онно открывают хоккейный 
сезон в Магадане. Колым-
ский хоккей – любитель-
ский и достаточно возраст-
ной: игроков моложе 30 лет 
практически нет, рассказал 
главный судья соревнова-
ний Александр КАбАнен.  
19-й по счету турнир (16+) 
стартовал на льду СК «Пре-
зидентского» вечером 1 ноя-
бря.

Первыми на льду сразили-
сь ХК «Армада» и ХК «Север», 
после них ХК «Крылья Севе-
ра» противостояли хоккеи-
стам из ХК «Модерн Маши-
нери».

Днем, третьего числа, про-
вели три матча: ХК «Крылья 
Севера» сыграли с командой 
ХК «Север»; ХК «Модерн Ма-
шинери» соперничала с ХК 
«Армадой»; ХК «Строитель» 
боролся с ХК «Система».

Вечером, 5 ноября, ХК «Ар-
мада» встретилась со ХК 
«Строитель», а ХК «Модерн 
Машинери» с ХК «Север».

Вчера, в семь вечера, ХК 
«Система» играла с ХК «Се-
вер».

Сегодня, начиная с семи ве-
чера, проводят два матча – 
ХК «Модерн Машинери» про-
тив ХК «Система» и ХК «Се-
вер» будет сражаться с ХК 
«Строитель».

8 ноября, ХК «Система» бу-
дет противостоять ХК «Кры-
лья Севера».

9 ноября сведет в ледовом 
противостоянии ХК «Крылья 
Севера» и ХК «Строитель», 
а также ХК «Система» с ХК 
«Армада».

10 ноября – последний день 
турнира, с девяти утра до по-
лудня сыграют ХК «Крылья 
Севера» и ХК «Армада», а ХК 
«Строитель» сразится с ХК 
«Модерн Машинери», также 
проведут торжественное на-
граждение победителей и за-
крытие соревнований.

хК «АрМАДА»

Денис иДеЛьСон, левый 
нападающий хК «Армада», 
играет за свой спортивный 
коллектив на протяжении 12 
лет. На 19-м Кубке мэра (16+) 
мужчина играл под седьмым 
номером, в позиции левого 
нападающего: встречу коман-
да выиграла с разгромным 
счетом. Спортсмен вспомина-
ет, как до появления Ледово-
го комплекса в Магадане ко-
манда формировалась и тре-
нировалась на «хоккейной ко-
робке» в третьем микрорайо-
не: любители игры с шайбой 
самостоятельно заливали лед 
и следили за его состоянием. 
Играли в обычных куртках и 
штанах, с минимальным на-
бором защиты или вовсе без 
нее, сказал хоккеист. В ны-
нешнее время хоккейная дру-
жина тренируется в вечернее 
время, после основной рабо-
ты. Минимум четыре трени-
ровки в неделю, по полтора 
часа. Оплачивают лед спон-
соры, которых у магаданско-
го хоккея немало. Амуни-
цию и форму члены коман-
ды покупают за свой счет. Ло-
готип черно-белый, выпол-
нен в виде названия на фо-
не большой буквы «А». Иг-
роков ХК «Армада» можно 
встретить и в ресторанах го-
рода, после победных мат-
чей – единственный команд-
ный ритуал, с улыбкой пояс-
нил нападающий. Самым воз-
растным игроком спортивно-
го коллектива, в рамках 19-го 
Кубка мэра по хоккею (16+), 
оказался действующий гра-
доначальник. Контакт соко-
мандники поддерживают при 
помощи популярного мес-
сенджера: общий чат помога-
ет обмениваться эмоциями и 
информацией. Денис расска-
зал, что по итогам магадан-

ского хоккейного сезона, луч-
шие игроки выступят на Ноч-
ной хоккейной лиге (18+), в 
составе двух команд – 18+ и 
50+.

хК «СеВер»

Герман ГнАТЮК, капитан 
команды хК «Север», расска-
зал, что спортивный коллек-
тив сформирован энтузиаста-
ми семь лет назад. Хоккейная 
команда состоит из воспитан-
ников колымских, советских, 
спортивных школ, сам капи-
тан играет с детства. Герман 
вспоминает: раньше река Ма-
гаданка разливалась по Горо-
ховому полю и создавала во-
доемы, пригодные для игры в 
зимний период, работали ле-
дяные площадки во дворах. 
В 11 лет стал членом детско-
го хоккейного клуба «Орион», 
который находился в здании 
нынешнего отдела ЗАГС. Под-
держивая спортивное увлече-
ние, выступал на Российской 
любительской хоккейной ли-
ге в Москве (16+), играл за раз-
ные, местные команды. Гер-
ман не перестает выходить 
на лед со своими единомыш-
ленниками и друзьями. Об-
новленный состав команды, 
соревнующийся в рамках 19-
го Кубка мэра, 50+ лет. Тре-
нируется команда по прин-
ципу самоподготовки. Капи-
тан пояснил, что предстоя-
щий хоккейный сезон обеща-
ет быть насыщенным, что по-
зволит заменить тренировки 
настоящим спортивным про-
тивостоянием и закончил те-
му поговоркой: «Тренирован-
ного тренировать – только 
растренировать». Логотип вы-
полнен вокруг красной буквы 
«М» с шайбой на правой ниж-
ней части; окружают  букву 
«М» закругленные надписи – 
«Хоккейный клуб» и «ХК Се-
вер». Вне соревнований игро-
ки собираются редко: повсед-
невная загруженность не по-
зволяет рассматривать игру 
в хоккей больше, чем увлече-
ние, командное фото получа-
ется сделать только во время 
соревнований. Попасть в ко-
манду может любой человек, 
обладающий навыками иг-
ры и желанием выйти на лед, 
рассказал капитан ХК «Се-
вер».

хК «МоДерн МАшинери»
Сергей ВяТКин, капитан 

хК «МоДерн МАшинери», 
рассказал, что спортивное 
объединение зародилось 15 лет 
назад. Рабочие и технические 
специалисты одноименной 
компании решили организо-
вать свою хоккейную дружи-
ну. Руководитель предприятия 

поддержал идею и профинан-
сировал фактическое создание 
команды. Появление ХК «Мо-
дерн Машинери» завершило 
20-летнюю хоккейную пау-
зу Сергея, который увлекается 
хоккеем с юных лет: занимал-
ся в ДЮСШ 4; открытая «игро-
вая коробка» находилась на 
территории нынешнего Лицея  
№ 14 имени Анатолия Капито-
новича Болдырева, вспомина-
ет Сергей. На момент создания 
ХК «Модерн Машинери», игро-
выми, хоккейными навыками 
обладали не все члены коман-
ды. Дебютное выступление на 
городском первенстве (12+) за-
вершилось предпоследним, 11 
местом. Организованные ра-
ботодателем годы тренировок 
вывели команду на общего-
родской игровой уровень. На 
19-м Кубке мера (16+) самому 
возрастному игроку – более 
50-и лет, самому младшему –  
35 лет. Готовилась команда се-
рьезно: тренер во время сорев-
новательного процесса рабо-
тал усердно, как в кино. Хок-
кеисты отрабатывают игровые 
моменты, выполняют упраж-
нения, изучают тактические 
моменты, проводят двухсто-
ронние матчи. Занятия по по-
вышению игрового мастер-
ства проходят по вечерам. На 
логотипе ХК «Модерн Маши-
нери» изображен медведь с 
двумя выступающими из-за 
спины хоккейными клюшка-
ми, держащего в лапах пло-
скость с названием коман-
ды в виде эмблемы однои-
менной компании. Создавали 
знак, руководствуясь деятель-
ностью трудового коллекти-
ва. Работа с тяжелой техникой 
создала идею олицетворения 
в виде мощного, националь- 
ного животного, которое име-
ет огромные лапы и когти, 
упертый характер, аналогично 
бульдозерам и экскаваторам.

хК «КрыЛья СеВерА»

Вячеслав фоМенКо, пра-
вый нападающий хК «Кры-
Лья СеВерА», в составе коман-
ды более десяти лет. Спортив-
ный коллектив крепчает и об-
новляется, первая игра в рам-
ках 19-го турнира (16+) на приз 

градоначальника принесла 
уверенную победу, пояснил 
действующий нападающий. 
Переформировалась коман-
да за пять лет до появления в 
ней Вячеслава, как и все мага-
данские команды: из группы 
энтузиастов, играющих в хок-
кей для души. Навыки игры 
в хоккей спортсмен получил 
в школьные годы и после на-
чал играть за ХК «Крылья Се-
вера». Обретение возможно-
стей и средств мотивировало 
Вячеслава вспомнить детское 
увлечение и влиться в ряды 
колымской хоккейной дружи-
ны: ему помог вернуться в ле-
довый спорт его же друг. В по-
следнее время команда трени-
руется четыре раза в неделю, 
проводит регулярные трени-
ровочные встречи с ХК «Систе-
ма» – команды тренируются 
совместно. Время вне трени-
ровочной встречи игроки про-
водят на загородной даче од-
ного из членов – парятся в ба-
не и пьют брусничный напи-
ток. Появление СК «Президент-
ский», по мнению Вячеслава, 
вывело магаданский хоккей 
на новый уровень, не только 
в плане комфорта и удобст-
ва. Ледовое покрытие правый 
нападающий хвалил с особым 
восторгом: сравнивал с круп-
нейшими аренами страны, на 
которые ему доводилось вы-
ходить. Вячеслав опечалился 
новостью о том, что в рамках 
предстоящих игр Ночной хок-
кейной лиги (16+) придется по-
кинуть СК «Президентский» 
и возвратиться на площадку 
Ледового дворца. Спорстмен 
мечтает о создании хоккей-
ной команди из числа работ-
ников медицинских учрежде-
ний, так как сам работает ре-
аниматологом и знает нема-
ло гоняющих шайбу коллег. 
Форму и амуницию хоккеи-
сты ХК «Крылья Севера» при-
обретают за собственный счет. 
На логотипе команды изобра-
жены крылья с стоящими на 
них буквами «К» и «С», по цен-
тру – две скрещенные, хоккей-
ные клюшки и шайба в ниж-
ней части.

фото автора
Дмитрий бУЛыГин 
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Грипп в вопросах и ответах
Полезные советы от Роспотребнадзора России по Магаданской области

надежное и эффектив-
ное средство профилактики 
гриппа – ежегодная вакци-
нация. Вакцинация позво-
ляет защитить организм че-
ловека от гриппа в случае 
своевременного ее проведе-
ния – за 2 недели до начала 
подъема заболеваемости.

Какая альтернатива вак-
цинации против гриппа в 
случае невозможности ее 

проведения по медицин-
ским показаниям?

– После каждой поездки в 
общественном транспорте, 
по приходу домой, необходи-
мо тщательно вымыть руки. 
Если возможности вымыть 
руки нет, то при себе реко-
мендуется иметь антибакте-
риальные влажные салфетки 
или антибактериальный гель.

– Не следует прикасать-

ся грязными руками к лицу, 
слизистым оболочкам рта, 
носа.

– Избегайте мест скопле-
ния людей.

– Если вы почувствовали 
недомогание, первые при-
знаки заболевания уже по-
явились – в общественных 
местах используйте маску 
для того, чтобы исключить 
распространение инфекции 
среди людей. Благодаря ма-
ске здоровый человек может 
защититься от заражения, 
посещая общественные ме-
ста в разгар эпидемии.

– Если вы все-таки забо-
лели, воздержитесь от по-
сещения работы, мест уче-
бы оставьте дома заболев-
шего ребенка. Это не толь-
ко снизит возможность рас-
пространения инфекции, но 
и уменьшит вероятность раз-
вития осложнений, в том чи-
сле опасных для жизни.

Можно ли заболеть грип-

пом дважды за сезон?
Да, можно, в случае, если 

человек не был привит про-
тив гриппа и оба случая ин-
фекции вызваны разными 
штаммами вируса.

Можно ли заразиться грип-
пом при рукопожатии?

Заразиться гриппом и 
ОРВИ при рукопожатии мож-
но. Больной человек мог при-
крывать рот ладонью при чи-
хании и кашле, мог потереть 
нос, соответственно, на его 
ладонях могли остаться ча-
стицы вируса.

Кому в первую очередь 
необходимо пройти вакци-
нацию против гриппа:

– детям с 6 месяцев;
– учащимся 1-11 классов; 

обучающимся в профес- 
сиональных образователь-
ных организациях;

– взрослым, работающим 
по отдельным профессиям и 
должностям (работники ме-
дицинских и образователь-

ных организаций, транспор-
та, коммунальной сферы);

– беременным женщинам;
– взрослым старше 60 лет;
– лицам, подлежащим при-

зыву на военную службу;
– лицам с хроническими 

заболеваниями легких, орга-
нов сердечно-сосудистой си-
стемы, с метаболическими 
нарушениями и ожирением.

если не лечить грипп и не 
обращаться к врачу, могут 
ли возникнуть осложнения?

Чаще всего осложнениями 
гриппа являются бронхиты, 
пневмонии, отиты, гаймори-
ты. Также грипп может дать 
осложнения на сердце, почки 
и суставы. Возникновению 
осложнений способствует на-
рушение схемы лечения, ре-
жима сна и отдыха, отказ от 
приема лекарств, ослаблен-
ный иммунитет.

пресс-служба 
роспотребнадзора россии 
по Магаданской области
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Зимние пешие путешествия
Уникальные возможности для отдыха 

путешествия по Колыме 
захватывают дух тури-
стов не только летом, но 
и зимой. С ноября по май 
просторы региона покры-
ты снегом, а Охотское мо-
ре – льдом. Это дарит уни-
кальные возможности для 
отдыха и времяпровожде-
ния на природе, сообщает 
visitkolyma.ru.

А если вы любите актив-
ный образ жизни и не рас-
стаетесь со своей каме-
рой, то можете поделить-

ся своим видео с путеше-
ствия в номинации «Зим-
нее путешествие» конкур-
са «Дальний Восток – Зем-
ля приключений» (16+). Воз-
можность поделиться сво-
ими впечатлениями и по-
новому открыть Магадан-
скую область всему миру, 
а также побороться за глав-
ный приз – 3 миллиона ру-
блей. Заявки принимают-
ся по 30 декабря. Благодаря 
розыгрышу среди участни-
ков конкурса 30 ноября бу-

дут разыграны фирменные 
подарки.

В Магаданской области 
в снежный период особен-
но популярны прогулки по 
припаю, фрирайд по скло-
нам, походы выходного дня 
и восхождения на горы. От-
правиться можно в самые 
разнообразные и уникаль-
ные маршруты, но в пер-
вую очередь необходимо 
не забывать о безопасно-
сти, особенно зимой, поэ-

тому перед путешествием 
обязательно зарегистри-
руйте поход в МЧС Рос-
сии по Магаданской обла-
сти, это можно сделать он-
лайн по этой ссылке. Также 
рекомендуем заранее из-
учить памятку по безопас-
ности.

Самая западная и живо-
писная часть полуострова 
Старицкого – мыс Чирико-
ва. Своим белым маяком и 
строениями мыс стал своео-

бразным знаковым местом, 
как Три Брата или Камен-
ный Венец. С отвесных скал 
открывается великолепный 
панорамный вид на Охот-
ское море, бухты Нагаева 
и Тихую, Островной мыс и 
остров Недоразумения.

Добраться до Чирикова 
возможно по тропе от Хо-
лодного ручья, проходя-
щего по гряде полуострова 
Старицкого, или по морю.
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https://xn--b1aafcabvqzaq0akdk6f.xn--p1ai/
https://xn--b1aafcabvqzaq0akdk6f.xn--p1ai/
https://visitkolyma.ru/news/podelites-puteshestviem-po-kolyme-i-vyigrayte-priyatnye-prizy/
https://forms.mchs.gov.ru/registration_tourist_groups
https://visitkolyma.ru/pages/instruction/
https://visitkolyma.ru/pages/instruction/
https://greatkolymatrail.ru/routes/mys-chirikova/
https://greatkolymatrail.ru/routes/mys-chirikova/
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Ох уж эти законы
Подборка императивов, вступивших в силу с ноября 2024 года

бЛоГи и КАнАЛы

Роскомнадзор сформи-
рует перечень блогов и ка-
налов с аудиторией более 
10 тыс. подписчиков. В не-
го смогут попасть персо-
нальные страницы поль-
зователей соцсети, не рас-
пространяющие запрещен-
ную информацию, которые 
предоставят сведения о се-
бе. Указание о включении 
в этот перечень появится в 
соответствующих блогах и 
на каналах. При этом поль-
зователи мессенджеров 
больше не будут получать 
анонимные сообщения и 
звонки. Организаторы рас-
пространения информации 
будут следить за этим.

ВоинСКий УчеТ

В России запустили ре-
естр воинского учета. Его 
введение в эксплуатацию 
с 1 ноября предусмотрено 
постановлением кабмина. 
На этом этапе провели пер-
воначальную загрузку све-
дений в базу – в ней собра-
ли информацию о гражда-
нах, подлежащих первона-
чальной постановке на во-
инский учет, состоящих на 
воинском учете или не со-
стоящих, но обязанных со-
стоять. К слову, в трех ре-
гионах России (Рязанской, 
Сахалинской областях и 
Республике Марий Эл) ра-
бота ресурса тестируется 
уже с середины сентября. 
На основании сведений 
этого реестра о направле-
нии военкоматом повес-
ток в автоматическом ре-
жиме формируется реестр 
повесток. Сайт последнего 
тоже уже заработал. Войти 
в реестр повесток можно с 
помощью подтвержденной 
учетной записи на портале 
госуслуг.

СВо

Справку об участии в СВО 
можно получить через пор-
тал госуслуг. Участие гра-
ждан РФ в спецоперации 
на территориях Украины, 
ДНР, ЛНР, Запорожской и 
Херсонской областей под-
тверждают справкой. Ее 
выдают органы власти, на-
правлявшие (привлекав-
шие) военнослужащего 
для участия в СВО. Справ-
ку можно получить непо-
средственно в органе влас-
ти, его территориальном 
подразделении, в МФЦ или 
через единый портал госу-
слуг. Справка нужна участ-
никам СВО или членам их 
семей для оформления фе-
деральных или региональ-

ных мер социальной под-
держки.

А с 2 ноября у участни-
ков СВО появилась воз-
можность, находясь в от-
пуске, получать амбула-
торную медицинскую по-
мощь в любой государст-
венной поликлинике. Ранее 
даже в отпуске военнослу-
жащие должны были обра-
щаться только в ведомст-
венные госпитали Минобо-
роны России.

еДиноВреМеннАя 
ВыпЛАТА

Расширился список полу-
чателей единовременной 
выплаты в случае гибели 
росгвардейцев. С 5 ноября в 
него дополнительно вклю-
чили совершеннолетних 
детей погибших (умерших) 
при участии в СВО или вы-
полнении задач по охране 
границы бойцов Росгвар-
дии. Взрослые дети смогут 
претендовать на выплату в 
сумме 5 млн руб. при от-
сутствии других членов се-
мьи. Выплаты предоставят 
в равных долях.

Также с 1 ноября измени-
лась система оплаты тру-
да гражданского персона-
ла воинских частей и орга-
низаций Вооруженных Сил 
РФ. Размеры должностных 
окладов по всем должно-
стям проиндексировали.

оСВобоДиЛи оТ 
КоМиССий

Граждан освободили от 
комиссий за переводимые 
через СБП платежи в адрес 
государства. С 1 ноября 
банкам запретили взимать 
комиссии с граждан за пе-
реводы на единый казна-
чейский счет через Систе-
му быстрых платежей. Для 
C2G-платежей при уплате 
налогов и штрафов, оплате 
услуг детсадов, кружков, 
секций и т. п. Банк России 
установил нулевые тарифы 
для вознаграждения.

С той же даты расширит-
ся действие лимита бес-
платных переводов – 100 
тыс. руб. в месяц. Его до-
полнительно распростра-
нят на операции с элек-
тронными кошельками. 
Речь идет и о переводах 
другому человеку, и о по-
полнении личных элек-
тронных кошельков.

С начала ноября также 
повысились макропруден-
циальные надбавки по не-
целевым потребительским 
кредитам с залогом авто-
мобиля. Такая мера наце-
лена на защиту граждан с 

высокой долговой нагруз-
кой. Повышение надбавок 
произойдет в сегменте по-
казателя долговой нагруз-
ки заемщика более 50 %.

МАйнинГ

Для майнеров крипто-
валют и операторов май-
нинговой инфраструктуры 
ввели реестры. ИП и орга-
низации вправе осуществ-
лять майнинг (в том числе 
участвовать в майнинг-пу-
ле) с момента включения 
в реестр лиц, осуществля-
ющих майнинг цифровой 
валюты. Но есть ряд огра-
ничений – например, для 
граждан с неснятой или 
непогашенной судимостью 
за экономические преступ-
ления, преступления про-
тив госвласти, причастных 
к экстремистской деятель-
ности или терроризму. Так-
же предусмотрен запрет 
на совмещение майнинга 
с производством, куплей-
продажей и передачей 
электроэнергии, оператив-
но-диспетчерским управ-
лением. Физлица без ста-
туса ИП могут занимать-
ся майнингом без включе-
ния в реестр, если потре-
бляемая при этом энергия 
не превышает установлен-
ных лимитов. Правительст-
ву РФ разрешено по согла-
сованию с Банком России 
вводить дополнительные 
требования к деятельности 
лиц, осуществляющих май-
нинг.

иМУщеСТВенные 
нАЛоГи

У физлиц есть месяц на 
проверку и уплату имуще-
ственных налогов за 2023 
год. Налоговый орган рас-
сылает уведомления до но-
ября. Уплатить налог на 
имущество физлиц, транс-
портный и земельный на-
логи в этом году нужно 
до 2 декабря включитель-
но. А между этими дата-
ми у налогоплательщика 
есть время проверить пра-
вильность исчисления на-
лога или выяснить, почему 
налоговое уведомление не 
пришло. В последнем слу-
чае нужно обратиться в на-
логовый орган, направить 
информацию через личный 
кабинет налогоплательщи-
ка или сервис «Обратиться 
в ФНС России».

СТрАхоВые пЛАТежи 
и поСобия

Обновилась форма уве-
домления о перерасчете 
суммы налога по патенту 

на сумму страховых пла-
тежей и пособий. Перерас-
чет производится, если по 
итогам календарного года, 
в котором уменьшен налог 
на сумму страховых пла-
тежей (взносов) и пособий, 
установлено, что уменьше-
ние превышает исчислен-
ные в календарном году 
страховые взносы. Уведом-
ление содержит сумму на-
лога, которую налогопла-
тельщик должен уплатить 
в связи с перерасчетом. 
Его направляют через лич-
ный кабинет или заказным 
письмом по почте. Новая 
форма начала действовать 
с 1 ноября.

УчеТ иноСТрАнных ЛиЦ

Актуализированы формы 
заявлений для налогово-
го учета иностранных лиц. 
Это касается тех, кто ока-
зывает гражданам в элек-
тронной форме услуги в 
России и совершает расче-
ты непосредственно с по-
лучателями. Речь идет в 
том числе об организаци-
ях-посредниках, призна-
ваемых налоговыми аген-
тами, и компаниях, рабо-
тающих через электрон-
ные площадки. Утвержде-
ны новые формы, форма-
ты и правила заполнения 
заявления таких лиц о по-
становке на учет в налого-
вом органе, об изменениях 
в ранее сообщенных сведе-
ниях и о снятии с учета. Их 
применяют с 1 ноября.

неприняВшие приСяГУ

Гражданство неприняв-
ших присягу иностран-
цев признают недействи-
тельным. Это касается тех 
лиц, в отношении которых 
решения о приеме в граж-
данство РФ были приняты 
до вступления в силу но-
вого Закона о гражданст-
ве и которые не принесли 
Присягу гражданина РФ до 
22 ноября 2023 года. С этой 
даты вступил в силу Указ 
Президента РФ от 22 ноя-
бря 2023 г. № 889 «Вопросы 

гражданства Российской 
Федерации». Им предус-
мотрен переходный пери-
од в течение года для того, 
чтобы иностранцы успе-
ли принести Присягу. Срок 
истекает 21 ноября этого 
года. После этой даты ли-
ца, которые так и не при-
несли Присягу граждани-
на РФ, будут считаться не 
приобретшими граждан-
ство РФ, а решения об их 
приеме в гражданство при-
знают недействительными.

ГеноМнАя инфорМАЦия

Правила въезда ино-
странцев в Россию и ис-
пользования их геномной 
информации скорректиро-
вали. С 7 ноября геномную 
информацию, полученную 
в результате проведения 
государственной геномной 
регистрации, разрешили 
использовать для установ-
ления личности иностран-
ных граждан и лиц без 
гражданства. У Правитель-
ства РФ появилась возмож-
ность проводить экспери-
менты по апробации пра-
вил и условий въезда в Рос-
сию и выезда из нее миг-
рантов. А участники про-
граммы по добровольному 
переселению соотечествен-
ников могут получить вид 
на жительство в упрощен-
ном порядке.

об иноАГенТАх

Полномочия иноагентов 
в органах власти прекра-
тят досрочно. С 15 мая 2024 
года иноагентам запреще-
но занимать должности в 
органах публичной власти. 
Но для них был предусмо-
трен переходный период 
для исключения из реестра 
иноагентов. Полномочия 
тех, кто до 11 ноября 2024 
года не успел выйти из ре-
естра, и до сих пор заме-
щает должности в органах 
публичной власти, прекра-
тят досрочно.

информационно-
правовой портал 

ГАрАнТ.рУ

https://www.garant.ru/news/1755187/
https://www.garant.ru/news/1762569/
https://www.garant.ru/news/1762723/
https://base.garant.ru/408052321/
https://base.garant.ru/408052321/
https://base.garant.ru/408052321/
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Криминальные новости
Преступления недели 
в подборке от «ВМ»

Взятка
В Магаданской области завер-

шено расследование уголовного 
дела по обвинению 53-летнего ма-
гаданца в совершении преступле-
ния, предусмотренного п. «б» ч. 4 
ст. 291 УК РФ (дача взятки долж-
ностному лицу лично за соверше-
ние заведомо незаконных дейст-
вий и незаконное бездействие, со-
вершенная в крупном размере).

По версии следствия, 2 сентября 
2024 года обвиняемый, действуя в 
интересах одной из золотодобыва-
ющей компании, находясь в авто-
мобиле на участке местности в го-
роде Магадане, передал должност-
ному лицу взятку в виде денег в 
сумме 1 млн рублей за непривле-
чение руководства золотодобыва-
ющего предприятия к ответствен-
ности по фактам нарушения при-
родоохранного законодательства, 
выявленным в ходе проверки.

После дачи взятки фигурант 
был задержан с поличным опера-
тивными сотрудниками Управле-
ния ФСБ России по Магаданской 
области при проведении опера-
тивно-розыскных мероприятий, 
основанием для которых явилось 
сообщение должностного лица 
об обращении в целях склонения 
к совершению коррупционного 
преступления.

В ходе следствия обвиняемый 
содержался под стражей.

Для обеспечения исполнения 
приговора в части взыскания 
штрафа или возможной конфи-
скации имущества на денежные 
средства фигуранта в размере 2,8 
млн рублей судом по инициативе 
следователя наложен арест.

Следствием собран достаточ-
ный объем доказательств, в связи 
с чем уголовное дело направлено 
прокурору для утверждения обви-
нительного заключения.

СМС от мошенников
В дежурную часть городско-

го отдела полиции поступило за-
явление по факту неправомерно-
го доступа к компьютерной ин-
формации и мошенничества от 
22-летней местной жительницы.

Выяснилось, что с девушкой по 
мессенджеру связался «сотрудник 
сотовой связи» и убедил продик-
товать код из СМС «для продления 
услуг абонентского номера». До-
верившись, гражданка выполни-
ла требования. В результате этих 
действий злоумышленник полу-
чил доступ к ее личной странице 
на Портале госуслуг и осуществил 
модификацию.

На этом мошенник не остано-
вился. Он попытался убедить за-
явительницу оформить кредит на 
сумму 600 тысяч рублей и пере-
числить денежные средства на 
«безопасный счет». Однако девуш-
ка заподозрила неладное и прер-
вала разговор.

Аналогичная ситуация прои-
зошла со сверстницей предыду-
щей потерпевшей. Она сообщи-
ла код неизвестному из СМС и с 
ее кредитного счета списалось 80 
тысяч рублей.

58-летний житель Магадана 
также доверился «сотруднику со-
товой связи» и продиктовал код 
из СМС. Злоумышленник полу-
чил доступ к личной странице ко-
лымчанина на Портале госуслуг и 
провел модификацию.

Возбуждены уголовные дела по 
признакам преступлений, предус-
мотренных ст. 159 УК РФ (мошен-
ничество) и ст. 272 УК РФ (непра-
вомерный доступ к компьютер-
ной информации), а также ч. 3 ст. 
30, ч. 3 ст. 159 УК РФ (покушение на 
мошенничество).

расстреляли приезжих
Хасынским межрайонным 

следственным отделом СУ СК Рос-
сии по Магаданской области со-
бран достаточный объем доказа-
тельств для обвинения жителей 
колымского поселка в соверше-
нии каждым из них преступле-
ний, предусмотренных ч. 1 ст. 105 
УК РФ (убийство) и ч. 1 ст. 222 УК 
РФ (незаконные хранение и ноше-
ние огнестрельного оружия и бое-
припасов к нему).

По версии следствия, в 2017 го-
ду житель Усть-Омчуга незаконно 
приобрел два пистолета с боепри-
пасами, один из которых в 2018 го-
ду подарил вместе с боевыми па-
тронами своему знакомому.

Ночью 24 августа 2024 года у 
дома 10 на улице Мира в посел-
ке Усть-Омчуг Тенькинского райо-
на между 31-летним обвиняемым 
и двумя приезжими из Алтайско-
го края возникла ссора, в связи с 
чем он позвал 47-летнего прияте-
ля, и каждый из них прибыл к ме-
сту конфликта с заряженным ог-
нестрельным оружием.

Продолжая ссору с приезжими, 
один из обвиняемых, не вынимая 
из кармана куртки огнестрельное 
оружие, произвел выстрел в жи-
вот 21-летнего потерпевшего. В 
свою очередь, увидев начавшую-
ся после этого потасовку, второй 
злоумышленник произвел из по-
даренного пистолета два выстре-
ла в живот и голову 31-летнего ал-
тайца.

Обвиняемые покинули место 
преступления, спрятавшись на 
дачном участке на окраине по-
селка, где впоследствии и были за-
держаны.

Несмотря на оказанную меди-
цинскую помощь, от полученных 
огнестрельных ранений потерпев-
шие скончались.

Предварительное расследова-
ние завершено, уголовные дела 
направлены прокурору для утвер-
ждения обвинительного заключе-
ния и передачи в суд.

подготовила наталья МифТАхУТДиноВА

Оружейная азбука
Управление Росгвардии по Магаданской 

области сообщает

В очередном выпуске ру-
брики «оружейная Азбука» 
проговорим о сроках хра-
нения изъятого и сданно-
го оружия, а также об осно-
ваниях для его обращения в 
собственность рф.

Основания изъятия ору-
жия установлены статьей 27 
Федерального закона от 13 
декабря 1996 г. № 150-ФЗ «Об 
оружии». В частности, к та-

ким основаниям отнесены:
• ношение оружия гражда-

нами, находящимися в состо-
янии опьянения, или невы-
полнение законного требова-
ния о прохождении медицин-
ского освидетельствования;

• нарушение правил хране-
ния, изготовления, продажи, 
передачи или использования 
оружия и патронов к нему;

• аннулирование или изъя-

тие лицензии;
• возникновение обстоя-

тельств, исключающих воз-
можность получения лицен-
зии;

• смерть собственника ору-
жия.

Изъятые или сданные ору-
жие и патроны должны быть 
отчуждены их собственником 
в соответствии с гражданским 
законодательством либо по-
лучены им в соответствии с 
требованиями ФЗ в течение 
одного года со дня их изъятия 
или сдачи. Собственник впра-
ве отказаться от права собст-
венности на такое оружие.

Не отчужденные либо не по-
лученные в течение вышеука-
занного срока оружие и па-
троны обращаются в собст-
венность Российской Федера-
ции, уничтожаются или мо-
гут использоваться для реали-
зации полномочий, возложен-
ных на Росгвардию, переда-
ваться в иные государствен-
ные военизированные орга-
низации.

В следующем выпуске рас-
скажем о возможности выво-
за из РФ оружия гражданами, 
выезжающими на ПМЖ в дру-
гие страны.

Осторожно с огнем!
СУ СК России по Магаданской области сообщает

ежегодно в период пони-
женных температур окружа-
ющего воздуха увеличивает-
ся количество происшествий, 
связанных с гибелью людей, 
в том числе детей, в резуль-
тате бытовых пожаров. По ка-
ждому такому факту следст-
венными органами устанавли-
ваются обстоятельства произо-
шедшего, причины пожаров, 
задымлений и возгораний.

Пожары возникают в жилых 
домах и квартирах по причине 
грубого нарушения правил по-
жарной безопасности при экс-
плуатации отопительных при-
боров (в том числе самодель-
ных), перегрузки электросети и 
обычной человеческой неосто-
рожности. Трагические послед-
ствия наступают, как правило, 
при возникновении пожара в 
ночное время из-за несвоевре-
менного обнаружения источ-
ника возгорания.

В связи с этим, следственное 
управление Следственного ко-

митета Российской Федерации 
по Магаданской области на-
поминает гражданам о необ-
ходимости соблюдать прави-
ла пользования жилыми поме-
щениями и призывает граждан 
строго выполнять правила по-
жарной безопасности.

Помните, что пожар не воз-
никает сам по себе и его мож-
но предотвратить!

Каждый должен быть уве-
рен в пожарной безопасности 
своего жилища, в исправности 
электропроводки и электро- и 
отопительных приборов. Не до-
пускайте использование элек-
троприборов не по назначе-
нию, соблюдайте правила их 
эксплуатации. Покидая квар-
тиру или дом, убедитесь, что 
все электрические приборы вы-
ключены. Не применяйте само-
дельные электронагреватель-
ные приборы.

Уважаемые родители, пом-
ните, что жизнь детей зависит 
только от вашей бдительности 

и соблюдения правил пожар-
ной безопасности!

Следственное управление СК 
России по Магаданской обла-
сти обращает внимание и пре-
дупреждает о необходимости 
более ответственного подхода 
родителей и иных лиц к обес-
печению безопасного нахожде-
ния детей в жилых помещени-
ях.

Не оставляйте маленьких 
детей без присмотра взро-
слых лиц, необходимо исклю-
чить любую ситуацию, способ-
ную привести к гибели ребен-
ка во время пожара! Проводи-
те с детьми профилактические 
беседы, рассказывайте детям 
о правилах противопожарной 
безопасности, выучите с ними 
телефоны экстренных служб 
и правила поведения во вре-
мя пожара, сформируйте у де-
тей чувство опасности огня. Ув-
лекшись игрой, дети могут за-
быть потушить костер, что мо-
жет привести к трагедии.
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Пенсионные накопления
Когда накопительную пенсию можно забрать единой суммой

накопительную пенсию за-
брать единой суммой можно 
при условии, что она меньше 
расчетного значения, увязанно-
го на прожиточный минимум, 
рассказал «рГ» доцент кафе-
дры общественных финансов 
финансового университета при 
правительстве рф игорь бАЛы-
нин. Но сначала, по его словам, 
необходимо получить право на 
нее. Для этого граждане должны 
достичь пенсионного возраста, 
который действовал в 2018 году: 
55 лет для женщин и 60 лет для 
мужчин.

Эксперт пояснил, что ежегод-
но предельный размер пенсион-
ных накоплений, которые мож-
но забрать единой суммой, увели-
чивается. В этом году он составля-
ет почти 351 тысячу рублей, в сле-
дующем – будет равен 411 тысяч 
750 рублей. Чтобы рассчитать это 
значение, сначала нужно опреде-
лить 10 процентов от прожиточно-
го минимума пенсионера. В 2025 
году он составит 15250 рублей, а в 
этом – равен 13290 рублей: 15250 
x 0,1 = 1525 рубль. На втором эта-
пе это значение необходимо ум-
ножить на ожидаемый период вы-

платы накопительной пенсии: в 
2025 году он вырастет с 264 до 270 
месяцев, поэтому расчет будет вы-
глядеть так: 1525 x 270 = 411 тысяч 
750 рублей.

Таким образом, если у гражда-
нина объем сформированных 
пенсионных накоплений к мо-
менту обращения за назначени-
ем накопительной пенсии мень-
ше или равен этой сумме, то ему 
будет назначена единовременная 
выплата в сумме сформирован-
ных пенсионных накоплений, го-
ворит Балынин. Соответственно, 
получить можно только ту сумму, 
которая сформирована. Если, на-
пример, у гражданина объем пен-
сионных накоплений составляет 
50 тысяч рублей, то он их и полу-
чит. Чтобы забрать выплату, нуж-
но обратиться за ней к страховщи-
ку, которым может быть как него-
сударственный пенсионный фонд, 
так и Социальный фонд России.

Если сумма пенсионных нако-
плений окажется больше 411 тысяч 
750 рублей, то получить ее мож-
но частями в виде накопительной 
пенсии или срочной пенсионной 
выплаты по выбору гражданина, 
уточнил эксперт. Накопительная 

пенсия – это выплата, которая на-
числяется ежемесячно, как и обыч-
ная пенсия по старости, в размере, 
который зависит от общей суммы 
накоплений. Срочная пенсионная 
выплата выплачивается равными 
суммами в течение десяти лет.

Балынин обратил внимание на 
то, что пенсионные накопления 
начали формироваться у граждан 
в 2002 году. В тот момент они со-
ставляли от двух до четырех про-
центов из 14, направляемых на 
формирование индивидуальных 
пенсионных прав: для мужчин 
1953-1966 годов рождения и жен-
щин 1957-1966 годов рождения –  
2 %, для граждан 1967 года ро-
ждения и моложе – 3 % в 2002 
и 2003 году и 4 % – с 2004 года. 
Впоследствии новые перечисле-
ния средств производились толь-
ко для лиц 1967 года рождения и 
моложе, а процент увеличился до 
6 %. Отчисления делали работода-
тели, то есть сами граждане ниче-
го не платили.

С 2014 года пенсионные нако-
пления были «заморожены». Это 
значит, что отчисления страхо-
вых взносов на их формирование 
прекратились. Сейчас ранее пере-

численные средства находятся в 
управлении негосударственных 
пенсионных фондов или Социаль-
ного фонда России. В составе этих 
средств также могут находиться 
добровольные взносы на накопи-
тельную пенсию, если они произ-
водились, их софинансирование, 
средства материнского капита-
ла (если женщина направляла его 
на формирование своей пенсии), а 
также средства, полученные в ре-
зультате управления пенсионны-
ми накоплениями.

Чтобы узнать размер своей на-
копительной пенсии, необходимо 
обратиться к страховщику, напом-
нил эксперт. Так, на сайте Соци-
ального фонда России есть раздел 
«Управление средствами пенсион-
ных накоплений», в нем нужно вы-
брать пункт «Получить информа-
цию о страховщике по формиро-
ванию пенсионных накоплений». 
Если будет написано, что это Со-
циальный фонд России, то инфор-
мацию о сумме можно получить в 
нем. Если страховщиком окажется 
негосударственный пенсионный 
фонд, то необходимо обратиться 
туда.

елена Манукиян

«Госуслуги» или МФЦ
Как получить остатки маткапитала? 

Минтруд утвердил правила по-
дачи заявления на получение 
остатков материнского капитала. 
Если остаток маткапитала не пре-
вышает 10 тыс. руб., то эти деньги 
можно будет получить на руки.

Возможностью получения остат-
ка маткапитала, по оценке Минтр-
уда, смогут воспользоваться более 
730 тыс. семей. Как отмечает ми-
нистр труда и социальной защи-
ты РФ Антон Котяков, поправки в 
действующее законодательство да-
дут владельцам сертификатов воз-
можность гибко и оперативно ис-
пользовать свои ресурсы. «Новов-
ведения облегчат доступ ко всему 
объему имеющихся средств в тех 
случаях, когда его владельцы ранее 
уже использовали основную сумму 
сертификата. Но имеющиеся остат-
ки материнского капитала состав-
ляют менее 10 тыс. руб.», – уточнил 
министр.

Получить деньги достаточно 
просто. Семьям, у которых есть не-
использованные средства, придет 
уведомление от Социального фон-
да. Оно отобразится в личном каби-
нете на портале «Госуслуг». К уве-
домлению будет приложено пред-

заполненное заявление для уточ-
нения реквизитов. В заявлении на-
до указать ФИО родителя или его 
представителя, СНИЛС, паспортные 
данные. Заявитель просит перечи-
слить единовременную выплату, 
указав кредитную организацию и 
номер своего счета.

Можно подать заявление лично в 
отделении Соцфонда или МФЦ. За-
явление рассмотрят в течение деся-
ти рабочих дней. При положитель-
ном решении деньги переведут в 
течение пяти дней.

В Минтруде напоминают, что 
материнский капитал – мера со-
циальной поддержки, которая пре-
доставляется с 2007 года. Снача-
ла его выплачивали при рождении 
второго ребенка в семье. А с 2020 
года – и при рождении первого. 
Материнский капитал уже предо-
ставлен более чем 14 млн россий-
ских семей. Ранее Минтруд подго-
товил законопроект о продлении 
действия программы маткапита-
ла до 2030 года. «Это уникальная 
практика, которой нет нигде в ми-
ре. Дополнительное финансирова-
ние программы до 2030 года по-
способствует увеличению рожда-

емости и укреплению семейных 
ценностей», – подчеркнул депутат 
Госдумы, член Комитета по бюд-
жету и налогам никита чАпЛин.

На финансирование выплат по 
программе маткапитала в 2025 го-
ду в России планируют выделить 
свыше 537 млрд руб. В 2026 году эта 
цифра превысит 575 млрд руб., а в 
2027-м – уже 612 млрд.

В 2024 году размер маткапитала 
составляет 630,4 тыс. руб. на перво-
го ребенка и 833 тыс. руб. – на вто-
рого. Родителям, уже получившим 
выплату при рождении первого ре-
бенка, при рождении второго вы-
плачивают 202,6 тыс. руб.

Тем временем
В Государственную Думу внесен 

важный законопроект. За него про-
голосовали бы очень многие рос-
сийские семьи, которым положен 
материнский капитал и которые 
хотят потратить его на улучшение 
своих жилищных условий.

Если все будет в порядке и зако-
нопроект станет законом, то по не-
му материнский капитал могут 
разрешить использовать семьям 
для покупки жилья в любое удоб-
ное для них время. Авторы законо-

дательной инициативы предлага-
ют предусмотреть возможность ис-
пользования средств материнского 
капитала на улучшение жилищных 
условий, не дожидаясь, пока ребе-
нок достигнет возраста 3 лет. Поче-
му это важно?

Напомним, что в настоящее вре-
мя, в соответствии с законом, пра-
во на материнский капитал возни-
кает со дня рождения или усынов-
ления ребенка, но, как сказано в за-
коне, оно «может быть реализова-
но не ранее чем через три года». Из 
этого правила, правда, есть исклю-
чения. И такие исключения пред-
усмотрены только для случаев на-
правления средств на первоначаль-
ный взнос, погашение основного 
долга и уплату процентов по ипо-
теке, на приобретение товаров и 
услуг для адаптации детей-инва-
лидов, на оплату услуг дошкольно-
го образования и получение ежеме-
сячной выплаты.

Но когда, к примеру, семья по-
купает квартиру за накопленные 
деньги, не прибегая к займам, ро-
дителям необходимо дождаться, 
пока ребенку исполнится три го-
да, чтобы использовать на покуп-

ку такой квартиры еще и материн-
ский капитал. А ведь понятно, что, 
откладывая улучшение жилищных 
условий на годы, можно попасть в 
ситуацию, когда мечты останутся 
мечтами, потому как цены на рын-
ке жилья изменятся. Авторы зако-
нодательной инициативы пред-
лагают не переписывать уже дей-
ствующий закон, а просто расши-
рить список перечисленных в нем 
исключений из этого правила.

Если выразиться точнее, пред-
ложено разрешить родителям или 
опекунам использовать средства 
материнского капитала на улуч-
шение жилищных условий всеми 
способами со дня рождения или 
усыновления ребенка. При этом 
будет не важно, направлены ли на 
покупку квартиры заемные сред-
ства или личные сбережения се-
мьи.

Авторы уверены, что благодаря 
их поправкам все семьи, которые 
нуждаются в расширении жилпло-
щади, смогут быстрее реализовать 
свое право на такую меру поддер-
жки.

Подготовила Наталья Козлова.
ольга игнатова
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Защита от депрессии
Врачи рассказали о малоизвестных свойствах витамина D

Витамин d побил все рекор-
ды продаж во время панде-
мии коронавируса: врачи за-
метили, что ковид тяжелее 
протекает у людей с пони-
женным уровнем этого веще-
ства в крови, и стали рекомен-
довать принимать его в каче-
стве профилактического сред-
ства. При этом значение «сол-
нечного витамина» для наше-
го организма намного шире, 
чем только помощь в защите от 
инфекций. Неслучайно по ини-
циативе ВОЗ в начале ноября 
во всем мире отмечается Меж-
дународный день витамина D. 
Почему этот витамин особен-
но нужен нам поздней осенью 
и зимой, в самое темное и хо-
лодное время года, каковы его 
важные свойства, о которых не 
все знают, и как его правильно 
принимать, «Российской газе-
те» рассказали эксперты.

Где взять витамин d
Витамин D наш организм 

способен вырабатывать сам – 
под воздействием солнечного 
света. Но в России дефицит это-
го вещества зафиксирован даже 
у жителей южных регионов.

«Даже регулярное пребыва-
ние на солнце не означает, что 
мы гарантированно восполним 
витамин D в организме в нуж-

ном объеме. Под воздействием 
солнца он вырабатывается, ког-
да кожа покраснела. Как толь-
ко она покрыта загаром, выра-
ботка витамина D замедляется. 
Кроме того, необходимость ог-
раничивать время пребывания 
под прямыми лучами солнца 
(в частности, для профилакти-
ки рака кожи) снижает эффек-
тивность процесса выработки 
витамина D. Ослабевает способ-
ность синтезировать витамин 
D и у пожилых людей – поэто-
му им особенно важно воспол-
нять его недостаток», – сказала 
«РГ» научный руководитель 
сети клиник иммунореабили-
тации, адаптационной и пре-
вентивной медицины grand 
Clinic ольга шУппо.

Также, отмечает эксперт, не-
возможно получить необходи-
мое количество витамина D из 
пищи. «Он присутствует толь-
ко в ограниченном перечне 
продуктов – в сыром яичном 
желтке, некоторых грибах, сы-
ре, твороге, сливочном масле, 
жирной рыбе, морепродуктах, 
но этого, как правило, недоста-
точно. Тем более, в нашей стра-
не, в отличие от других север-
ных стран, почти не произво-
дятся продукты, обогащенные 
витаминами», – отмечает Оль-

га Шуппо.
что влияет на уровень 

витамина d в организме
«При хроническом воспале-

нии, стрессе запасы витамина D 
будут истощаться еще быстрее. 
Дело в том, что все эти факторы 
вызывают в организме оксида-
тивный стресс. Чтобы избавить-
ся от него, в организме должно 
быть большое количество анти-
оксидантов. Одним из наибо-
лее мощных антиоксидантов, 
выполняющим роль блокатора 
свободных радикалов, и являет-
ся витамин D», – поясняет Оль-
га Шуппо.
Для чего нужен этот витамин

Витамин D известен прежде 
всего своей способностью укре-
плять кости, так как он влияет 
на усвоение кальция и фосфо-
ра. Однако этим его значение не 
ограничивается. Он участвует в 
производстве инсулина, регуля-
ции иммунной и сердечно-со-
судистой систем, помогает ор-
ганизму бороться с инфекция-
ми и воспалительными реакци-
ями, отмечает диетолог, экс-
перт компании solgar Анна 
КирееВА.

«Не все знают, что витамин D 
важен для формирования им-
мунитета, следовательно, обес-
печивает нам лучшую защиту 
от респираторных заболеваний, 
включая ковид и грипп, а так-
же туберкулез. Он также снижа-
ет риск развития аутоиммун-
ных заболеваний. Дело в том, 
что витамин участвует в про-
цессе выработки противовоспа-
лительных цитокинов, которые 
важны для развития иммунно-
го ответа организма на любые 
локальные воспалительные ре-
акции. Кроме того, он стиму-
лирует выработку и активность 
естественных клеток-киллеров 
(NK), необходимых для выявле-
ния и уничтожения инфициро-

ванных клеток в организме», – 
говорит Анна Киреева.

Еще одно важное и не всем 
известное свойство витами-
на D – его участие в сохране-
нии ментального здоровья. Ви-
тамин поддерживает работу 
нервной системы, а его дефи-
цит может привести к разви-
тию депрессивного расстройст-
ва, проявлениям тревожности и 
другим нарушениям психиче-
ского здоровья.

«Исследования показывают, 
что люди с нормальным уров-
нем витамина D на 67 % мень-
ше подвержены приступам па-
ники и страха. Известно, что ви-
тамин D действительно влияет 
на силу депрессии и некоторые 
ее особенности, но при этом он 
не является главной ее причи-
ной», – добавляет Анна Кирее-
ва.

не надо переоценивать 
роль витамина

«Дефицит витамина D может 
провоцировать развитие хро-
нических заболеваний – сер-
дечно-сосудистых, сахарно-
го диабета, ожирения, аутоим-
мунных болезней и даже рака. 
Но никогда он не выступает в 
качестве единственного триг-
гера. Скорее, локомотивом раз-
вития этих хронических забо-
леваний будут выступать ожи-
рение, отсутствие физических 
нагрузок, стресс, наследствен-
ные факторы, отсутствие при-
верженности лечению. Поэтому 
здоровьем нужно заниматься в 
совокупности – посещать вра-
ча, заниматься профилактикой 
заболеваний, придерживать-
ся правильной диеты и образа 
жизни, восполнять дефицит ви-
таминов и микроэлементов», – 
советует Ольга Шуппо.

«Важно не забывать об этом 
витамине осенью, когда лю-
ди чаще сталкиваются с респи-

раторными инфекциями, обо-
стрением хронических заболе-
ваний и ухудшением психиче-
ского состояния – появлением 
апатии, повышенной тревожно-
сти и даже развитием сезонно-
го аффективного расстройства, 
одного из проявлений депрес-
сии», – говорит Анна Киреева.

Однако наблюдения показы-
вают, что регулярные прогул-
ки на улице не всегда помога-
ют обеспечить организм нуж-
ным количеством «солнечного» 
витамина. Во-первых, большин-
ство россиян живут в регионах, 
не отличающихся большим ко-
личеством солнечных дней, во-
вторых, закрытая одежда, смог 
и пыль больших городов меша-
ют получить достаточно уль-
трафиолета.

«Проблема дефицита вита-
мина D есть во всем мире. Ста-
тистика показывает, что его не-
хваткой страдает каждый вто-
рой житель планеты, включая 
жителей солнечных стран. По-
лагаться исключительно на ес-
тественный синтез витамина D 
не стоит, важно позаботиться о 
его поступлении в организм и 
другими путями, – комменти-
рует Анна Киреева. – Далеко не 
все любят рыбу и рыбные про-
дукты, но даже у тех, кто ест ее 
и другие продукты, богатые ви-
тамином D, достаточно регу-
лярно, могут возникнуть про-
блемы с его усвоением. Он мо-
жет плохо усваиваться из-за за-
болеваний желудочно-кишеч-
ного тракта, проблем с почками 
и печенью, а также на фоне из-
быточной массы тела и ожире-
ния. Нарушить его всасывание 
могут и другие хронические за-
болевания, а также прием неко-
торых лекарств – глюкокорти-
костероидов, противовоспали-
тельных, антибиотиков».

ирина невинная

Помогает запустить обмен веществ
Врач назвал быстро разгоняющий метаболизм первый прием пищи

завтрак является важным 
приемом пищи, так как помо-
гает запустить обмен веществ 
и предотвратить переедание в 
течение дня. Об этом рассказал 
в своем Telegram-канале канди-
дат медицинских наук, хирург 
и онкоуролог Марк ГАДзиян, 
посоветовав есть утром овсянку, 
яйца или йогурт.

Также он отметил, что для раз-
гона метаболизма следует вклю-
чить в рацион рыбу, курицу, яй-
ца. На гарнир подойдут бобовые 

и орехи.
«Белок ускоряет метаболизм, 

а также помогает дольше сохра-
нять чувство сытости», – объяс-
нил Марк Гадзиян.

Напомнил специалист и о 
том, что сладости, выпечка, ал-
коголь – это те продукты, кото-
рые мешают нашему организ-
му нормально работать. Так, до-
бавленный сахар дает много ка-
лорий и скудное количество пи-
тательных веществ. Его лучше за-
менить фруктами и ягодами.

Те же пустые калории, стиму-
лирующие аппетит, содержатся 
и в алкоголе.

«Ограничьте употребление ал-
коголя или полностью откажи-
тесь от него», – посоветовал врач.

Он также добавил, что в каж-
дый прием пищи вместе с бел-
ком стоит включить овощи. Бла-
годаря клетчатке, витаминам 
и минералам они дают много 
пользы организму, не нагружая 
лишними калориями.

оксана Грибанова
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Магадан –
спортивный город!

Региональные новости спорта 
за неделю в подборке от «ВМ»

«СпорТиВнАя СеМья»

Соревнования по настольно-
му теннису в зачет Спартаки-
ады «Спортивная семья» (6+) 
прошли в Магадане. Результа-
ты соревнований по настольно-
му теннису в зачет Спартакиа-
ды «Спортивная семья».

Младшая группа:
1 – Семья ФЕДЮК (Руслан и 

Юлия);
2 – Семья ЛОБОДА (Алек-

сандр и Анастасия);
3 – Семья РЕЙНТОВЫХ (Алек-

сандр и Святослав);
4 – Команда ЗАВОРОТНЯ 

(Алина и Арсений);
5 – Семья ГРЕБЕНЮК (Светла-

на и София);
Старшая группа:
1 – Семья РОВНОВЫХ (Нико-

лай и Руслан);
2-3 место поделили коман-

ды, набравшие равное количе-
ство баллов, это семьи ВОЯКИ-
НЫХ (Артем и Тимофей) и МА-
МЫШЕВЫХ (Максим и Артем);

4 – Семья КОВАЛЕНКО (Яро-
слав и Ксения);

5 – Семья ЗАХАРОВЫХ (Фе-
дор и Алина).

фУТбоЛ

В Хасынском муниципаль-
ном округе прошли футболь-
ные соревнования, посвящен-
ные 72-й годовщине со дня об-
разования вневедомственной 
охраны Росгвардии (16+).

Ежегодные состязания по 
мини-футболу состоялись в 
главном спортивном комплек-
се районного центра. За Ку-
бок вневедомственной охра-
ны боролись спортсмены 5-ти 
команд из Магадана, Палат-
ки, Стекольного и Олы. Органи-
заторами юбилейного турни-
ра стали представители отдела 
вневедомственной охраны по 
Хасынскому району и муници-
пального управления физиче-
ской культуры и спорта.

Турнир проходил по круго-
вой системе в двух группах, 
что позволило командам сыг-
рать между собой и справедли-
во определить победителя со-

ревнований. После жеребьев-
ки, на футбольной арене разра-
зилась настоящая битва. Спор-
тсмены были нацелены на ре-
зультат и упорно шли к побе-
де. До последних минут завер-
шающей товарищеской встре-
чи между командами на поле 
сохранялась интрига.

По итогам состязаний, без-
оговорочную победу одержа-
ли футболисты команды «Ола», 
второе место завоевала коман-
да «Аэронавигация» – Мага-
дан, третью ступень пьедеста-
ла почета заняли спортсмены 
сборной из Палатки и Стеколь-
ного – «ПалСтек».

МеДобСЛеДоВАния

Пройти все необходимые ме-
дицинские обследования для 
получения допуска к трениров-
кам и соревнованиям колым-
ские спортсмены теперь смо-
гут в одном месте.

Отделение спортивной меди-
цины «Городской поликлини-
ки» будет работать 8:00 до 17:00 
в спорткомплексе «Президент-
ский» по адресу: ул. Виноградо-
ва, 1. Если потребуется осмотр 
узких специалистов, запись бу-
дет оформлена здесь же. Сдать 
анализы можно в отделении № 1 
«Городской поликлиники» на 
проспекте Ленина, 9.

Обязательные консультации 
и исследования для спортсме-
нов включают:

• антропометрия;
• ЭКГ, спирография, флюоро-

графия;
• скрининг сердечно-сосуди-

стых заболеваний;
• клинический и биохимиче-

ский анализ крови;
• нарастающий дозирован-

ный нагрузочный тест;
• осмотры оториноларинго-

лога, терапевта, офтальмолога, 
кардиолога.

Направление на УЗИ, КТ, 
МРТ – только при наличии жа-
лоб, патологий или показаний, 
выявленных в ходе обязатель-
ных обследований.

Старое – не значит плохое
10 ноября – День просмотра черно-белого  фильма

что может быть лучше 
просмотра старых филь-
мов? Только просмотр ста-
рых фильмов. Что, впро-
чем, и неудивительно. Как 
многие отмечают: они хоть 
и старые, но не значит, что 
плохие. Говоря о просмо-
тре черно-белых фильмов, 
то они хоть и лишены кра-
сок и современных спецэф-
фектов, они более настоя-
щие, наполнены жизнью и 
эмоциями. День просмо-
тра черно-белого кино от-
мечается 10 ноября, поэ-
тому неслучайно наш ма-
териал посвящен доброму 
черно-белому кино.

«АЛеКСАнДр 
неВСКий» (16+)

Признанный шедев-
ром «Александр Невский»  
Сергея Эйзенштейна в 2020 
году кажется настоящим 
памятником, монументом. 
Сражение на льду Чудско-
го озера будоражит кровь, 
рубленые образы героев 
просятся на полотна ху-
дожников, а общий посыл 
картины будет актуален 
вечно.

«я шАГАЮ по 
МоСКВе» (12+)

«Я шагаю по Москве» Ге-
оргия Данелия с Никитой 
Михалковым и Галиной 
Польских – цепочка свя-
занных событий, которые 
(словно падающая лента 
домино) выглядят маги-
чески. История о монтаж-
нике Володе, который ока-
зывается вовлечен в про-
стые, вроде бы, дела и за-
боты, подкупает своей ис-
кренностью и пронзитель-
ностью. Одно из самых яр-
ких явлений в череде ста-
рых фильмов.

«риМСКие 
КАниКУЛы» (12+)

Молодая принцесса уста-
ет от королевских обязан-
ностей и сбегает во вре-
мя дипломатического ту-
ра. Девушка гуляет по Ри-

му, а потом засыпает. Ее 
находит местный репортер 
Джо Брэдли, который даже 
не догадывается, что на-
ткнулся на сенсацию.

За роль принцессы в 
этой романтической коме-
дии актриса Одри Хепберн 
впервые получила «Оскар», 
а также «Золотой глобус» и 
премию Британской акаде-
мии кино и телевизионных 
искусств. Еще двух «Оска-
ров» фильм был удостоен 
за лучший дизайн костю-
мов и за лучший сценарий.

«береГиСь 
АВТоМобиЛя» (12+)

Восхитительный фильм 
«Берегись автомобиля» 
Эльдара Рязанова – по-
весть о скромном страхо-
вом агенте Юрии Деточ-
кине, который в свободное 
от работы время не только 
играет в театре, но и вер-
шит правосудие. И о его 
противостоянии следова-
телю Подберезовикову, ре-
шившему во что бы то ни 
стало поймать «Робин Гу-
да». Сложно даже пред-
ставить, как бы выглядела 
лента, если главную роль 
в ней сыграл бы Юрий Ни-
кулин или Леонид Курав-
лев, но и в исполнении Ин-
нокентия Смоктуновско-
го эта история буквально 
ожила и засветилась.

«ЛеТяТ жУрАВЛи» (16+)

Картина Михаила Кала-
тозова посвящена моло-
дым влюбленным Верони-
ке и Борису. Их планы на 
будущее портит война. Бо-
рис отправляется на фронт 
добровольцем, а Вероника 
выходит замуж за другого.

Картина «Летят журавли» 
получила Золотую пальмо-
вую ветвь Каннского ки-
нофестиваля – впервые в 
истории советского кино.

«В ДжАзе ТоЛьКо 
ДеВУшКи» (16+)

Фильм Билли Уайлдера 
рассказывает о приключе-

ниях двух музыкантов, вы-
нужденных скрываться в 
женском обличии от пре-
следующих их гангстеров.

Лучшая комедия всех 
времен собрала в прока-
те 25 миллионов долларов, 
завоевала «Оскар» и три 
«Золотых глобуса».

«поДКиДыш» (0+)

И с к р о м е т н а я  к о м е -
дия Татьяны Лукашевич 
по сценарию Агнии Бар-
то о потерявшейся на ули-
це девочке и бездетной па-
ре, которой так не хватало 
именно ее.

Даже если шутки и кры-
латые фразы этого филь-
ма вы знаете наизусть, за 
блестящей игрой актеров 
интересно наблюдать сно-
ва и снова. Например, за 
тем, как Фаина Раневская 
предлагает купить малыш-
ке дудочку или как геро-
иня Рины Зеленой расска-
зывает о краже пианино – 
классика!

Возможно вы видели эту 
работу уже в цвете, потому 
что ее раскрасили в 2010 
году, но изначально она 
была именно черно-белой.

«оГни боЛьшоГо 
ГороДА» (12+)

Комедийный немой 
фильм Чарли Чаплина о 
взаимоотношениях бродя-
ги и слепой цветочницы, 
снятый в то время, когда 
звуковое кино существова-
ло уже несколько лет.

Картина занимает первое 
место в списке 10 лучших 
романтических комедий 
по версии Американского 
института киноискусства 
и включена в Националь-
ный реестр фильмов.

«ДеВчАТА» (16+)

Еще одна культовая со-
ветская комедия по моти-
вам повести Бориса Бед-
ного, что не может не под-
нять вам настроение.

«Девчата» воспитали не 
одно поколение, даря ка-
ждому частичку влюблен-
ного счастья, о котором 
мы так часто с досадой 
вздыхаем. Юрий Чулюкин 
создал настоящую легенду, 
поражающую своей без-
обидной откровенностью. 
После такого зритель начи-
нает надеяться, что истин-
ная сила в невинной до-
броте, которой нас учат с 
самого детства.
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свободное время

Отдыхаем!
Где и как провести свободное время

Как провести выходные 
дни, чтобы не было мучи-
тельно больно за бесцель-
но потраченное время? Мы 
всегда подскажем, куда схо-
дить и чем заняться в нашем 
городе.

КиноТеАТр «ГорняК»

что выбрать из множест-
ва фильмов и как не про-
пустить действительно ин-
тересное кино? Чтобы спра-
виться с этими задачами бы-
ло проще, мы предлагаем 
вам краткий анонс фильмов, 
представленных в кинотеа-
тре «Горняк» (проспект Лени-
на, 19).

«огниво» (6+)
До 13 ноября в прокате ки-

нотеатра «Огниво» (6+).
Жанр: фэнтези, приключе-

ния.
«Чего только в сказочном 

царстве не сыщется! Только 
самого царя нет – и цари-
ца вдруг памяти лишилась. 
Но веселый и хитрый Ваня 
и в такой ситуации не теря-
ется – ему море по колено. 
Обвести любого вокруг паль-
ца – запросто! Притвориться 
солдатом – куда проще! Но 
однажды в поисках удачи он 
находит… огниво! Старинную 
зажигалку, по-нашему. А от-
туда вдруг царевна Даша по-
является и о помощи просит. 
И сражаться Ване придется не 
только за царевну Дашу, но и 
за правду, надежду и любовь. 
Ваню и его лошадку по име-
ни Куда-надо ждут опасные 
приключения, битвы, засады 
и коварный враг. И наш герой 
принимает бой! А то, кто ж 
всех спасать будет, если Иван 
не впряжется! », – сообщает 
kinomagadan.ru.

«Возвращение попугая 
Кеши» (6+)

До 13 ноября в прокате ки-
нотеатра «Возвращение попу-
гая Кеши» (6+).

Жанр: комедия.
«В руках у Митяя (Ники-

та Кологривый), школьно-
го учителя географии из Со-
чи, оказывается не просто 
говорящий, а умный попу-
гай из древнего рода. Его зо-

вут Иннокентий – или про-
сто Кеша для своих. Попугай 
оказывается у Митяя в слож-
ный момент жизни – его де-
вушка Лера (Ира Безрядно-
ва) ставит отношения на пау-
зу. Она хочет роскошной жиз-
ни, а Митяй не может ей это-
го обеспечить. Зато может по-
пугай. Точнее, он может «про-
качать» Митяя так, чтобы тот 
начал много зарабатывать. 
Новые друзья заключают до-
говор – Кеша поможет вер-
нуть Митяю Леру, а Митяй 
поможет попугаю найти и 
вернуть его возлюбленную, с 
которой их разлучили», – со-
общает kinomagadan.ru.

«федя. народный футбо-
лист» (12+)

До 13 ноября в прокате ки-
нотеатра «Федя. Народный 
футболист» (12+).

Жанр: драма.
«Народный любимец, луч-

ший футболист страны Федор 
Черенков, переживает не луч-
ший период в своей жизни. 
Единственное, что удержива-
ет его от отчаяния, – мечта 
сыграть на Чемпионате мира 
(16+). Но главный тренер сбор-
ной в последний момент от-
цепляет его из команды. Фе-
дор всерьез задумывается о 
завершении карьеры, но ради 
своей семьи и болельщиков 
он возвращается, чтобы при-
вести свой клуб к чемпионст-
ву и вновь стать лучшим», – 
сообщает kinomagadan.ru.

МАГАДАнСКий 
обЛАСТной ТеАТр КУКоЛ

(Адрес: ул. парковая , 20)
«Курочка ряба» (0+)
«Жили-были дед да баба. И 

была у них Курочка Ряба. Сне-
сла курочка яичко, но яичко 
не простое, а яичко золотое. 
Этот яркий, красочный, весе-
лый и добрый спектакль по-
ставлен по мотивам русских 
народных сказок в рамках 
партийного проекта «Единой 
России» «Культура малой Ро-
дины».

Это не обычная постановка, 
а спектакль-игра, где зрители 
вместе с актерами становят-
ся участниками удивительно-

го театрального действия. Это 
увлекательное, музыкальное 
представление с прекрасным 
актерским ансамблем, выра-
зительными куклами, задор-
ной музыкой и танцами при-
дется по душе не только де-
тям, но и взрослым», сообща-
ет theatrekukol.ru.

9 ноября – показ в куколь-
ном театре.

«Мешок яблок» (0+)
«Веселая и добрая сказка о 

том, как папа-заяц нашел в 
лесу дикую яблоню и набрал 
целый мешок яблок для сво-
их зайчат, но до дома так и 
не донес. По пути он раздал 
все яблоки встретившим-
ся зверям: Мишке, Белочке, 
Ежику, Кроту, а затем, когда 
опять вернулся к яблоне, про-
изошла неприятная встреча 
с Волком, который хотел его 
съесть. Но заяц не растерялся, 
надел на голову хищника пу-
стой мешок и убежал. Вернув-
шись, домой без пропитания, 
он обнаружил, что все зве-
ри, которых он одарил ябло-
ками, принесли его зайчатам 
разных фруктов и ягод, оре-
хов и овощей, а сам Медведь 
Потапыч притащил большую 
кадку с медом. Сюжет сказ-
ки повествует о дружбе, вза-
имовыручке и сострадании. 
Учит нас умению делиться, 
быть щедрым, и делать добро 
от чистого сердца. Ведь толь-
ко в таком случае оно обяза-
тельно вернется», сообщает 
theatrekukol.ru.

9 ноября – показ в куколь-
ном театре.

«Мойдодыр» (0+)
«Эту историю должен знать 

каждый. Полюбившийся с 
детства сюжет запомнится на 
всю жизнь. Веселая музыкаль-
ная сказка «Мойдодыр» по 
мотивам одноименного сти-
хотворения К. И. Чуковско-
го оставит у вашего ребенка 
только положительные эмо-
ции и напомнит ему о пра-
вилах ежедневной личной ги-
гиены. «Надо, надо умывать-
ся по утрам и вечерам, а не-
чистым трубочистам – стыд 
и срам!». На фоне яркой кра-
сочной декорации зрителей 
ждет поучительная история 
о приключениях неаккурат-
ного мальчика и его знаком-
стве со знаменитым Мойдо-
дыром – начальником умы-
вальников и командиром мо-
чалок. Постановка наполнена 
юмором, забавными танца-
ми, веселыми песнями и при-
дется по душе не только де-
тям, но и взрослым», сообща-
ет theatrekukol.ru.

10 ноября – показ в ку-
кольном театре.

подготовила наталья МифТАхУТДиноВА

А вы знали, что мечты сбы-
ваются, а желания испол-
няются? Главное, в это очень, 
очень верить и немного подо-
ждать… И в этом убеждены не 
только мы, но и организато-
ры праздника, посвященному 
этому волшебному явлению – 
Дню исполнения желания, ко-
торый отмечается ежегодно во 
всем мире 8 ноября. Сегодня 
наша книжная подборка вклю-
чает в себя повести и рассказы, 
в которых наши герои не поте-
ряли надежду и веру в испол-
нения желаний.

«АЛые пАрУСА. беГУщАя по 
ВоЛнАМ (СборниК)» (12+) 

А. Грин

Творчество Александра Гри-
на – уникально для русской 
литературы. Его романтиче-
ские произведения долгое вре-
мя не признавались критикой, 
но всегда привлекали читате-
лей. Его герои – исключитель-
ные натуры, которые способ-
ны делать чудеса «своими ру-
ками» – остаются героями и 
сегодняшнего времени. В про-
изведениях Грина торжествует 
любовь... Или прекрасная мечта 
о ней, которая вдохновляет че-
ловека на подвиг и творчество.

«35 КиЛо нАДежДы» (6+) 
АннА ГАВАЛьДА

«35 кило надежды» – поэтич-
ная притча о главном: о выборе 
жизненного пути, о силе любви 
и преданности. О семье. О том, 
что мечты могут и должны сбы-
ваться. Надо только очень силь-
но захотеть. И очень сильно по-
стараться. Решая свои «детские» 
проблемы, тринадцатилетний 
герой ищет выход – и находит 
его, да так, что и взрослым есть 
чему у мальчишки поучиться.

«ЦВеТы ДЛя МиССиС 
хАрриС» (16+) 
поЛ ГЭЛЛиКо

Миссис Харрис, лондонская 
уборщица, однажды увидела 
в шкафу клиентки удивитель-
но красивое платье от Диора. 
Главной мечтой ее жизни ста-
ло желание обладать таким 
же... Эта мечта приведет мис-
сис Харрис в Париж, познако-
мит с удивительными людьми, 

устроит ей чудные каникулы. 
Загадочным образом эта меч-
та пусть немного, но улучшит 
весь мир.

«ГоСпожА боВАри» (18+) 
ГЮСТАВ фЛобер

«Госпожа Бовари» – великий 
роман французского писателя 
Гюстава Флобера. Главная геро-
иня – Эмма Бовари – страда-
ет от невозможности осущест-
вить свои мечты о блистатель-
ной, светской жизни, полной 
романтических страстей. Вме-
сто этого она вынуждена вла-
чить монотонное существова-
ние супруги небогатого про-
винциального врача. Тягостная 
атмосфера захолустья душит 
Эмму, но все ее попытки выр-
ваться зa пределы безрадостно-
го мира обречены на провал: 
скучный муж не может удов-
летворить запросов супруги, а 
ее внешне романтичные и при-
тягательные любовники на са-
мом деле эгоцентричны и же-
стоки. Есть ли выход из жизнен-
ного тупика?..

«Серебряные КоньКи» (12+) 
МЭри МейпС ДоДж

Знаменитая повесть амери-
канской писательницы о жиз-
ни голландских школьников, о 
том, как трудолюбие, упорство, 
целеустремленность брата и се-
стры Ханса и Гретель помогли 
пройти все испытания и стать 
творцами своего счастья.

«похиТиТеЛь Теней» (12+) 
МАрК ЛеВи

Роман «Похититель теней» 
критики называют самой вол-
нующей книгой Леви. Главный 
герой, мечтательный мальчик, 
наделен особым даром: он мо-
жет общаться с человеческими 
тенями и даже их похищать. 
Тени делятся с ним тайнами, 
просят у него помощи – не 
для себя, а для своих хозяев, и 
он старается изменить к луч-
шему судьбы тех, кто ему до-
рог. Повзрослев и став врачом, 
он использует свой дар для ис-
целения больных. Однако себя 
самого он вылечить не в си-
лах: его душа мечется в пои-
сках любви, потерянной мно-
го лет назад.

Советуем почитать
Подборка книг от «ВМ»
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Буксирный пароход «Тайга»
Колымские истории

Сложно себе представить 
акваторию любого уважаю-
щего себя морского порта без 
небольших шустрых букси-
ров, деловито снующих по 
только известным их капи-
танам задачам. Большие оке-
анские собратья посматривают 
сверху на эту суету, но без бук-
сиров любые маневры океан-
ских судов у пирсов будут зна-
чительно затруднены.

Сегодня речь пойдет об од-
ном из таких уже канувших в 
историю судах – паровом бук-
сире «Тайга», несшим свою 
службу в бухте Нагаева с конца 
30-х годов ХХ-го века.

паровой буксир «Тайга»
К сожалению, сведений о бук-

сире сохранилось в истории Ко-
лымы не так уж и много.

Достоверно неизвестно, где и 
на какой верфи он получил пу-
тевку в жизнь. По неподтвер-
жденным данным он мог быть 
построен как в Японии, так и 
в Голландии, либо на верфях  
СССР.

По еще одной версии, он мог 
быть построен в бухте Нагае-
ва на заводе № 2, но суда такого 
тоннажа в то время в Дальстрое 
не строили, и ряд фактов опро-
вергает это предположение.

В акте передачи Дальстроя от 
1949 года можно найти отрывки 
информации об этом паровом 
буксире, которые могут соста-
вить хотя бы общее представле-
ние об этом судне:

• дата постройки – 1938 год;
• водоизмещение с грузом – 

705 тонн;
• грузоподъемность – 61 тон-

на;
• мощность паровой маши-

ны – 860 л.с.;
• скорость – 5,5 узлов.

1938 ГоД

После зачисления букси-
ра во флот Дальстроя, «Тай-
га» несколько месяцев провела 
на рейде Владивостока, в порт 
приписки (бухту Нагаева) бук-
сир прибыл в конце осени 1938 
года.

В начале декабря буксир ис-
пользовался на рейдовых рабо-
тах, в частности, для снятия буя 
у мыса Чирикова.

К 9 декабря 1938 года толщина 
льда в бухте Нагаева составля-
ла 35–40 сантиметров. Возникла 
угроза, что лед скует бухту и 
пароходы у пирсов и те, что бы-
ли только на подходе, окажут-
ся заблокированными до весны, 
либо до прихода ледокола.

Пришлось буксиру осваивать 
новую для себя работу – «Тай-
га» стала ледоколом, непрерыв-
но курсируя по бухте, раскалы-
вала лед, который ветром уно-
сило в море.

К 20 декабря толщина льда 
в бухте Нагаева уже составля-
ла 50–65 сантиметров. Паро-
ход Морфлота «Сахалиннефть», 
пришедший из Владивостока 
с грузами, не мог продвинуть-
ся дальше мыса Чирикова. На 
помощь ему вышел буксир-
ный катер «Тайга», но и он по-
пал в ледяную ловушку, затер-
тый льдами.

21 декабря на помощь су-
дам был послан пароход «Даль-
строй». В течение суток он вновь 
пробивал канал, по которому 
не так давно вышли в открытое 
море пароходы «Николай Ежов» 
и «Джурма». Спасательная опе-
рация прошла успешно.

В конце декабря 1938 года 
буксирному пароходу «Тайга» 
было необходимо пересечь бух-
ту и ошвартоваться на Марче-
кане для постановки на ремонт. 
Из-за тяжелой ледовой обста-
новки экипажу буксира пона-
добилось два дня, чтобы дойти 
до намеченной цели. Пробивая 
дорогу судну, команда «Тайги» 
вручную разбивала лед, изред-
ка прибегая к аммоналу.

1939 ГоД

ремонт буксира
Ремонт буксира начался в 

конце декабря 1938 года. Во вре-
мя проведения ремонта эки-
паж буксира вел соревнование 
с экипажем шхуны «Звезда».

На 20 января 1939 года план 

ремонта выполнен на 14 %. Пол-
ным ходом шел ремонт маши-
ны, которая получила повре-
ждения во время ледовых ра-
бот. Производился ремонт руле-
вой машины, ветрогона, дина-
мо-машины. Осматривались и 
ремонтировались другие узлы 
и агрегаты.

В начале февраля коллектив 
моряков буксирного парохода 
«Тайга» взял на себя обязатель-
ства полностью закончить ре-
монт машины к 10 марта. Сво-
евременное выполнение всех 
этих работ в большой мере за-
висело от завода № 2. Полностью 
ремонт машинной части был 
закончен к 15 марта.

На 12 апреля план ремонтных 
работ, возложенный на экипаж 
суда, был выполнен на 100 %, к 
28 апреля ремонт буксира «Тай-
га» был завершен полностью, и 
судно подготовлено к началу 
навигации.

хасынский уголь для 
каботажного флота

Весной 1939 года было выд-
винуто предложение по пере-
воду судов каботажного фло-
та бухты Нагаева по переводу 
на местный хасынский уголь в 
качестве топлива, для сокраще-
ния расходов и зависимости от 
привозного угля.

Опробовать хасынский уголь 
было решено на буксирном па-
роходе «Тайга». Планирова-
лось загрузить в бункера бук-
сира 500 тонн топлива лучше-
го качества, напоминающего 
антрацит. Руководить прове-
дением эксперимента было по-
ручено инженеру-теплотехни-
ку Управления морского порта 
Погребижскому.

получали пароходы 
паспорта

На 1939 год у руководства 
Дальстроя имелась только об-
рывочная и разрозненная ин-
формация по технико-эксплу-
атационным характеристикам 
судов своего флота, что приво-
дило к ошибкам в планирова-
нии рейсов и другим казусам.

Было принято решение в 
кратчайшие сроки силами ме-
ханико-судовой службы произ-
вести паспортизацию судов. За 
короткий срок были подобра-
ны все материалы по парохо-
дам «Тайга», «Марчекан» и па-
русно-моторной шхуне «Зве-
зда». Буксир «Тайга» получил 
свой паспорт к апрелю 1939 го-
да.

При проведении паспорти-
зации специалисты механико-
судовой службы, в частности, 
выяснили, что форпик «Тайги» 
может принять не 2 тонны гру-
за, как считалось ранее, а 15.

Уголь в отставку, 
даешь мазут!

Отдельно стоит отметить 

тот факт, что на весну 1939 го-
да буксирный пароход «Тайга» 
оставался единственным паро-
ходом в бухте Нагаева, работа-
ющим на твердом топливе.

Скорее всего, именно этим 
обуславливается тот факт, что 
эксперименты с хасынским 
углем для пароходов бухте На-
гаева остались только на бу-
маге. Даже в случае успешно-
го его завершения, перевод па-
роходов с жидкого топлива на 
твердое требовал затрат и вре-
мени, на что руководство Даль-
строя было не готово.

Также специалисты утвер-
ждали, что расход мазута, при 
одной и той же скорости, был 
значительно меньше, по срав-
нению с углем. Соответствен-
но, при переводе парохода на 
жидкое топливо и замены бун-
керов танками, высвобожда-
лось свободное место, которое 
можно было использовать по 
различному назначению.
Казнить нельзя помиловать
Для Дальстроя было значи-

тельно целесообразнее иметь 
все суда на жидком топливе и 
как долго «Тайге» оставалось 
быть «белой вороной» среди 
своих собратьев, было только 
вопросом времени.

По приблизительным расче-
там, произведенным в апреле 
1939 года, стоимость проектиро-
вания и переоборудования бук-
сира ориентировочно составля-
ла 50–75 000 рублей.

Но работу по переводу бук-
сира на жидкое топливо до от-
крытия навигации 1939 года 
осуществить было нереально, 
а переоборудование парохода 
во время навигации вызвали 
бы простой судна, примерные 
убытки от которого могли со-
ставлять 100 000 рублей.

Таким образом, переобору-
дование на жидкое топливо 
буксира могло быть произве-
дено только зимой 1939–40 го-
ду, а навигацию 1939 года суд-
ну предстояло работать на 
твердом топливе.

Также ряд специалистов ут-
верждал, что в таком мощном 
буксире как «Тайга» (860 л. с.) 
в бухте Нагаева надобности 
просто нет.

Тогда то и возникла идея, 
как можно решить все возник-
шие вопросы разом. Была оз-
вучена мысль об обмене «Тай-
ги» с Морфлотом или Главсев-
морпутем на менее мощный 
буксир (ориентировочно в 500 
л. с.) работающий на жидком 
топливе, который бы вполне 
удовлетворил местные нуж-
ды, к началу навигации.

По предварительным рас-
четам менее мощный буксир 
позволил бы дать экономию в 
расходе топлива, примерно в  

1 000 тонн мазута, или 200 
000 рублей.

Забегая вперед, можно го-
ворить о том, что это предло-
жение также не было реали-
зовано и буксирному парохо-
ду «Тайга» было предназначе-
но еще не один год трудиться 
на благо Управления морского 
пароходства. А топливом в на-
вигацию 1939 года служил все 
тот же уголь…

навигация 1939 года
В 30–40 года ХХ-го века Ма-

гадану требовалось значи-
тельное количество древеси-
ны для строительства и ото-
пления. Лесные массивы, рас-
положенные вблизи Магадана, 
были истощены и уже в кон-
це 30-х годов значительную 
роль в обеспечении города ле-
сом занимал Арманский ле-
спромхоз.

Значимую роль в доставке 
леса играл буксирный паро-
ход Тайга, который большую 
часть навигации 1939 года со-
вершал рейсы Армань – Нага-
ево, буксируя плоты из бревен:

• 19 июня в Нагаево доставлен 
плот из 1600 бревен;

• в конце июня очередной 
плот;

• 2 июля доставил из Арма-
ни в Нагаево плот из более 2000 
бревен;

• 6 июля доставил из Армани 
плот из 1730 бревен.

Помимо этого, буксир был за-
нят и на других перевозках, так 
15 июня буксир совершил рейс 
на Олу.

К концу 1939 года на буксир 
Тайга снова была возложена 
роль ледокола в бухте Нагаева.

В начале декабря вся бухта до 
мыса Чирикова была покрыта 
сплошным крепким льдом тол-
щиной 22–25 сантиметров. Воз-
ле берегов, на расстоянии 50–
60 метров вокруг всей бухты, – 
битый лед толщиной до 60 сан-
тиметров. Движение судов по 
бухте было затруднено.

12 декабря пароходы «Киев» 
и «Трансбалт» с помощью бук-
сирного катера «Тайга» проби-
вались из бухты к кромке льда. 
В местах, где лед оказался не-
подвластен буксиру, путь про-
кладывали аммоналом. Од-
новременно со стороны моря 
в бухту пытался пробиться па-
роход «Феликс Дзержинский», 
но окрепший лед сводил на нет 
все старания капитана Трутен-
ко, которому удалось прибли-
зиться только на расстояние 2 
километров.

Только благодаря работе бук-
сира «Тайга», который настой-
чиво пробивал канал и рас-
чищал ото льда весь проход 
до Нагаевского порта, ран-
ним утром 13 декабря «Феликс 
Дзержинский» смог пришвар-

Пароход «Ягода» («Дальстрой») на разгрузке в бухте 
Нагаева. 30-е годы. Фото из архива МОКМ.
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товаться к причалу.
Экипаж судна

Благодаря газетным заметкам 
и документам история сохрани-
ла ряд фамилий экипажа букси-
ра в 1939 году.

Это капитан буксира Успен-
ский, помощник Ситников, стар-
ший машинист Мошков и руле-
вой Алексеев. Моряки машинной 
команды Г. Машков, П. Суворов и 
И. Алексеев, а также Вадовский, 
Громов и Голубев.

1940 ГоД

зимние ремонты
В феврале 1940 года стахано-

вец Алексеев обещал от име-
ни экипажа, что ремонт паро-
хода будет закончен к 1 апреля 
1940 года. Надо сказать, что эки-
паж сдержал свое слово и в нача-
ле апреля ремонт на «Тайге» был 
закончен.

перевозка леса
В навигацию 1940 года в тран-

спортировке леса из Армани в 
бухту Нагаева пароход прини-
мал самое активное участие.

На морском сплаве 1940 года 
работали катера № 6, 10, 16, 18, 19 
и буксирный пароход «Тайга».

Согласно плану, основная на-
грузка при транспортировке по 
морю, как правило, возлагалась 
на пароход «Тайга», катера же 
выступали на второстепенных 
ролях. Практика буксировки ле-
са прошлых лет показывала, что 
моторные катера могли букси-
ровать плоты от 500 до 800 бре-
вен.

Но случилось непредвиденное: 
вышел из строя и был отправлен 
на ремонт буксирный пароход 
«Тайга», заменить его было не-
чем, и выполнение плана по до-
ставке леса в Магадан оказалось 
под угрозой.

В результате вся тяжесть бук-
сировки леса легла на моторные 
катера, которые великолепно 
справились со своей задачей – 
катера приводили в бухту Нага-
ева плоты в две тысячи бревен и 
более.

После завершения ремонта к 
транспортировке леса подклю-
чилась и «Тайга».

Управление Нагаевского пор-
та в сентябре должно было до-
ставить на судах местного фло-
та из Арманского леспромхо-
за 13 тысяч кубометров деловой 
древесины для строек Магадана. 
На 28 сентября это задание пол-
ностью выполнено. Фактически 
в бухту Нагаева было доставле-
но 16,5 тысячи кубометров стро-
ительного леса.

Кадровая чехарда
Надо сказать, что 1940 год ока-

зался обильным на смену капи-
танов. Так, на ноябрь 1940 года 
на «Тайге» в должности капита-
нов поменялось четыре челове-
ка и назначен пятый.

Капитан «Тайги» Никольцева 
был обвинен заместителем на-
чальника порта Клецкиным в 
аварии катера, снят с должно-
сти и отправлен во Владивосток.

Тем временем аварийная ко-
миссия разобралась в причинах 
аварии и установила, что уво-

ленный Никольцев был невино-
вен.

Во Владивосток отослали те-
леграмму с приказом вернуть 
оправданного Никольцева в На-
гаево, которого снова решили 
восстановить в должности капи-
тана на «Тайге».

Но пока Никольцев добирал-
ся до Магадана, буксир со своим 
новым капитаном Уховым ушел 
в Пеструю Дресву и должен был 
вернуться только в середине ок-
тября. По возвращении парохо-
да Никольцев был восстановлен 
в должности, а Ухова перевели 
на другое судно.

Социалистические 
обязательства

В декабре 1940 года, включа-
ясь в социалистическое сорев-
нование имени XVIII Всесоюз-
ной партийной конференции, 
машинная команда буксира 
взяла на себя обязательства к 15 
февраля 1941 года выполнить ре-
монт на 40 % главной машины и 
вспомогательных механизмов.

Палубная команда судна обя-
залась своими силами произве-
сти все палубно-корпусные ра-
боты к 1 мая.

Моряки вызвали на социали-
стическое соревнование коллек-
тивы завода № 2, отдела механи-
ко-судовой службы Управления 
Нагаевского торгового порта и 
административно-хозяйствен-
ный отдел управления.

1941 ГоД

ремонты
В социалистическом соревно-

вании в январе команда буксир-
ного парохода «Тайга» заняла 
второе место, на 1 февраля было 
выполнено 30 %.

В начале апреля палубная ко-
манда парохода «Тайга» вклю-
чилась в предмайское социали-
стическое соревнование. За пер-
вые три дня апреля задание по 
судоремонту она выполнила на 
137 %. Заканчивала ремонт вспо-
могательных механизмов ма-
шинная команда.

Работы экипажа по ремон-
ту парохода тормозил завод  
№ 2, который с задержкой пере-
давал на пароход необходимые 
запчасти. Так, с опозданием бы-
ли переданы поршневые коль-
ца, шестерни реверсивной ма-
шинки. Согласно графику, эки-
паж должен был получить их в 
первых числах марта, но и в на-
чале апреля они так и не посту-
пили с завода, что задерживало 
окончание ремонта главной ма-
шины.

Вымпел над «Тайгой»
По итогам социалистическо-

го соревнования между пере-
довыми судами местного фло-
та Дальстроя за переходящий 
красный вымпел, подведенных 
в мае 1941 года победителем был 
признан экипаж буксирного па-
рохода «Тайга».

На торжественном митин-
ге, который проходил на бор-
ту «Тайги», начальник местно-
го флота Попов вручил капи-
тану Жеванову переходящий 
вымпел. На митинге выступи-

ли с речью заместитель началь-
ника Управления Нагаевского 
торгового порта по политработе 
Шабунин, капитан «Звезды» Ни-
кольцев, который от имени сво-
ей команды поздравил победи-
телей соревнования.

При поднятии вымпела ис-
полнялся «Интернационал», и 
моряки стояли смирно, взяв под 
козырек. Вымпел развернулся 
на вершине мачты, и на него с 
гордостью смотрели капитан и 
его экипаж.

навигация 1941 года
В свой первый рейс в эту на-

вигацию буксирный пароход 
вышел в ночь 29 мая, взяв курс 
на Гижигу. В Гижигинскую гу-
бу «Тайга» должна была доста-
вить группу охотников Управ-
ления рыбопромыслового хо-
зяйства на промысел морского 
зверя. Подобная экспедиция со-
вершалась впервые.

один за двоих
Стоит сказать, что с началом 

войны часть судов местного 
флота была мобилизована в рас-
поряжение ТОФа для защиты и 
охраны побережья Охотоморья, 
и буксирному катеру «Тайга» 
приходилось работать за двоих, 
выполняя порой несвойствен-
ные ему задачи. Время было во-
енное, и экипаж судна старался 
своей ударной работой помочь 
Дальстрою и своей стране.

Команда «Тайги»
В 1941 году капитаном букси-

ра был Жеванов, старший по-
мощник капитана Данильченко, 
старший механик Ячин, боцман 
Задорожный, матросы Дятлов, 
Шоков, Рябов. В составе машин-
ной команды Дорошев, Кадров, 
Михалков, Муштоватов.

1947 ГоД

Лед оказался сильнее…
Конец навигации в 1947 го-

ду для буксира оказался очень 
непростым. Во время прове-
дения ледокольных работ суд-
но оказалось зажатым льда-
ми и самостоятельно освобо-
диться не смогло. Для вызволе-
ния «Тайги» из плена пришлось 
привлекать еще один пароход. 
Совместными усилиями бук-
сир выведен на чистую воду, но 
оба судна получили поврежде-
ния и требовали ремонта. «Тай-
гу» в ожидании ремонта ошвар-
товали у причала № 1 в Нагаев-
ском порту.

Взрыв в порту
В злополучный для бухты На-

гаева и Дальстроя день – 19 де-
кабря 1947 года, буксир находил-
ся в числе других судов, при-
швартованных к причалам На-
гаевского порта.

На момент взрыва пароход 
находился между «Минском» и 
«Советской нефтью» у причала 
№ 1. В тот день «Тайга» самосто-
ятельно передвигаться не мо-
гла, из-за неисправности паро-
вой машины. Вызывает любо-
пытство и тот факт, что в трю-
мах парохода находилось бо-
лее 500 килограммов аммона-
ла, который использовали для 
разрушения ледяных полей.

Можно сказать, что судно и 
экипаж во время взрыва отдела-
лись легким испугом, от взрыв-
ной волны и осколков буксир 
прикрыли «Советская Латвия» 
и «Советская нефть». В докумен-
тах расследования катастрофы 
сведений о повреждении «Тай-
га», погибших или раненых сре-
ди экипажа найдено не было.

1949 ГоД

В сентябре 1949 года пароход 
«Тайга» находился на заводе № 1 
в Советской Гавани. Паровая ма-
шина и котел требовали завод-
ского ремонта, без которого экс-
плуатация судна была невоз-
можна.

1951 ГоД

Этот год в жизни буксира ин-
тересен тем, что в течение 1951 
года «Тайга» несколько раз уча-
ствовала в различных спаса-
тельных операциях.
Участие в подъеме «Выборга»

В 1951 году буксирный паро-
ход принимал участие в опе-
рации по поднятию парохода 
«Выборг». «Тайга» была переда-
на в аренду в/ч № 15194 с 1 июня 
по 15 июля 1951 года для переба-
зировки понтонов из Ванино в 
Нагаево, которые были необхо-
димы для поднятия затонувше-
го в результате катастрофы па-
рохода.

ремонт и возвращение 
в порт приписки

Стоит отметить, что по плано-
вые ремонты местного флота в 
УМП проводились в зимнее вре-
мя, в то время, когда буксиры и 
катера находились на отстое.

Ремонт, проводившийся в пе-
риод навигации, когда все суда 
были востребованы в полной ме-
ре, да еще и вне берегов своей га-
вани можно, без сомнения, назы-
вать внеплановым.

Ремонт судна в Советской Га-
вани был закончен к ноябрю 1951 
года и буксиру предстоял непро-
стой путь в бухту Нагаева. Так 
об этом рассказывала на своих 
страницах газета «Советская Ко-
лыма» (12+): «Отремонтирован-
ный буксирный пароход «Тайга» 
стоял у пирса. Команда «Тайга» за-
канчивала последние приготовле-
ния перед выходом в море, где судно 
после ремонта должно было быть 
подвергнуто испытанию.

Вот раздались слова команды, и 
«Тайга», плавно отделившись от 

пирса, развернулась, вышла из бух-
ты.

Рейс был не из легких. Шторми-
ло море. Сильный ветер обдавал 
лицо холодными солеными капля-
ми морской воды. Но команда и 
судно выдержали это трудное ис-
пытание.

Основная трудность перехода 
легла на машинистов судна. Но 
коллектив машинного отделения, 
хорошо и много поработавший на 
ремонте «Тайга», прекрасно пока-
зал себя и в рейсе.

…Пароход «Тайга» – снова в сво-
ем порту. Своим самоотвержен-
ным трудом команда парохода ре-
шила внести свой небольшой вклад 
в дело выполнения плана грузопере-
возок управлением морского паро-
ходства Дальнего Севера».

В родную гавань буксирный 
пароход «Тайга» прибыл во вто-
рой половине ноября 1951 года.

Спасение сейнера
В ноябре 1951 года сейнер, воз-

вращавшийся на базу, попал в 
сильный шторм. Из-за разгула 
стихии на судне вышло из строя 
рулевое управление. Оставший-
ся без управления корабль нача-
ло прибивать к скалистому бе-
регу, что грозило катастрофой. 
На борту сейнера, помимо эки-
пажа, были и пассажиры, среди 
которых были женщины и дети. 
Оценив создавшееся положение, 
капитан приказал передать сиг-
нал бедствия.

Из бухты Нагаева на помощь 
сейнеру вышел пароход «Тайга» 
под руководством старшего по-
мощника Наливанова. Среди бу-
шующей стихии со штурман-
ского мостика в бинокль уда-
лось с трудом обнаружить вда-
ли черную точку – терпящий 
бедствие корабль.

Через час «Тайга» находилась 
от сейнера в 200 метрах. Пер-
вая попытка подать трос на суд-
но успехом не увенчалась. Раз-
вернувшись и описав неболь-
шой круг, буксир снова подошел 
на 20 метров к сейнеру и, на этот 
раз, сумел удачно подать буксир. 
Спасательная операция увенча-
лась успехом – терпящее бед-
ствие судно было приведено в 
порт.

Автор статьи: 
Василий образцов

Оригинал статьи: www.
kolymastory.ru

Полную версию см. на сайте 
vmagadanpress.com

Торжественный митинг на буксире «Тайга». Фото 
из газеты «Советская Колыма» (12+).
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Какие новости, сосед? Вы посмотрите, 
что творится!Еженедельно «ВМ» знакомит с самыми интересными 

и необычными новостями Дальнего Востока
Еженедельно «ВМ» знакомит

с подборкой федеральных новостей
ЛоТерея ДЛя 

ноВорожДенных

В России необходимо запустить 
всероссийскую лотерею для ново-
рожденных и разыгрывать квар-
тиры и автомобили. С таким пред-
ложением выступил вице-спикер 
Госдумы Борис Чернышов, сооб-
щает «РГ».

По его словам, необходимые 
срочные меры «для стимулирова-
ния рождаемости в стране».

Как вариант – разыгрывать еже-
месячно среди новорожденных 10 
квартир, 100 автомобилей и 1000 
комплектов бытовой техники для 
дома.

Парламентарий считает свою 
инициативу «вполне рабочей» и 
легко реализуемой.

Что касается механизма лоте-
реи: проводить ее надо автомати-
чески – участвовать будут все, чьи 
данные поступили в ЗАГС. Объяв-
лять победителей будут в торжест-
венной обстановке.

реГиСТр нАроДных 
ЦеЛиТеЛей

В комитете Госдумы по охране 
здоровья вплотную занялись про-
блемой регулирования деятель-
ности медицинских блогеров, ну-
трициологов и народных целите-
лей. Всех их объединяет одно – 
эти люди напрямую влияют на 
здоровье людей. Онкологи, напри-
мер, часто жалуются, что пациен-
ты с раковыми заболеваниями ча-
сто обращаются ко всевозможным 
знахарям и упускают время для 
квалифицированного лечения. Как 
отделить людей, которые реаль-
но помогают людям от любителей 
легкого заработка? Запрещать бес-
смысленно, но регулировать дея-
тельность таких предпринимате-
лей необходимо, заявил на встрече 
с журналистами глава комитета 
по охране здоровья Госдумы, из-
вестный онкохирург бадма бА-
шАнКАеВ, сообщает «РГ».

Он предложил создать регистр 
народных целителей, а к медицин-
скому блогерству допускать спе-
циалистов с медицинским образо-
ванием.

«Народная медицина – хорошая 
штука, например, у нас в Калмы-
кии это направление очень попу-
лярно, и люди получают реальную 
помощь. Я врач-онколог, и я спо-
койно отношусь, когда пациенты 
прибегают к услугам целителей. 
Но только в том случае, если это 
не мешает основному лечению. Не 
надо вмешиваться в лечение. Пози-
ция комитета – мы за народную 
медицину, но только если ей за-
нимается ответственный человек с 

базисным медицинским образова-
нием. Потому что речь идет о здо-
ровье, о безопасности людей», – 
сказал Бадма Башанкаев.

«жизненнАя СиТУАЦия»

Сервис «Жизненная ситуация» 
для помощи при переезде в другой 
регион России начал работать на 
портале госуслуг. Об этом сообща-
ет «РГ» со ссылкой на пресс-служ-
бу правительства РФ.

Уточняется, что новый сервис, 
который поможет спланировать и 
осуществить переезд в другой ре-
гион, был представлен Дмитрию 
Григоренко в Калининграде в ла-
боратории пользовательского те-
стирования госуслуг.

С помощью сервиса можно по-
дать заявление на регистрацию по 
месту жительства, переоформить 
полис ОМС, прикрепиться к поли-
клинике, записать детей в школу 
и детсад, переоформить пенсии и 
соцвыплаты, встать на воинский 
учет.

Кроме того, на сервисе можно 
найти информацию, как добраться 
к новому месту людям с особен-
ностями здоровья, с помощью ка-
кой транспортной компании мож-
но перевезти вещи, как доставить 
к новому месту домашних живот-
ных, какие нужны документы для 
переезда на машине, информация 
для трудоустройства.

попрАВКи В ГоСТ

Охранников в школах обяжут 
иметь оружие, надевать бронежи-
леты и шлемы в зависимости от 
ситуации в регионе, сообщает «РГ» 
со ссылкой на «Известия».

Глава Росстандарта Антон Ша-
лаев сообщил изданию об утвер-
ждении поправок в ГОСТ «Оказа-
ние охранных услуг на объектах 
дошкольных, общеобразователь-
ных и профессиональных образо-
вательных организаций».

Согласно новым требованиям, у 
охранников в обычных условиях 
должны быть наручники и резино-
вые палки.

В случае введения в регионе, где 
находится школа, режима повы-
шенной опасности или резкой сме-
ны криминогенной обстановки ох-
ранники должны быть в бронежи-
летах, бронированных касках и со 
служебным оружием (для этого 
требуется специальная лицензия).

Кроме того, у сотрудников  
ЧОПов должны быть документы о 
прохождении дополнительной фи-
зической подготовки, в том числе 
тренировок по действиям при на-
падении на школу или возникно-
вении ЧС.

редакция «ВМ»

из нашей подборки вы уз-
наете о том, что в приморье 
врачи спасли малыша, про-
глотившего 101 магнитный 
шарик, в якутском районе 
ввели режим чС из-за диких 
оленей, которые уводят до-
машних, пенсионеру из хаба-
ровска через суд вернули от-
данный мошенникам милли-
он и жителя забайкалья суд 
оштрафовал за оскорбление в 
чате собственной тети.

проГЛоТиЛ 101 шАриК

Во Владивостоке врачи спа-
сли трехлетнего мальчика, ко-
торый проглотил 101 магнит-
ный шарик. О содержимом же-
лудка взрослые не догадыва-
лись, сообщает «РГ».

Как сообщает минздрав При-
морья, ребенка доставили в 
краевую детскую больницу 
Владивостока с жалобами на 
боль в животе. Во время рен-
тгена врачей ждал сюрприз – в 
желудке оказалось множество 
магнитных шариков, которые 
соединялись между собой и 
свободно передвигались, обра-
зуя различные фигуры.

В результате сложнейшей 
операции из желудка малыша 
извлекли 101 шарик. Сейчас со-
стояние ребенка стабильное.

чС из-зА ДиКих оЛеней

В Оленекском районе Яку-
тии ввели режим ЧС муници-
пального характера из-за увода 
домашних оленей дикими. Об 
этом глава района Лена Ивано-
ва рассказала в своем Telegram, 
сообщает «РГ».

По ее словам, распоряже-
ние было дано из-за увода до-
машних оленей стад № 5 и № 
3 МУП «Оленекский» и угрозы 
стадам № 1, № 2 МУП «Оленек-
ский» дикими северными оле-
нями Таймырской популяции.

Как отметила Иванова, для 
помощи в защите домашних 
оленей сформированы брига-
ды оленеводов и охотников.

«Нами принимаются все воз-
можные меры по сохранению 
домашних оленей от массового 
увода дикими оленями», – до-
бавила глава района.

ВернУЛи ДеньГи

В Хабаровске суд по иску 
прокурора взыскал с дроппе-
ра миллион рублей – через его 
карту деньги пенсионера ушли 
мошенникам, сообщает «РГ».

Как сообщили в прокурату-
ре Хабаровского края, пожилой 
горожанин потерял деньги, по-
верив в историю о гигантской 
прибыли на электронной бир-

же. Он перевел около 900 ты-
сяч рублей на продиктованный 
ему счет. Как установило след-
ствие, счет этот принадлежит 
жителю Республики Башкорто-
стан.

Прокурор Железнодорож-
ного района Хабаровска по-
дал иск в Стерлитамакский го-
родской суд Республики с тре-
бованием взыскать с дроппе-
ра деньги. Суд отказал, но про-
курор обжаловал это решение 
в апелляционном порядке. В 
пользу пенсионера взыскано 
более 1 миллиона рублей.

зАпЛАТиЛ зА 
оСКорбЛения

Суд Красночикойского рай-
она Забайкальского края при-
знал местного жителя винов-
ным за оскорбительный ком-
ментарий в чате мессенджера в 
адрес родной тети, он заплатит 
штраф. На племянника в про-
куратуру пожаловалась сама 
родственница, сообщает «РГ».

Установлено, что женщина 
разместила в районной груп-
пе объявлений предложение 
о продаже дома. Ее взрослый 
племянник, с которым у нее 
давний конфликт, оставил под 
сообщением комментарий с 
оскорблениями в адрес тети и 
ее мужа. На тот момент в груп-
пе состояло более 600 участни-
ков. И, хотя модераторы вско-
ре комментарий удалили, оби-
женная женщина обратилась в 
правоохранительные органы, 
передает пресс-служба проку-
ратуры Забайкальского края.

Мировой судья признал пле-
мянника виновным и назначил 
штраф в размере шесть тысяч 
рублей. Постановление суда в 
законную силу не вступило.
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Не взяли на работу из-за расклада таро
Каждому руководителю, 

принимая очередного сотруд-
ника на работу, хотелось бы 
заранее знать, насколько хо-
рошо этот человек впишет-
ся в коллектив и будет справ-
ляться с профессиональны-
ми обязанностями. Для того, 
чтобы это понять, с претенден-
тами проводятся собеседова-
ния, им предлагаются различ-

ные тестовые задания, но есть и 
те, кто выбирает лучшего среди 
соискателей совсем уж необыч-
ным способом.

Так, россиянину отказали в 
устройстве на работу из-за рас-
клада таролога, сообщает Лен-
та.ру.

Собеседование в IT-компа-
нию мужчина проходил почти 
месяц, тестовое задание выпол-

нил на 98 баллов из 100 возмож-
ных, но несмотря на это, ему 
все равно отказали. Как оказа-
лось, против выступил штат-
ный таролог, сообщив, что они 
не сработаются.

Мужчину это, конечно, уди-
вило, но сильно не расстроило, 
так как его тут же взяли в дру-
гую компанию.

Что удивило из мира новостей за неделю
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ВниМАние! АДреС ГоСУСЛУГ – 
www.gosuslugi.ru; 49.мвд.рф

У ВАС ВыМоГАЮТ ВзяТКУ?
Сообщите в полицию – 69-66-55

Несуществующий товар

В дежурную часть  
оМВД россии по городу Ма-
гадану с заявлением по фак-
ту мошенничества обратил-
ся 36-летний житель област-
ного центра. Он рассказал, 
что на сервисе объявлений об-
наружил интересующую его 
информацию о продаже авто-
мобиля.

Обсудив условия покупки с 
«продавцом», колымчанин пе-
речислил 200 тысяч рублей за 
товар. Аналогичные ситуации 
произошли и с другими гра-
жданами. Например, 68-лет-
ний мужчина в одном из ин-
тернет-магазинов оформил 
покупку коробки переключе-
ния передач для автомобиля и 
перечислил за заказ 36 тысяч  
рублей. 57-летний житель се-
ла Талон попытался приобре-
сти уголь на сервисе объявле-
ний. Он перечислил в счет по-

купки свыше 50 тысяч рублей.
Во всех этих случаях, как 

только были переведены 
деньги, связь с «продавца-
ми» прерывалась.

К счастью, есть исключе-
ния. 73-летняя жительница 
Магадана разместила объяв-
ление о продаже домашних 
растений. Один из «покупа-
телей» попытался обмануть 
пенсионерку, но она не ста-
ла следовать указаниям и 
сохранила на своем счете 50 
тысяч рублей.

Возбуждены уголовные де-
ла по признакам преступле-
ний, предусмотренных ч. 2 
ст. 159 УК РФ (мошенничест-
во), а также ч. 3 ст. 30, ч. 2 ст. 
159 УК РФ (покушение на мо-
шенничество). Максималь-
ная санкция – лишение сво-
боды на срок до пяти лет.

Уважаемые граждане! 

Неизвестные связываются с 
вами по мессенджеру? Будь-
те бдительны – это кибер-
мошенники!

Ни в коем случае не сле-
дуйте указаниям неизвест-
ных! Не понимая, какие дей-
ствия выполняете, вы може-
те предоставить им доступ к 
своим финансам!

Покупку или продажу то-
вара выполняйте лично, ли-
бо посредством официаль-
ного сервиса объявлений, 
так как у них есть защита от 
мошенников!

Важно! Требования о пол-
ной предоплате вас должны 
насторожить!

ВниМАние! В Магадан-
ской области действует го-
рячая линия по противодей-
ствию дистанционным мо-
шенничествам. Позвонив по 
номеру 122, вы можете про-
консультироваться со спе-
циалистами, если желаете 
купить или продать товар 
через Интернет, заказываете 
дистанционно авиабилеты 
или различные виды услуг, 
а также в случае получения 
любой тревожной информа-
ции (к примеру, о блокиров-
ке банковских счетов, о при-
остановлении договора со-
товой связи).

Дарья Голикова

Народный 
участковый Колымы

продолжается заключитель-
ный этап 14-го Всероссийского 
конкурса МВД россии «народ-
ный участковый» (18+), в хо-
де которого граждане выберут 
лучшего участкового страны.

Финальный этап конкур-
са проходит в форме он-
лайн-голосования. На офици-
альном интернет-сайте газе-
ты «Комсомольская правда»  
(https://www.kp.ru) в специ-
альном разделе «Общество» 
во вкладке «Народный участ-
ковый – 2024»: проголосуй за 
лучшего участкового страны, 
размещена информация о по-
бедителях регионального эта-
па.

Победителем станет участко-
вый уполномоченный полиции 
с наивысшим индексом дове-
рия граждан, который рассчи-
тывается из соотношения ко-
личества, проголосовавших за 

конкретного участника и обще-
го числа граждан, проживаю-
щих в субъекте Российской Фе-
дерации.

Магаданскую область на 
конкурсе представляет Данис 
Яруллин, участковый уполно-
моченный полиции Отделе-
ния МВД России по Хасынско-
му району, победивший на ре-
гиональном этапе. Проголосо-
вать за нашего участника мож-
но будет до 10 ноября вклю-
чительно, перейдя по ссылке:  
https://www.kp.ru/media/984802/.

Уважаемые жители Мага-
данской области!

Просим вас поддержать на-
шего конкурсанта – майора 
полиции Даниса Яруллина на 
федеральном этапе всерос-
сийского конкурса и отдать 
свои голоса лучшему участ-
ковому Колымы!

руслан Гарьюнг

Вручили главный 
документ

В отделе МВД россии по го-
роду Магадану состоялась 
торжественная церемония 
вручения паспортов 14-лет-
ним юношам и девушкам. Ме-
роприятие приурочили ко Дню 
народного единства – празд-
нику, призванному напомнить 
о том, что россияне, принадле-
жащие к разным социальным 
группам, национальностям и 
вероисповеданиям – единый 
народ с общей исторической 
судьбой и будущим.

начальник отдела по вопро-
сам миграции оМВД надежда 
беЛых, обращаясь к ребятам 
отметила, что быть граждани-
ном Российской Федерации – 
высокая честь. «Нашим гражда-
нам присущи любовь к Родине, 
забота о ее процветании, ответ-
ственность за ее судьбу. Каждый 
уверен в том, что наша жизнь, 
свобода, права надежно защи-
щены государством и все это 
обеспечивает основной закон 
страны – Конституция», – до-
бавила майор полиции.

Теплые слова в адрес юных 
колымчан прозвучали от на-
чальника городского ОМВД 
Владимира Визновича. Вру-
чая юношам и девушкам их 
первые паспорта, подполков-
ник полиции пожелал крепко-
го здоровья, успехов в учебе и 

достижения всех поставленных 
целей.

На торжественной церемо-
нии также присутствовал пред-
седатель Общественного сове-
та при ОМВД России по городу 
Магадану Николай Шилов. Под-
полковник милиции в отстав-
ке призвал подростков быть за-
конопослушными и уже сейчас 
думать о своем будущем.

Двадцать школьников покля-
лись своей учебой, трудом и 
делами укреплять авторитет и 
доброе имя Российской Феде-
рации, быть достойными па-
триотами и гражданами свое-
го Отечества.

Ветеран боевых действий, на-
гражденный Орденом Мужест-
ва Павел Горохов, который так-
же пришел поздравить ребят, 
напутствовал их на долгий и 
счастливый путь.

Добрые слова прозвучали и 
от председателя регионального 
«Движения первых» Анастасии 
Парасоцкой.

Одна из участниц меропри-
ятия, 14-летняя Юлия Беляева, 
призналась, что получение па-
спорта для нее – очень важ-
ное событие. «Теперь я чувст-
вую себя взрослой, ощущаю 
ответственность за свой доку-
мент», – сказала школьница.

Анна болотина

Криминальный марафон
Сотрудниками уголов-

ного розыска отдела МВД 
россии по г. Магадану во 
взаимодействии с коллега-
ми из УМВД россии по бел-
городской области задер-
жан 42-летний ранее неод-
нократно судимый мужчи-
на. Он обвиняется в соверше-
нии серии квартирных краж 
на территории Магаданской 
области.

Установлено, что жертвами 
злоумышленника стали не 
менее десяти жителей регио-
на. Действовал домушник на 
территории Магадана, Тень-
кинского и Сусуманского 
округов. Больше всего краж 
совершил в поселке Мяун-
джа, откуда сам родом. Как 
правило, он в ночное время 
проникал в квартиры, кото-
рые по воле случая оказыва-
лись незапертыми. Убежда-
ясь, что владельцы жилья 
спят, похищал то, что было 
наиболее доступным: день-
ги из карманов курток, дам-
ские сумки, одежду, гаджеты 
и прочее имущество.

Например, в августе он 
проник в квартиру дома на 
улице Королева в поселке 
Сокол. Пока хозяева спали, 
гражданин похитил из ком-
наты планшетный компью-
тер стоимостью девять ты-
сяч рублей, а также коше-
лек с банковскими картами 
из сумки.

Помимо этого, в крими-
нальном списке злоумыш-
ленника имеются и велоси-
педы, похищенные из подъ-
ездов домов.

После своего «криминаль-
ного вояжа» по дальневосточ-
ному региону фигурант авто-
стопом отправился за десять 
тысяч километров в Белгород-
скую область к своим родст-
венникам. Об этом стало из-
вестно магаданским опера-
тивникам, проводившим опе-
ративно-розыскные меропри-
ятия по совершенным престу-
плениям. Они поделились ин-
формацией с белгородскими 
коллегами, и в результате сов-
местной работы злоумышлен-
ник был задержан.

Полицейские изъяли у 
серийного домушника 
часть похищенного иму-
щества. В настоящее вре-
мя стражи правопоряд-
ка устанавливают место-
нахождение остальных 
украденных вещей. Общий 
ущерб от противоправной 
деятельности задержанно-
го составил около 200 ты-
сяч рублей.

В отношении злоумыш-
ленника следователем поли-
ции Магадана расследуется 
уголовное дело по призна-
кам преступления, предус-
мотренного ч. 3 ст. 158 Уго-
ловного кодекса Российской 
Федерации. В ходе допроса 
в качестве обвиняемого он 
полностью признал свою ви-
ну и раскаялся в содеянном. 
Фигурант содержится под 
стражей.

Полицейские устанавли-
вают причастность мужчи-
ны к совершению аналогич-
ных преступлений на терри-
тории страны.

Кристина Гладкая

http://www.gosuslugi.ru
https://49
https://www.kp.ru/media/984802/
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Фото: пресс-служба мэрии г. Магадана

Детский экологический центр принял поздравления с юбилеем

Первые игры Кубка мэра Магадана по хоккею (16+) прошли в спорткомплексе «Президентский»

Концерт «Под небом единым» (12+) собрал магаданцев 4 ноября Мэр Магадана Юрий Гришан провел выездное совещание 
в начальной школе-детском саду № 9


